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Maravilhense passa 

oito meses como 

fotógrafo em navio  

Oportunidade fez Gustavo Zanin conhecer

 diversos países, línguas e culturas

ATÉ QUANDO?
Mesmo com a aprovação de até 12 horas de trabalho, caminhoneiros temem 

que atividade possa ser definitivamente inviabilizada pelo aumento nos gastos

Mochila mais leve
Problemas de coluna devem 
ser observados desde cedo. 
Ortopedista orienta pais e alunos 
a deixar as mochilas mais leves
na hora de ir à escola
PÁGINA V/01

Dayan Rottava 
é empossado 
presidente 2015 
da JCI Maravilha 

Solenidade de posse e distintivação
de novos integrantes foi realizada 
na noite do sábado (7), com a 
presença de lideranças e membros 
da organização  
PÁGINA A/17

Bancos não irão 
atender na segunda 
e terça-feira de Carnaval
Na Quarta-Feira de Cinzas (18) 
os bancos abrirão a partir do meio-dia
PÁGINA A/09

Ilaine Rohden/ O Líder

PÁGINA A/13
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RadaR
MAL NA foTo

A nossa presidente teve em sua avaliação uma queda acentuada quanto 
à popularidade. Já era ruim com 44%, agora, com 24%, é péssima, segundo 
o instituto datafolha. A queda cresce à medida que novas revelações são feitas 
quanto à corrupção envolvendo a Petrobras na operação Lava-Jato. Nunca houve 
tanta roubalheira no Brasil como nos momentos atuais. A maioria dos brasileiros 
acredita que dilma rousseff sabia dos desvios e deixou continuar. e relembrar que 
Collor de Mello foi deposto por ter recebido (não comprovado) um veículo elba da fiat. 
Ali o Congresso Nacional mostrou o seu verdadeiro papel. Hoje são conchavos e conchavos.

MENTE QUE EU GOSTO
Mas o que tem de gente que subestima a inteligência dos outros... observem 

o ilustre diretor da empresa de Santa Catarina envolvida no escândalo das propi-
nas aos diretores da Petrobras, alegando à Polícia federal e ao Judiciário que a gran-
de quantia que tinha em espécie no seu escritório era porque não gosta de bancos. 
Prefere ele mesmo guardar, assim como guardava 500 relógios de ouro em casa. É a 
velha história da revista em quadrinhos do Patinhas. Levaram sete dias contando di-
nheiro vivo. e ainda quer defesa alegando inocência. faz favor. Tudo tem limites!

8 a 2
Como o novo (velho) governo resolveu 

alinhar as suas projeções às dos agentes de 
mercado diante da tentativa de recuperar 
a credibilidade de suas metas, em pouco 
mais de um mês de 2015 a sua aposta já se 
encontra completamente defasada. Bem 
distante do 0,8% de crescimento estima-
do pelo governo para este ano. e muito 
acima do teto da meta de inflação ainda 
sem o grosso do impacto do aumento do 
combustível na bomba, do dólar a r$ 2,80 
(& contando...) e dos aumentos adicionais 
no preço da energia - segundo a firjan o 
custo da energia para a indústria subirá 
a bagatela de 43,6% este ano (!!). Para 
quem ficou chocado com os 7 x 1 
contra a Alemanha, não esquecer 
que depois ainda veio a Holan-
da... 8 x 2 é um placar que não 
pode ser desprezado!

enquete valendo prêmio
Dentre as opções abaixo, o que vai chegar primeiro a R$ 5,00?

- o litro da gasolina
- As ações da Petrobras
- o dólar
- Um copo d’água

MORAR EM BARRACO
Luma de oliveira armou um verdadeiro 

barraco na porta da casa do ex-marido, eike 
Batista, quando soube que seus bens ha-
viam sido bloqueados pela Justiça, na últi-
ma quarta-feira. os dois moram na mesma 
rua, em um condomínio de luxo no Jardim 
Botânico, no rio de Janeiro. Segundo a coluna 
retratos da vida, do jornal extra, a ex-mo-
delo gritava que iria se mudar para a casa de 
eike, que pegaria todos os seus pertences e 
que iriam dividir o mesmo teto novamen-
te. A atriz precisou ser contida para a briga 
não ser ainda maior. É a dura realidade.

VENHA A 
NOS O VOSSO 
REINO

o novo presidente da 
Petrobras, Aldemir Bendine, 
deixa o comando do Banco 
do Brasil (BB) com aposen-
tadoria calculada baseada 
no salário mensal de 62,4 
mil reais, embora as asso-
ciações de funcionários e 
aposentados do maior banco 
do país sejam contrárias ao 
que chamam de “aposen-
tadoria cheia” - na qual se 
somam aos vencimentos 
benefícios, como férias e 
vale-alimentação. detalhe: 
a prerrogativa de se aposen-
tar por essas regras não é 
exclusiva de Bendine, mas 
foi adotada em sua gestão. 
e assim continuamos com a 
grande economia brasileira...

vÍNCULo 
PArTidÁrio

Mais de 70% dos brasileiros não 
querem mais vínculo com partidos 
políticos. A descrença é tão grande 
com os mesmos e com suas coliga-
ções esdrúxulas que ninguém mais 
quer vínculo com eles. Uma coisa 
devemos ter em mente: partido 
político não é time de futebol, 
onde se torce para suas vitórias. 
Partido deve ter sua ideologia, o 
que nos dias de hoje não existe 
mais. existem ainda uns torcedores 
fanáticos por partido político, o 
que não deixa de ser fanatismo.
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por Wolmir Hübner

MOTOS
Com uma frota circulante de cerca de 23 milhões de motos, o Bra-

sil teve uma inadimplência de 41,2% do seguro dPvAT para este tipo 
de veículo em 2014, recorde histórico negativo. Será que em Maravi-
lha é diferente? ou estamos contribuindo para o índice brasileiro?

LiÇÕeS de vidA
Prefira elegância, e não moda. Prefira qualida-

de, e não luxo. Prefira respeito, e não popularidade.

Bom fim de semana!

DIABÉTICOS
Um tipo de insulina experimental “inteligente”, que atua por 14 horas, 

demonstrou avanços em ratos de laboratório e pode ser aprovada para 
provas em pessoas com diabetes tipo 1 em dois anos. os resultados da 
pesquisa foram divulgados nesta segunda-feira. o produto, conheci-
do como ins-PBA-f, e desenvolvido por bioquímicos da Universidade 
de Utah, se ativa sozinho quando os níveis de açúcar aumentam.

HORÁRIO DE VERÃO
finalmente estamos no fim do horário de 

verão. No próximo dia 22 tudo volta ao nor-
mal. Quando do seu término haverá, para os 
estudantes e trabalhadores, uma melhora de 
rendimento, afinal, essa hora adiantada des-
regula qualquer organismo. fizemos enquete 
e o resultado foi que a nossa região prefere o 
horário normal. existe movimento para que o 
horário de verão termine para sempre, assim 
como fez a Argentina.

NÚCLeo dAS iMoBiLiÁriAS de MArAviLHA
os empresários que fazem parte do Núcleo das imobiliárias e Corretores de imó-

veis têm encontro nesta segunda-feira (16), às 7h, na sede da CdL/Associação em-
presarial. Serão tratados importantes assuntos da classe. Compareça!

estágio em 
direito

está aberto o processo 
público de credenciamento 
para estágio de graduação 
em direito e estágio de pós-
graduação em direito para 
o Ministério Público de 
Santa Catarina (MPSC). A 
inscrição ficará aberta até o 
dia 9 de março e deverá ser 
feita pelo Portal de estágios 
do MPSC. Para participar, 
o estudante de graduação 
ou pós-graduação deverá 
preencher o formulário ele-
trônico e pagar uma taxa de 
r$ 20. Candidatos de baixa 
renda poderão pedir isen-
ção, de acordo com o edital 
para ambos os processos 
de credenciamento. o 
prazo para solicitar a isen-
ção é até 19 de fevereiro.

DELEGADO PARA MARAVILHA
o delegado Cleverson Muller responderá pela delegacia da Comarca de Maravilha, além 

de ter sido nomeado oficialmente para o comando da divisão de investigação Criminal (diC/
fron), em São Miguel do oeste. Até o momento, Cleverson Muller respondia interinamente pela 
diC e acumulava a responsabilidade de atuar frente à delegacia de São José do Cedro. Mul-
ler responderá pela delegacia da Comarca de Maravilha, além da diC. Seja bem-vindo!

Mente de caranguejo
A obra que está sendo edificada na euclides da Cunha e que será 

de muita  beleza e utilidade tem sofrido repetidas críticas de alguns 
com mente de caranguejo. Convenhamos, quando a administração 
se omite, criticam, e mesmo quando o faz, recebe crítica dos mesmos. 
isso se chama mente de caranguejo (querem que tudo fique parado, 
ou melhor ainda, vá pra trás). Nós não temos dúvida alguma que 
mais cedo ou mais tarde terão que reverenciar essa grande obra, de 
muita beleza e utilidade, e que a municipalidade estava com toda 
a razão. Nossa rua coberta será uma das mais lindas da região.

AS SDRs
durante esta semana o governador, raimundo Colom-

bo, reuniu-se com todos os secretários regionais. durante a 
reunião, dois anúncios que desagradam alguns setores:

1) A transformação das secretarias regio-
nais em agências de desenvolvimento.

2) A extinção de 530 cargos comissiona-
dos em todas as secretarias regionais.

em resumo: as secretarias terão um quadro funcional bem 
mais enxuto, e terão menor autonomia. Aqueles que a designavam 
como cabide devem estar radiantes com a decisão do governo...
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  46.582                      250.000
20   78.706                   16.300 
30   01.592               16.000
40  50.866                 15.800
50    08.920                     15.220

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50
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QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TiMe do CorAÇÃo
PORTUGUESA DESPORTOS/SP

quartas e sábados

terças e sextas

PriMeiro SorTeio

SeGUNdo SorTeio

 LOTOfÁcIL

 QUINA 

 fEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 1170

 Concurso 3714

 Concurso  4944

 Concurso 1677

 Concurso 688

 Concurso 1529

 Concurso 1358

LoTeriA

eXPedieNTe:

(49) 3664-1709
   rua Pastor Armando Class, 22, 

Centro - Maravilha/SC - 89874-000

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

EDITOR CHEFE
Wolmir Hübner

 direcao@wh3.com.br

EDITOR EXECUTIVO
Wolmir Hübner

 radar@jornalolider.com.br

COMERCIAL
 (49) 3664-0803

Simone Hübner
 comercial@jornalolider.com.br

ABRANGÊNCIA

DIAGRAMAÇÃO
Josiele erlo Zambiasi

 diagramacao@jornalolider.com.br
REDAÇÃO

ilaine rohden
isabel Müller

Keli fernandes
 débora Ceccon
 inácio rohden

 Camila Pompeo
 Anderson rodrigo dos Santos

João Antunes
renata Teresa Mattia

::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

A POLÍTICA ÀS VÉSPERAS DA IMPLOSÃO 

Opinião
a/04

IMPRESSÃO
Gráfica Araucária

(49) 3289 4300

REVISÃO
rosiane Poletto

 revisao@jornalolider.com.br

@jornalolider

www.wh3.com.br

Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Caro leitor, pense na seguinte questão: 
aquilo que você faz, pode ser feito de graça, 
sem cobrar nada? Se a resposta for sim, ou 
se você não tiver certeza, talvez você precise 
repensar o seu negócio. ou até mesmo a sua 
profissão.

Uso minhas atuações profissionais como 
exemplo. Primeiro, o trabalho de professor. 
repassar conteúdo já foi a função principal 
do professor. ele e os livros eram as fontes 
de informação. Hoje, no entanto, o conteúdo 
foi todo disponibilizado, e o professor não é 
mais o dono da verdade, outrora admirado e 
temido.

Já como consultor de empresas, percebo 
a mesma situação. existe muito material e 
ferramentas disponíveis. o empreendedor, 
se quiser, encontra todas as informações de 
graça. Nesse cenário de acesso total à infor-
mação, algumas empresas e pessoas que ven-
dem conteúdo precisam se reinventar. e isso 
afeta de forma cruel prestadores de serviços 
que comercializam seu conhecimento.

Mas quem vende produtos também pre-
cisa refletir. em especial as lojas: aquelas que 
ainda se comportam como simples armaze-
nadores de produtos precisam encontrar re-
levância. ou o consumidor vai comprar pela 
internet, direto do fabricante. Nesse cenário, 
a distribuição e a entrega do produto decidem 
o jogo comercial.

dessa forma, pessoas e empresas pre-
cisam responder a seguinte questão: o que 
fazer para não ser irrelevante? Será que o tal 
bom atendimento basta para você ser insubs-
tituível? 

Sugiro dois caminhos: tente entender 
quais problemas ou dificuldades seu clien-
te enfrenta para adquirir o que você vende. 
Tente eliminar ou pelo menos reduzir esses 
esforços. Muito trânsito? entregue em casa. 
Guerra de preços? ofereça serviços comple-
mentares. Muitas dúvidas? Pare de falar que 
você é o melhor e de mais qualidade e ensine 
o seu cliente. Mostre que você é o especialista 
que pode ajudá-lo.

outro caminho, este uma estratégia 
agressiva de marketing: entregue de graça 
tudo aquilo que o consumidor pode conse-
guir na internet. distribua conteúdo, conhe-
cimento, amostras grátis do que você faz. e 
como ganhar dinheiro? Cobre somente por 
aquilo que só você pode fazer.

Assuma um papel de especialista genero-
so. Pode parecer conversa fiada, mas ao ana-
lisar essas questões (como entregar, como co-
brar, como divulgar) você vai se deparar com 
diversas oportunidades de inovação.

entregue de graça

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Não bastasse a situação econômica adversa, o go-
verno dilma parece enfrentar, no seu início, uma poro-
roca política. os sintomas, na verdade, são de que a po-
lítica tal e qual a conhecemos está à beira da implosão.

 o PMdB é situação e oposição simultaneamente; 
no PT seus integrantes atiram-se uns aos outros à fo-
gueira quando convém; o candidato a presidente do 
PSdB passa a campanha falando de Minas Gerais e per-
de justamente lá. o número de partidos políticos não 
para de aumentar (um ao ano, em média), embora 75% 
da população os rejeitem, um índice recorde segundo as 
pesquisas.

 difícil escapar à percepção de que algo está fora da 
ordem e que não diz respeito apenas às circunstâncias 
do momento.

o buraco é muito mais embaixo. os primeiros si-
nais vieram das ruas, em junho de 2013. ficou evidente 
o fosso entre o que fazem, dizem e querem os políticos 
e as demandas da sociedade. Parecem que falam lín-
guas diferentes. de lá para cá, o buraco não foi tapado. 
Se pontes foram construídas, está difícil de enxergá-las.

 Neste cenário, o escândalo da Petrobras e a futura 
entrada em cena dos parlamentares citados nas de-
lações premiadas (com provável julgamento no STf) 
pode ser o estopim da implosão. Para parte da oposição 

isto significará impeachment, embora dilma, com seu 
estilo ausente, como se as tormentas não lhes dissessem 
respeito, tenha mostrado grande capacidade de sair ile-
sa de naufrágios (e até fortalecida).

 Mas o terremoto pode ser mais significativo do que 
isso.

 o exemplo internacional mais próximo a nos orien-
tar sobre o que é a implosão de um sistema político é o 
que ocorreu na itália. falamos da operação Mãos Lim-
pas - a devassa anticorrupção ocorrida nos anos 1990, 
quando promotores públicos conduziram investigações 
contra centenas de políticos, empresários, funcionários 
de governo e juízes. vieram à tona, na itália, desde as ir-
regularidades existentes no financiamento dos partidos 
políticos ao relacionamento de governantes com a má-
fia. o resultado imediato dessa gigantesca crise política 
foi o desaparecimento dos principais partidos existentes 
à época, como a democracia Cristã e o Comunista.

 Passada a devassa, nem a máfia nem a corrupção 
acabaram na itália, mas essa é outra história.

Se vingar algo similar a isto no Brasil, será sem dú-
vida um terremoto político de largas proporções. Por 
este enredo, a crise terminaria em uma reforma política 
“de verdade” e num rearranjo de forças cujo alcance, no 
momento, só é possível vislumbrar como ficção.
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Apertem os cintos: o crédito sumiu!
os anos de “farra” do crédito fácil e ba-

rato iriam acabar em algum momento. As 
contas públicas não fechavam. era uma si-
tuação que, a grande maioria, sabia que não 
se sustentaria no longo prazo. Um país não 
pode se manter indefinidamente apenas 
pelo consumo. e, pelo que estamos vendo, 
chegou o fim dessa era.

 Graças à tradicional falta de visão de 
médio e longo prazo dos nossos administra-
dores públicos, a coisa é tocada, na maioria 
das vezes, do mesmo jeito nas três esferas. 
Privilegia-se, quase que religiosamente, o 
curto prazo. o médio e o longo não garan-
tem a eleição e, se algo der errado, empur-
ra-se o problema para o próximo adminis-
trador. É só a gente olhar a questão da crise 
hídrica para ter certeza disso. ela não surgiu 
do nada e nem começou ontem. foi empur-
rada com a barriga e estourou, por “coinci-

dência”, depois do resultado das eleições.
então, pelo que se vê, não há nada mais 

a esconder. Chegou a hora do ajuste econô-
mico também. o avião chamado Brasil vai 
ter que aterrissar, pelo menos por algum 
tempo, para “manutenção”. o que vai ser 
feito pelo governo federal, eu não sei, mas 
torço para que dê certo. Mas, uma coisa es-
tamos vendo, iremos pousar este avião “de 
barriga”. Poderá haver grandes danos e pre-
juízos para muita gente e o momento é de 
ação e prudência. 

Pegar empréstimos agora é o menos re-
comendável. A não ser que você tenha uma 
estratégia muito definida, e não o use para 
o consumo, você deve evitar a todo o custo 
essa opção. os juros subiram e poderão au-
mentar mais nos próximos meses. 

venda tudo que tenha de supérfluo, cor-
te ao máximo as despesas e prepare sua “re-

serva de emergência. Não espere o perigo 
chegar para descobrir que você não tem um 
“paraquedas de emergência”. Tenha cautela 
ao gastar e lembre-se que, se a economia 
piorar, podem ocorrer ondas de demissões 
e você ou parentes próximos podem ser afe-
tados. esteja preparado para isso. 

Se você é um profissional focado em 
entregar resultados e resolver problemas, 
provavelmente, não será afetado. ou, tal-
vez, até promovido. Na época de crise, as 
empresas demitem quem não entrega re-
sultado e preservam, no geral, os melhores 
para superar a época das “vacas magras”. Se 
você não está neste grupo de pessoas foca-
das em resultados, há tempo ainda. Há ex-
celentes cursos gratuitos na internet para 
melhorar a sua empregabilidade e, para 
quem está com o coração aberto para mu-
danças, uma crise pode ser a oportunidade 

de uma grande virada profissional na vida.  
enfim, vamos ter de reaprender (todos 

nós) agora a conviver com juros mais altos 
e menos crédito, mas com dedicação e es-
forço de todos, do grupo familiar, inclusive, 
poderemos amadurecer financeiramente e 
tirar novas conclusões desta crise econô-
mica (e de tantas outras que de forma re-
corrente ainda encontraremos pela fren-
te). Crises vão, crises, vem. esta não será 
a primeira e nem a última. Temos é que 
estar preparados financeiramente para en-
frentá-las. e não se esqueça que crise, para 
muitos, é sinal de “virada de mesa”. É como 
diz aquele ditado: “enquanto uns choram, 
outros vendem lenços”. de que lado você 
quer estar?

    
Lélio Braga calhau, promotor, 

professor e escritor

o  que podemos observar nos dias atuais é que os casais optam por não 
gerar filhos, por outro lado, adotam um animal de estimação, o qual será con-
siderado verdadeiro membro da família, ou seja, como se filhos fossem, rece-
bendo muito carinho, amor e atenção. 

Separações são sempre momentos difíceis na vida das pessoas e quando 
um “filho” de quatro patas está envolvido, a coisa poderá ficar ainda mais com-
plicada e traumatizante. e por conta disso, demandas judiciais estão sendo 
cada vez mais frequentes. e por incrível que pareça o pet pode virar o centro 
da disputa: quem vai ficar com quem? o cão ou o gato fica comigo? Contigo? 
Além de discutir visitas e até a guarda do pet. 

Para alguns parece uma situação absurda, para outros, excentricidade, 
mas para aqueles que estão envolvidos é coisa séria e que está cada vez mais 
ganhando atenção do mundo jurídico. foi inclusive tema de monografia de Si-
mone da rosa na UfSC e também tese de doutorado de Jean Segala. embora, 
por falta de legislação específica, os pets sejam tratados como “bem” do casal, 
parece necessário repensar o estatuto dos animais de estimação. 

o Tribunal de Justiça do rio Grande do Sul, na Apelação Cível de nº 
70007825235, enfrentou a questão. A sentença do magistrado de primeiro grau 
determinou que a guarda do cachorro ficaria com a mulher, tendo o homem 
recorrido dizendo que o animal havia sido presente de seu pai, muito antes de 
ser iniciada a união estável, por isso não achava justo o animal de estimação 
ficar sob os cuidados de sua ex-mulher. Todavia, os desembargadores de-
cidiram: “igualmente não merece acolhida o recurso no que diz com o pedi-
do do varão de ficar com o cachorro que pertencia ao casal. Alega que este foi 
presente de seu genitor, mas não comprova suas assertivas. e, ao contrário, na 
caderneta de vacinação consta o nome da mulher como proprietária (fl. 83), o 
que permite inferir que Julinho ficava sob seus cuidados, devendo permanecer 
com a recorrida”.

A questão se mostra de um lado constrangedora, porque exige que o Poder 
Judiciário seja convocado a prestar Jurisdição em situações que deveriam ser 
resolvidas pelos conviventes e, de outro, porque as decisões continuam se pau-
tando pela simples consideração do animal como coisa, status que hoje não se 
pode mais tolerar. daí a importância de se discutir sobre a pertinência da inter-
venção judicial e, se cabível, quais os critérios para decisão? Poderia se falar do 
“melhor interesse do pet”? 

Alguns magistrados determinam o comparecimento do pet ao ato judicial 
(audiência) e colocam os donos no fundo da sala, orientando para que fiquem 
quietos. Solta o pet e espera para ver com quem vai primeiro. outros, invocan-
do Salomão, determinam que o cachorro, por exemplo, seja dividido em partes 
iguais, aguardando um ato de amor. As metodologias são louquíssimas.    

A complexidade do tema ainda é uma incógnita. o que se sabe é que casais 
que entrarem em conflito com relação ao seu animalzinho podem, na ação de 
divórcio litigioso, bem como ação de dissolução de união estável, estabelecer 
cláusulas de guarda, visitas e alimentos, levando em consideração o afeto e o 
bem-estar dos pets.  

o que o pet quer não se sabe. e você, o que pensa sobre esse assunto? 

DIVÓRCIO: QUEM VAI 
FICAR COM O PET? 

Opinião
a/05

Painel do Leitor

por Luciane Mozer

os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Materiais utilizados na ornamentação 
de Natal já foram guardados 

Esclarecimento 

Nesta semana a equipe do pro-
grama Atualidades da rádio Líder 
fM recebeu denúncia informando 
que os materiais utilizados na orna-
mentação natalina do último ano es-
tavam jogados no pátio da garagem 
da prefeitura.

A equipe de jornalismo do jor-
nal o Líder foi até o local e verificou 
que os materiais citados realmente 

estavam no pátio da garagem. desta 
forma, na quarta-feira (11) entramos 
em contato com o secretário de in-
dústria, Comércio e Turismo, Gelson 
rossetto, um dos responsáveis pela 
organização das festividades natali-
nas, que explicou que o material foi 
recolhido pela mesma empresa que 
realizou a instalação, a eNd Comér-
cio de Materiais elétricos Ltda. 

Conforme rossetto, a empresa 
recolheu o material e o deixou no pá-
tio da garagem, visto que ele deveria 
ter sido catalogado e guardado em 
uma sala no galpão da garagem na 
terça-feira (10), mas devido a trans-
tornos, ainda não havia sido feito. 
entretanto, na quinta-feira (12) os 
materiais foram retirados do pátio e 
guardados. 

Ilaine Rohden/O Líder

Materiais foram guardados no galpão da garagem na quinta-feira (11)
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ERRATA 
Na edição 315, página A/06, matéria intitulada “Câmara de vereadores de Maravilha realiza primeira sessão de 2015 e elege as comissões”, registramos equivocadamente que o líder da 

bancada de 2015 era o vereador ivo Badia. o correto é: Líder da Bancada – vereador eder Moraes (PMdB); e Líder de Governo – vereador ivo Badia (PMdB). 

RENATA MATTIA

foi realizada, na noite de segun-
da-feira (9), a terceira sessão de caráter 
ordinário da Câmara de vereadores de 
Maravilha. Antes de iniciar as votações 
dos projetos que estavam em tramita-
ção, o vereador do PPS, Sergio Bours-
cheid, apresentou um requerimento 
solicitando seu afastamento da Comis-
são de Legislação, redação e Justiça. Na 
oportunidade, foi eleito o vereador do 
PMdB Atenor Wazlawik para assumir 
em seu lugar.  

em segundo turno foi aprovado o 
projeto de lei legislativo (PLL) 001/2015, 
de autoria da Mesa diretora, que visa o 
pagamento da anuidade da Associação 
das Câmaras de vereadores do entre
-rios (Acaverios). o PLL recebeu parecer 
favorável à aprovação da Comissão de 
finanças, e foi aprovado pela edilidade 
maravilhense, com abstenção do presi-
dente, odair José Batistello (PMdB). 

Três projetos de lei (PL) de autoria 
do Poder executivo foram aprovados 
em primeiro turno, por unanimidade: 
PLs 001, 002 e 003/2015 – que visam a 
autorização para o Poder executivo es-
criturar imóveis quitados por meio do 

fundo Municipal de Habitação. 
recebeu emenda aditiva da Co-

missão de Legislação, redação e Justiça 
o PL 006/2015, que altera dispositivos 
da lei municipal nº 1.344, de 22 de no-
vembro de 1988. “o PL tem por objetivo 
alterar dispositivos da lei municipal nº 
1.344, de 22 de novembro de 1988, que 
dispõe sobre o parcelamento do solo ur-
bano ou com destinação urbana do mu-
nicípio. A alteração do artigo 28 deve-se 
ao fato de que a profundidade mínima 
dos lotes deve ser de 20, e não 15 metros, 
como descrito na lei nº 2.364/1998, que 
alterou o referido artigo.

Quanto ao artigo 42, este não está 
em consonância com o art. 28 no que se 
refere à área mínima permitida dos lo-
tes. Na redação da lei 1.344/88, o art. 42 
preconiza a área mínima de 360,00 m2, 
porém, com a alteração do artigo 28, 
esta área mínima passou a ser 300,00 
m2. desta forma, como um artigo vai 
de encontro ao outro, se justifica a pre-
sente alteração”, destaca a mensagem 
do projeto. 

No momento da discussão do pro-
jeto, o vereador eder Moraes (PMdB) 
destacou a importância da emenda 
apresentada. “Com isso estamos valo-

rizando o projeto de lei, pois estamos 
trazendo mais critérios técnicos para 
dar mais segurança aos lotes que temos 
em Maravilha e que necessitam do des-
dobramento do solo”, afirmou. 

Para a vereadora eliana Maria Si-
mionato (PT), relatora do parecer, exis-
tiam algumas dúvidas relacionadas à 
metragem exigida. “Sanadas essas dú-
vidas, agora se faz necessária uma pes-
quisa em Maravilha para ver quantos 
lotes necessitam desse desdobramen-
to”, salientou. 

A emenda aditiva e o PL foram 
aprovados em primeiro turno, por una-
nimidade de votos. 

Vereadores  solicitam resposta de 
requerimentos feitos em 2014 
durante a palavra livre, o vereador 

Janir Antônio Signor (PSdB) destacou 
a necessidade de o Poder executivo se 
voltar para projetos que visam o recolhi-
mento de lixo em locais que este traba-
lho não vem sendo prestado no municí-
pio. “ficamos felizes com o crescimento 
do município, porém, existem serviços 
que devem ser melhorados, por exem-
plo, o recolhimento de lixo em alguns 
loteamentos novos, como no acesso à 

Linha Primavera Alta”, disse. Signor des-
tacou a necessidade de informar os mo-
radores da Avenida euclides da Cunha 
sobre o andamento das obras. “recebi 
muitas ligações de moradores daquela 
localidade solicitando esclarecimentos 
do andamento das obras. É necessário 
utilizar mais os meios de comunicação 
para deixar todos cientes”, destacou. 

Láurio Stieler (PP) destacou que a 
missão dos vereadores é fiscalizar os 
atos do executivo. “esse assunto já foi 
trazido muitas vezes a esta Casa, e esta 
semana fizemos contato com o secre-
tário de indústria e Comércio de Ma-
ravilha, sendo que o mesmo afirmou 
que a administração adquiriu uma 
área de terra na Linha Belo Horizonte, 
sendo este um local destinado para a 
área industrial. Sabemos que há várias 
empresas saindo de Maravilha por não 
receberem nenhum tipo de incentivo, e 
isso é algo que temos que rever, afinal, 
é a economia do nosso município que 
perde”, afirma. 

Stieler também destacou a não-res-
posta de requerimentos, de sua autoria, 
feitos em 2014. “foi solicitada a cópia 
do processo licitatório da área coberta 
e até agora não recebemos respostas. 

Além disso, foi pedido um relatório com 
os gastos da Acema, além de informar 
mensalmente os gastos do executivo 
com essa associação, e estamos à mercê 
das informações”, salienta. 

eder Moraes (PMdB) destacou sua 
participação na abertura do ano letivo 
da Secretaria de educação, com a pre-
sença do palestrante doutor em edu-
cação Cesar Aparecido Nunes. Moraes 
ainda destacou o jantar de confraterni-
zação da Juventude Peemedebista rea-
lizado na última semana, agradecendo 
a todos que prestigiaram. 

eliana Maria Simionato registrou 
sua participação na abertura do ano 
letivo. eliana também questionou res-
postas que ela não obteve. “estamos 
aguardando respostas do executivo 
com relação à decoração natalina. A co-
munidade nos questiona e não recebe-
mos esta prestação de contas”, lembra. 

Marclei Grando (PMdB) destacou 
que este será um ano de muito trabalho 
por parte do Poder executivo. “fomos 
questionados sobre as surpresas que 
afirmamos acontecer neste ano, e as 
surpresas na verdade são os trabalhos 
que serão realizados de maneira efetiva 
e responsável”, finalizou. 

“A mudança de perfil para dar 
mais autonomia” foi anunciada no 
programa de governo de raimundo 
Colombo (PSd) e confirmada depois 
da reeleição pelo secretário da fa-
zenda, Antonio Gavazzoni. Além da 
nova nomenclatura, de “Agências de 
desenvolvimento”, as regionais per-
derão, pelo menos, um cargo cada: o 
de secretário-adjunto. As alterações 
fazem parte do pacote da reforma ad-
ministrativa anunciada pelo governa-
dor –, que será enviada, em partes, à 

Assembleia Legislativa neste mês.
As primeiras especulações em 

torno das Sdrs eram de que Colombo 
faria a fusão de algumas secretarias e 
cortes de outras. Contrariando, Co-
lombo afirmou que fechará somente 
a regional da Grande florianópolis. 
As outras 35 se mantêm.

No Oeste
A previsão é que em todo o esta-

do o PMdB fique com o comando de 
20 secretarias, enquanto o PSd com 

15. No oeste se manteve o “lotea-
mento de poder” entre os partidos.

A maioria das regionais mante-
ve seus atuais secretários. A unidade 
de Chapecó continua com o coman-
do do PSd, com o vereador Améri-
co do Nascimento Jr.; Seara segue 
com a pessedista Gladis dos Santos; 
Campos Novos mantém vilibaldo 
erich Schmid (PMdB); itapiranga 
continua com Miguel Schneider 
(PMdB) no comando; Jaksom Cas-
telli (PSd) segue na administração 

da regional de Quilombo; valci dal 
Maso (PMdB) continua na secre-
taria de Maravilha; e dionísio Cer-
queira mantém Bianca Moreira.

Os novos
em Joaçaba, ricardo euclides 

Grando assume no lugar de Jair Lo-
renzetti (Pr). A Sdr de São Miguel 
do oeste mantém o PSd, mas troca 
o secretário volmir Giumbelli e as-
sume o vice-prefeito, Wilson Trevi-
san.

Concórdia mantém o PMdB, 
mas muda o secretário. Sai Paulo 
Pastore e entra o vereador fábio 
ferri. o ex-secretário Carlos Colatto 
(PMdB) deixa a secretaria e quem 
assume é o vereador ivan Marques 
(PSd), em Xanxerê.

em São Lourenço do oeste, a 
vaga do PSd com o secretário enio 
José vichroski passa a ser do PMdB, 
com Walmor Pederssetti. estas duas 
são as mudanças mais significativas 
nas regionais do oeste.

Região
Nomeações nas secretarias regionais no oeste mostram equilíbrio entre partidos

PODER LEGISLATIVO

Na sessão, vereador Sergio Bourscheid (PPS), eleito membro da Comissão de Legislação, redação e Justiça, pediu 
seu afastamento sem apresentar justificativas

Terceira sessão ordinária é marcada pela aprovação de 
projetos em primeiro e segundo turnos 
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A PROVA TESTEMUNHAL NO JUDICIÁRIO

Muitos processos se decidem 
a partir de provas testemu-
nhais, em nosso ordenamento 
jurídico pátrio. Alguns permi-

tem que sua resolução se dê por meio da 
convicção do juiz, apenas pelos elementos 
probatórios contidos no processo. estes, 
no meu entender, são os mais confiáveis. 
Mas então, porque me reportei à prova 
testemunhal? Muito simples. Porque no 
meu entender, é aí que reside a maior 
prostituição de todas as esferas judiciais 
em nosso país. Não podemos deixar 
de considerar que em muitos casos a 
prova testemunhal é elucidativa, com-
pleta, permite realmente se chegar a um 
veredito, pois traz ao processo uma prova 
material, uma conclusão de tudo o que 

ocorreu. Mas tem tantos casos que o que é 
apresentado é completamente distorcido 
dos fatos reais. isto se chama, tecnicamen-
te, de “instruir” a testemunha. ou seja, 
a testemunha é orientada a dizer não o 
que realmente aconteceu, mas o que é de 
interesse desta ou daquela parte. Portanto, 
caros leitores, eu entendo que é preciso 
rever alguns conceitos e leis em nosso 
país. existe, inclusive, previsão legal de 
prisão para aquele que proferir em juízo 
falso testemunho. Contudo, nem todos os 
juízes aplicam “ao pé da letra” o que está 
positivado. Mas em tantos casos é preciso. 
Tem muitas situações também que a 
mentira, a falácia, é tão grande, que os 
juízes conseguem “pegar” na própria 
audiência a argumentação mentirosa. 

Mas em muitos casos, infelizmente, a 
mentira passa e nos fundamentos da 
sentença, embasados nesta prova teste-
munhal, não se faz justiça. Como a situ-
ação é complicada, se me perguntarem 
que solução eu poderia dar para acabar 
com tais falcatruas e palhaçadas, eu não 
saberia responder. Há casos que se deci-
dem tão somente na prova testemunhal, 
e aí é que mora o perigo. Já vi situações 
nas quais, na mesma audiência, havia 
duas versões distintas, tão bem pro-
duzidas, que o juiz indeferiu pedidos 
para ambos os lados, tal era a riqueza 
de detalhes contados pelos dois. Pior 
de tudo é quando o juiz não tem outros 
elementos para formar sua convicção, 
e a prova testemunhal acaba sendo a 

única. Com o devido respeito, coitado 
do juiz! Tanto quanto existe o testemunho 
sério, existe o mentiroso. então, meus 
caros, rever nossas leis é o que poderia 
haver de melhor, e pela mesma força de lei 
a testemunha deixar de ser tão valorizada 
no processo, talvez fosse bom. Concordo 
que em certos casos, principalmente onde 
há contradições, se chega exatamente ao 
denominador comum do que ocorreu no 
litígio. Para isso, a prova testemunhal é ba-
cana. Na contradição se chega à verdade. 
Mas no meu senso crítico, me perdoem os 
que não concordam comigo. Para mim, 
prova testemunhal não é “rainha das pro-
vas”. Para mim, é a “prostituta das provas”. 
Todavia, é possível, sim, dar credibilidade. 
Basta haver respeito e ética nos processos.

A MOTO, O PNEU E OS IMPOSTOS
recentemente um amigo concretizou seu sonho de adquirir uma 

bela motocicleta. Potente, alta cilindrada, enfim, uma bela máquina. 
Todavia, precisava colocar um pneu novo. Como é zeloso e caprichoso, 
de pronto adquiriu o pneu. Seu “susto” foi quando olhou a carga tributá-
ria. Confesso, caros leitores, que nunca fui muito afeito a ficar cuidando 
o que pagamos de impostos para não me decepcionar. Mas como se 
tratou de uma reclamação de amigo, fiz questão de trazer para a reflexão 
dos caros amigos. da nota fiscal emitida na compra do pneu, 47,11% 
foram tributos. o principal foi o iCMS. Bem, se formos raciocinar pela 
lógica, de cada 100 reais pagos pelo produto, o governo leva 47 reais e 11 
centavos, enquanto a empresa que vendeu o produto fica com 52 reais e 
89 centavos. Praticamente meio a meio, como se diz. É o nosso Brasil. 

BRASIL – PAÍS riQUÍSSiMo, 

PoPULAÇÃo riQUÍSSiMA
Brincando um pouco com a desgraça, chego à conclusão que sou rico, e que moro também em um país rico. 

vejam só: temos uma das mais altas cargas tributárias do mundo. Pagamos a gasolina mais cara do mundo. 
Nossos carros novos são os mais caros do mundo. Pagamos por um Palio Weekend o mesmo que um 
norte-americano paga por um Camaro, e ainda sobra alguma coisinha. damo-nos ao luxo de ter uma em-
presa estatal (Petrobras) que consegue sustentar com propinas, por vários anos, safados que ficaram literalmen-
te “mamando” à custa da empresa. esta mesma empresa sustentou políticos e suas campanhas com vultosas 
quantias. então, caros leitores, vivemos ou não em um país riquíssimo? e como ajudamos inconscientemente a 
sustentar a safadeza, devemos ser riquíssimos também. fundamento o raciocínio dizendo que somos riquíssi-
mos porque, com tudo o que já roubaram, ainda sobrou para novos furtos. A riqueza mora aqui. Literalmente. 

cADÊ OS MANIfESTANTES?
A gasolina subiu astronomicamente. 

A luz poderá chegar a um reajuste que vai 
atingir o bolso do consumidor em até 50%. 
em vários lugares não tem água (aliás, 
aqui somos privilegiados). A conta do 
“rombo” da Petrobras, pelo jeito, o con-
sumidor está pagando (olha o que falei... 
Somos riquíssimos...). então, pergunto: 
onde estão os manifestantes que antes 
da Copa estavam nas ruas, inclusive com 
atos de vandalismo? Agora que a coisa 
“apertou”, pelo visto, ficaram silentes? Tem 
tantas coisas que não consigo entender. 
Agora que deveriam ir às ruas, sumiram.

Fotos: Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 14  de fevereiro de 2015

Geral
a/08

evento contou com a presença de professores e 
servidores da educação de todas as escolas municipais 

Secretaria da educação 
promove palestra para 
abertura oficial do ano letivo  

EDUCAÇÃO 

ISABEL MüLLER

A Secretaria de educação de 
Maravilha promoveu, na manhã 
de segunda-feira (9), aos pro-
fessores e servidores das escolas 
municipais, um evento diferen-
ciado para desejar as boas-vindas 
e levar um pouco mais de conhe-
cimento aos presentes. Ao todo, 
mais de 300 profissionais estive-
ram reunidos no Lar de Convi-
vência.

A abertura dos trabalhos foi 
acompanhada pela prefeita, ro-
simar Maldaner; pelo presidente 
do poder Legislativo, odair Batis-
tello; demais vereadores; e equi-
pe da educação do município. A 
secretária de educação, rosemé-
ri rodrigues da Silva, desejou as 
boas-vindas a todos e enalteceu o 
desafio de elaborar o Plano Mu-
nicipal da educação que será vi-
gente para os próximos dez anos.

o Plano Nacional de educa-
ção (PNe) é um documento com 
diretrizes para políticas públicas 
de educação para o período de 
2011 a 2020. A presidente, dil-
ma rousseff, sancionou o Plano 
Nacional de educação em 25 ju-
nho de 2014, sem vetos. Com a 
aprovação do Plano Nacional de 
educação (PNe 2014-2024) os es-
tados e agora os municípios pre-
cisam elaborar seus planos.

o presidente do Legislativo e 
a prefeita frisaram a importância 
de se ter amor ao ensinar. “Nós 
estamos pedindo que os educa-
dores realmente pensem na edu-
cação dos nossos maravilhenses, 
que dependem da gente. Acho 
que ser educador é a profissão 
mais sublime que tem, porque a 
educação é tudo. Que nós tenha-
mos sempre em mente que Mara-
vilha seja destaque em todos os 
setores, mas principalmente na 
educação”, afirmou a prefeita.

Posteriormente a palestra foi 
ministrada pelo professor e dou-
tor em educação Cesar Aparecido 
Nunes, licenciado em filosofia, 
doutor em educação pela Uni-
versidade estadual de Campinas 
e professor titular da faculdade 
de educação, na área de filosofia 
e educação, desde 2012. exerce 
a função de professor titular da 
Universidade estadual de Campi-
nas. Possui 18 capítulos de livros 
e 31 livros publicados. É coorde-
nador-geral do Grupo de estudos 
e Pesquisas em filosofia e educa-
ção Paideia e presidente nacional 
da Abrades. Atua na linha de pes-

quisa Ética, filosofia e educação, 
epistemologia e Teorias da edu-
cação e representa a Unicamp no 
Procoas/AUGM.

“No PNe que foi aprovado diz 

que 50% das crianças estejam em 
regime integral até 2016, com isso 
aumenta a carga horária e haverá 
a necessidade da contratação de 
mais professores. este ano vai ser 
o começo de uma grande nego-
ciação nacional, para que a gente 
conquiste melhores salários, car-
reiras e dignidade. É preciso estar 
preparado que haverá um grande 
clamor para melhores condições 
de trabalhos, mas é necessário 
que a gente saiba que melhores 
salários, melhores condições de 
trabalho, são uma justiça, so-
mente isso não muda o perfil da 
escola. ela precisa ter uma quali-
dade pedagógica, não adianta ser 
ampliado tudo isso, como é de 
direito e continuar com o rendi-
mento ruim da escola brasileira. 
Com rendimento atrasado, falta 
de confiança, medo, puxa tape-
te, solidão, como tem na esco-
la. onde é um trabalho morto e 
sem sentido pelas suas matrizes 
históricas. ou olhamos isso, ou 
continuaremos nos enganando”, 
afirmou Nunes.  

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades acompanharam a abertura do evento 

Mais de 300 profissionais da Educação prestigiaram o encontro

Palestra foi ministrada pelo 
professor e doutor em Educação 
Cesar Aparecido Nunes

daqui a 40 anos prevalecerá 
a homossexualidade

Premissa: o ser humano é um produto de dois eixos inex-
tricáveis e constitutivos da sua essência e identidade, analoga-
mente a uma molécula de dNA. estes constam em: a natureza, 
ou seja, instintos, pulsões, características espécie-específicas 
etológicas e a cultura, ou seja, a introjeções das soluções e dos 
artefatos culturais produzidos dos mesmos seres humanos para 
maximizar a sobrevivência em uma determinada fase histórica e 
contexto. dependente de como interagem plasticamente natura 
e cultura, o ser humano se torna o que é, onde e quando é. 

esse conceito bio-psico-antropológico também se aplica 
à sexualidade. Por exemplo, heterossexualidade e homos-
sexualidade são duas maneiras culturais e não naturais de 
definir o ser humano. essa repartição desenvolve-se a partir 
de outro artefato cultural que é a introdução da diferença 
entre masculino e feminino, algo funcional a fornecer funda-
mentos para outra invenção/solução cultural que é o concei-
to de família, que foi a solução social para organizar o novo 
problema da propriedade (ou seja da herança) que surgiu no 
3100 a.C., com o início da prática da criação de animais. 

Nas sociedades primitivas, antigamente, tudo era de to-
dos porque dominava a escassez, a precariedade e o perigo e 
a partilha era a solução: comida, ajudas, homens, mulheres, 
filhos, etc. Tudo era liberado. e obviamente o sexo também, que 
constava na naturalidade da necessidade de ejaculação. Não era 
finalizada a procriação, algo que começou com a descoberta da 
função da semente do homem muito depois, e nem ao prazer, 
algo que começou com a introdução dos contraceptivos. o sexo 
era instinto, dissociado das questões de genros ou morais. Até 
hoje isso permanece em algumas culturas agrícolas fechadas 
e isoladas, onde permanecem explorações e práticas sexuais 
com animais e verduras tanto para “finalizar”, sem nenhuma 
ideologia do buraco. Tudo isso sem conotações de hetero ou 
homossexualidade. Com a criação de animais vem o acúmulo 
e consequentemente a propriedade e o problema da herança. 
Não era aceitável transmiti-la para todos os “filhos de todos”. 

Se desenvolve assim o conceito de família, dNA cultural 
da sociedade patriarcal, que nada é além do que um disposi-
tivo de segurança da transmissão do patrimônio (etim.: o bem 
do pai) por meio da garantia da transmissão da pertinência/
propriedade dos filhos através do matrimônio (etim.: o bem 
da mãe). A partir desse dispositivo, sociedade e identidades 
se desenvolvem e organizam ao redor dos conceitos de mas-
culino (forte, poderoso, etc.) para que o homem dominasse 
o trabalho, e feminino (frágil, submetido, inferior, excluída, 
etc.) para que a mulher fosse segurada e dominada enquanto 
cofre da garantia de transmissão da herança sem dúvidas de 
paternidade. Mas de um ponto de vista sexual permaneciam 
liberadas as práticas anais (tecnicamente contraceptivas). 
Na sociedade grega, até o 700 a.C. era normal que cada homo 
tivesse esposa (só para ter filhos), concubinas (para a casa), 
cortesanias (prostitutas) e efebos (rapazes), bem por fins de 
tesão. Na sociedade romana, tanta era excluída a mulher e seu 
corpo que se chegou a criar a timidez da intimidade e nas noites 
de núpcias, quando os jovens virgens se casavam, o primeiro 
contato sexual era anal e recíproco. e assim por diante, até 
o século Xvi, bem depois do Concilio de Macon (585), que 
deliberou por um voto que a mulher também tinha alma. 

A antropologia do ser humano mostra como claramente 
o comportamento sexual natural é liberado de orientações 
e que a divisão em termos de hetero e homossexualidade é 
algo constitutivo e funcional à preservação do conceito cul-
tural de família, que em sua vez é um dispositivo econômico. 
entrando em crise e mudando a economia entrará em crise 
e mudará o conceito de família e de catolicismo (a religião 
da família) com tudo o que isso implica, assim como demos-
tram os novos dispositivos relacionais tomam sempre mais 
dignidade e lugar na sociedade ou que 80% do recurso à 
prostituição é anal, sem questão de genro. e sendo que hoje 
é tudo mais rápido, é razoável deduzir que daqui a 40 anos 
voltará a prevalecer a bissexualidade, assim como novas re-
ligiões. de fato, a evolução é cíclica. isso não se questiona. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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A escola doM Sistema educa-
cional está com as inscrições aber-
tas para o curso preparatório para 
gestantes. os encontros iniciam em 
23 de março, com equipe de profis-
sionais formada por clínico-geral, 
pediatra, enfermeira obstétrica, 
psicóloga, nutricionista e fisiotera-
peuta. 

os encontros serão realizados a 
partir das 19h, na escola doM. Ao 

final do curso, que tem duração de 
seis encontros, está programada 
uma visita técnica ao hospital. o 
objetivo é preparar os casais para o 
nascimento dos filhos abordando 
temas como transformações cor-
porais durante a gestação, aspectos 
psicológicos, cuidados com o re-
cém-nascido, nutrição da gestante, 
tipos de parto e anestesia, atividade 
física e exercícios durante o pré-na-

tal, práticas sobre amamentação e 
vacinação.

A coordenadora dos cursos da 
escola doM, professora Jucemara 
Gauer, incentiva os pais a se pre-
pararem para o momento e explica 
que o curso esclarece dúvidas, pos-
sibilita a troca de experiências, além 
de trazer orientações, dicas e infor-
mações sobre a gestação e primei-
ros cuidados com o bebê.

A federação Brasileira de Ban-
cos (febraban) informou nesta se-
mana que as agências bancárias 
fecharão as portas na segunda (16) 
e terça-feira (17) de Carnaval. Na 
Quarta-feira de Cinzas (18) os ban-
cos abrirão a partir do meio-dia. A 
entidade recomendou que, nos dias 
em que não houver funcionamento, 
a população use os canais eletrôni-

cos para realizar operações bancá-
rias.

No caso de contas a pagar, as 
que têm vencimento marcado du-
rante o feriado podem ser pagas no 
primeiro dia útil subsequente, ou 
seja, na Quarta-feira de Cinzas. No 
entanto, os clientes que preferirem 
agendar o pagamento podem utili-
zar caixas eletrônicos, internet ou o 

telefone, dependendo do banco.
o pagamento pode ser agenda-

do ainda via débito direto Autori-
zado (ddA), sistema que permite 
receber boletos por meio eletrônico, 
em lugar de papel. Para utilizar esta 
opção, no entanto, é preciso ter se 
cadastrado previamente. os feria-
dos valem para todos os bancos as-
sociados à febraban.

Na Quarta-feira de Cinzas (18) os bancos abrirão a partir 
do meio-dia

Bancos não irão atender na 
segunda e terça-feira de Carnaval

Curso para gestantes será ofertado pela 
escola doM 

Grupo de Apoio a familiares de pacientes 
da UTi teve reinício

ATENÇÃO

Oportunidade

Amparo 

No fim do mês de janeiro foi rei-
niciado o serviço diferenciado de 
apoio ao familiar de pacientes da 
UTi do Hospital São José de Mara-
vilha. os encontros são realizados 
na sala de espera da UTi, todas as 
quartas-feiras, meia hora antes do 
horário de visitas.

A assistente social Marizete Ba-
dia fior e a psicóloga vanderléia da 
Costa têm a missão de receber os 
familiares que precisam de apoio 
emocional e fornecer algumas ins-
truções. Além das profissionais, o 
projeto conta periodicamente com 
a presença de outros profissionais 
da equipe, como enfermeiras, nu-
tricionista e fisioterapeuta.

“esse trabalho teve início em 
fevereiro de 2014 e estamos dando 
continuidade este ano, pois perce-
bemos que ajuda a esclarecer qual 
a importância que a família tem 
no processo de recuperação do pa-
ciente, bem como ajuda a mediar a 
aproximação entre a equipe de saú-
de e os familiares, entre as famílias 
que estão vivenciando a mesma 
dor, compartilhando experiências 
e se apoiando mutuamente”, frisam.

A assistente social e a psicólo-
ga destacam que ao contrário do 
paciente, que tem uma equipe de 
profissionais a seu dispor, a família, 
ao entrar no hospital, muitas vezes 
se sente só. “diante desta ansieda-
de demonstrada pelos familiares de 

pacientes, criou-se esse grupo de 
apoio a familiares”, esclarecem as 
responsáveis pela equipe de apoio. 
elas explicam que os familiares re-
cebem com antecedência o convite 
dos profissionais para fazer parte do 
grupo.

Equipe auxilia na nos trabalhos do Grupo de Apoio

Divulgação

Vou perder tempo      
Minha antiga e permanente dúvida: essas mulheres são in-

gênuas ou são burras? Tenho duas declarações de mulheres, 
duas mulheres “diferentes”, será que isso é possível? Já ante-
cipo à leitora curiosa que vou falar de mulheres que puse-
ram a mão no fogo por um “bermudão” tosco, desprezível.

Uma das declarações peguei de uma entrevista na televisão. 
era uma jovem mulher, pobre, com uma menina nos braços e se 
queixando das dificuldades para achar uma creche para a filha.

A frase dessa jovem mulher é que me incomodou. ela disse – “eu 
sou sozinha, fica tudo mais difícil”. Como sozinha? Aquela menina nos 
braços dela não nasceu de geração espontânea no seu ventre... e o pai, 
onde está? Não, ela não era viúva. Mas é tal coisa, elas “não querem 
ver” que o cara não presta, que não vai prestar, que nunca vai ser um 
bom sujeito. elas apostam todas as fichas no ordinário “sabendo” que o 
cara não presta, mas para não ficarem sozinhas aceitam qualquer um. 
regra constrangedoramente geral, comportadas as boas exceções.

e a segunda declaração a peguei na revista viva, uma carta de 
leitora. dizia assim: - “No dia do casamento, eu sabia que estava me 
casando com um homem infiel. Sabia de suas puladas de cerca, mas 
eu o amava. No fundo, tinha certeza de que poderia consertá-lo...”. exa-
tamente como elas pensam, não é mesmo, leitora? essa mulher sabia 
que está procurando sarna... e agora me diga, são ingênuas ou burras?

Santo deus, vivo dizendo que quem tem olhos de perceber e 
ouvidos de escutar descobre todos os segredos dele ou dela antes 
de casar. Mas elas – e também eles - não querem ver, enganam-se 
por “amor”. depois não se queixem da vida na rua da Miséria ou na 
delegacia da Mulher, pedindo pela ajuda à Maria da Penha... estão 
colhendo a asneira que semearam. e para terminar, muitas mulheres 
precisam pôr na cabeça que é mil vezes melhor estar só do que mal 
acompanhadas. Sabes do que mais, leitora? Perdi meu tempo...

FUTURO
Pesquisas internacionais fazem-nos saber que é mínima a ex-

celência futura no plano profissional de alunos nota 10 na escola e 
mais tarde na universidade. dito de outro modo, alunos de ponta 
em sala de aula não serão – garantidamente – bons profissionais 
no exercício da atividade profissional. Como de nada serve para 
a vida profissional futura um guri de 15, 16 anos passar no vesti-
bular de Medicina ou do que for... Tudo pode ser e pode não ser. 
Talentos não se expressam necessariamente pelas notas acadê-
micas. Aquele filho “burrão” poderá vir a ser um baita médico, e 
o gurizinho abotoado um tremendo remendão existencial...

FRASE 
A rainha da festa da Maça, no rS, foi contestada pelo modo como 

ela e as princesas aparecem nas fotos promocionais da festa: sem 
os sutiãs e com os seios cobertos por maçãs. Aborrecida, a rainha 
declarou numa entrevista que – “A vulgaridade está na mente das 
pessoas”. ela não deixa de ter certa razão, afinal, há vulgaridades 
convencionais, de todos percebidas; e há vulgaridades apenas na 
cabeça de alguns. Não costuma ser difícil separar o joio do trigo, ou 
da maçã, como nesse caso. Para uns, foi vulgaridade; para outros, um 
paraíso visual. e você acha vulgaridade cobrir os seios com maçãs?

fALTA diZer
Jovem, você é pobre? o ano letivo está começando e você 

pode ser invejado e muito “rico” em sala de aula. Basta estu-
dar 3 horas em casa depois das aulas, todos os dias. vais ser 
uma consagração e muitos “riquinhos” vão morder os beiços 
de inveja de ti. Só depende de ti. Não sejas burro! ou burra!
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Alunos serão orientados ao longo de 40 horas/aula, 
divididas em cinco encontros

Curso prático de solda 
inicia em março

Projeção aponta para aumento de 62% 
na energia elétrica em Santa Catarina

QUALIFICAÇÃO

Prepare o bolso

A qualificação da mão de obra 
e o consequente aumento da pro-
dutividade têm sido uma preocu-
pação constante das empresas do 
Núcleo Metalmecânico, abrigado 
pela CdL/Associação empresarial 
de Maravilha. Pensando nisso, o 
núcleo vem promovendo diversas 
capacitações por meio do projeto 
empreender Competitivo, iniciati-
va que conta com o aporte finan-
ceiro da Confederação das Asso-
ciações Comerciais e empresariais 
do Brasil (CACB) e do Sebrae Na-
cional.

Além de estar desenvolvendo 
uma ação de assessoria na área de 
segurança do trabalho, o núcleo 
promove, a partir de março, um 
curso prático de solda, tendo como 
local a sede da empresa Metalmax. 
As aulas serão realizadas ao longo 
de cinco sábados, iniciando no dia 
7 de março. Com carga horária to-
tal de 40 horas/aula, a capacitação 
ocorrerá sempre das 8h às 12h e 
das 13h30 às 17h30, e está prevista 
para encerrar no dia 4 de abril.

As instruções ficarão a cargo do 
técnico em inspeção de Soldagem 

Ilustração

Outras informações sobre o curso podem ser obtidas junto à CDL/
Associação Empresarial de Maravilha

João Batista reis e do técnico in-
dustrial com habilitação em eletro-
mecânica Michel fernando vivian. 
Segundo eles, ao longo do curso os 
alunos terão uma noção básica de 
soldagem MiG e MAG, utilidade de 
uso, manuseio do equipamento, 
breve histórico de tipos de solda, 
manipulação de tocha, arco elétri-

co e velocidade, práticas de segu-
rança na soldagem, tipos de des-
continuidades comuns, posições 
de soldagem, acabamento e con-
trole de qualidade. “em todas as 
aulas os alunos terão contato prá-
tico com o equipamento e teórico 
com o material didático oferecido”, 
destacam.

Seu bolso
Saiba quais produtos 
podem sofrer reajuste de 
preço nos próximos meses

Não é só a carne e a batata que 
pesam no bolso. outros produtos 
devem ficar mais caros nos próxi-
mos meses como reflexo do aumen-
to de custos e da alta do dólar.

Eletroeletrônicos
A alta do dólar impacta direta-

mente no preço dos produtos im-
portados. Mesmo equipamentos 
fabricados no Brasil sentem os re-
flexos do câmbio, já que vários com-
ponentes vêm do exterior. equipa-
mentos mais baratos sobem mais, 
proporcionalmente, pois o ganho 
do varejo é menor.

Itens de limpeza
Como boa parte dos insumos é 

trazida do exterior, também podem 
ser afetados pela alta do dólar, em-
bora de forma reduzida. o reajuste 
chega aos consumidores em cerca 

de dois meses quando se esgotarem 
os estoques dos supermercados e 
do comércio especializado.

Eletrodomésticos
A maioria dos produtos é fabri-

cada no Brasil, mas como parte da 
cadeia de fornecimento está no ex-
terior, também são impactados pela 
alta do dólar. No entanto, como as 
lojas têm estoque, o aumento dos 
preços pode demorar entre 30 e 60 
dias para chegar ao bolso do consu-
midor. 

Roupas
Produtos de inverno estão livres 

da alta do dólar porque as compras 
dos varejistas são normalmente fei-
tas com antecipação de seis meses. 
Se o cenário de dólar alto permane-
cer, as coleções de primavera-verão 
podem sofrer impacto nos preços.

 Jean Schwarz/Agência RBS

Alta do dólar impacta diretamente no custo de fabricação de itens da 
linha branca

Quem já recebeu a conta de 
luz referente ao mês de janeiro 
percebeu: o preço da energia elé-
trica é de deixar o cabelo em pé. 
e é bom preparar o bolso, foi só 
o primeiro de três aumentos que 
devem ocorrer ainda em 2015. 
Para clientes da Celesc, a alta deve 
chegar a 62,37% este ano. 

A projeção é de Paulo Steele, 
analista que atuou por cerca de 
cinco anos na Agência Nacional de 
energia elétrica (Aneel) no desen-
volvimento do cálculo dos custos 
para concessionárias e hoje atua 
na consultoria Tr Soluções. “esse 
percentual já leva em conta a ban-
deira tarifária mais cara a partir de 
março. A Aneel ainda precisar rea-
lizar uma audiência pública antes 
de aumentar a cobrança – de r$ 3 
para r$ 5,50 a cada 100 kWh con-
sumidos – mas o setor já dá como 
certa essa alta”,  afirma Steele. 

o principal fator de aumento 
na conta de luz será o fim do apor-
te do Tesouro Nacional à Conta 
de desenvolvimento energético 
(Cde), encargo embutido na con-
ta de luz e que até o ano passado 

era pago em grande parte pelo go-
verno, evitando que fosse repassa-
do aos consumidores. Agora, essa 
cobrança volta para tarifa. 

É da Cde que sai o dinheiro 
para pagamento das indenizações 
às companhias geradoras e trans-
missoras de energia que aceitaram 
renovar as concessões em 2012, 
em uma tentativa do Planalto de 
reduzir a conta em 20%. 

Cada companhia de energia 
tem um reajuste específico por-
que o cálculo do aumento leva em 
consideração, entre outras coisas, 
a situação financeira de cada uma 
delas e os prazos dos contratos es-
tabelecidos com o governo. 

Também vai pesar no bolso o 
reajuste extraordinário que será 
aplicado a partir de março. o ob-
jetivo é que as distribuidoras de 
energia, com o caixa pressiona-
do, antecipem receita que só viria 
com o reajuste tarifário tradicio-
nal do ano. No Sul, Sudeste e Cen-
tro-oeste o aumento médio deve 
ser de 26%. No Norte e Nordeste 
a alta deve ser de 20% porque as 
duas regiões não compram ener-

gia de itaipu e, portanto, se livram 
da variação do dólar, moeda em 
que é negociada a energia da usi-
na binacional. 

Celesc aguarda audiências 
públicas 

o presidente da Celesc, Cle-
verson Siewert, disse que a em-
presa ainda não tem projeção 
de qual será o reajuste tarifário 
para o ano 2015. ele esteve nesta 
segunda-feira em Brasília, reu-
nido com outros presidentes de 
distribuidoras e com o presiden-
te da Aneel, romeu rufino, para 
a audiência pública que trata do 
reajuste extraordinário. Siewert 
afirmou que só terá condições de 
projetar a nova tarifa depois do 
dia 19 de fevereiro, quando se en-
cerram as audiências públicas na 
Aneel. 

“Ainda não dá para dizer. exis-
tem variáveis a se analisar, como 
a arrecadação da Cde e os preços 
da usina de itaipu. estamos dis-
cutindo quais serão os reajustes 
extraordinários e o que ficará para 
ser reajustado em agosto”, disse.
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ECONOMIa E NEGÓCIOS por Raquel Basso Hübner

Aquele que melhor 
goza a riqueza é 
aquele que menos 
necessidade dela tem

Epicuro

OPORTUNIDADE: MINISTÉRIO 
PúBLICO DA UNIÃO AMPLIA PRAzO 
DE INSCRIÇÃO PARA CONCURSO
o Ministério Público da União (MPU) ampliou o prazo de in-
scrição para seu concurso até o dia 18 de fevereiro. A da-
ta-limite inicial terminava nesta quarta-feira (11). o concurso 
tem o objetivo de preencher 25 vagas imediatas, além de for-
mação de cadastro de reserva; há postos de níveis médio e su-
perior. Candidatos com ensino médio podem concorrer ao 
cargo de técnico-administrativo com especialidade em se-
gurança institucional e transporte, com salário inicial de r$ 
5.007,82. Para candidatos com ensino superior, a remuner-
ação inicial é de r$ 8.178,06. As inscrições podem ser feit-
as no site http://zip.net/blqLwd. A taxa de inscrição é de r$ 
110 para o cargo de técnico e r$ 140 para o de analista.

Piracanjuba: “Há 60 anos, gostamos 
de fazer bem o que te faz bem”

A Piracanjuba comemora 60 anos em 2015 e prepara uma série de ações para celebrar a data. Com 
o slogan “Há 60 anos, gostamos de fazer bem o que te faz bem”, a empresa organiza uma campanha 
nacional de marketing – o maior investimento já feito pela marca –, que contemplará comerciais em 
Tv aberta e Tv paga, anúncios em revistas direcionadas para consumidores finais, profissionais de 
saúde e trade, além de ações nas mídias sociais. A programação dos 60 anos da Piracanjuba contem-
plará eventos corporativos; convenção de vendas para representantes comerciais; participação em 
grandes feiras voltadas para supermercadistas e atacadistas; encontros de produtores de leite nas ci-
dades onde a empresa possui unidades fabris (Bela vista de Goiás/Go, Maravilha/SC e Governador 
valadares/MG); presença em congresso de nutrição e corridas em vários estados do Brasil, de modo a 
reforçar o institucional da marca, além de ações de trade nas principais praças de atuação da empresa.

GOVERNO VAI 
COMPRAR R$ 20 MI EM 
LEITE NO RS E EM SC
A Companhia Nacional de Abastecimento 
(Conab) conta com r$ 10 milhões para 
aquisição de leite em pó no rio Grande do 
Sul. o anúncio foi feito na terça-feira (10), 
pelo governo federal, durante reunião 
com representantes dos ministérios do 
desenvolvimento Social e Combate à 
fome (MdS) e do desenvolvimento 
Agrário (MdA), com representantes 
dos governos de Santa Catarina e rio 
Grande do Sul e parlamentares dos dois 
estados, além de integrantes da cadeia 
produtiva do leite. outros r$ 10 milhões 
serão disponibilizados para compra 
também de leite UHT, tanto do rio 
Grande do Sul quanto de Santa Catarina. 
A compra do produto longa vida foi 
aprovada esta semana pelo Conselho 
Gestor do Programa. Podem participar 
os agricultores familiares organizados 
em cooperativas ou outras organizações 
que possuem dAP pessoa jurídica. Cada 
família pode vender até r$ 8 mil por ano, 
independente de fornecerem para outras 
modalidades do PAA e do Programa 
Nacional de Alimentação escolar (Pnae).

BRASILEIRO VIAjA 
DE AVIÃO E USA 
CASA DE PARENTES
o Ministério do Turismo divulgou, na 
quarta-feira (11), um estudo que revela o 
perfil do turista brasileiro e sua intenção 
de viajar pelos próximos seis meses. 
entre os destaques da pesquisa estão o 
crescimento da vontade de conhecer o país, 
a preferência pelo avião e a hospedagem 
em casas de amigos e parentes. A pesquisa 
foi feita em janeiro, em sete capitais 
brasileiras. o avião se consolidou como o 
meio de transporte requisitado por mais 
da metade dos turistas (58,5%) brasileiros. 
os automóveis correspondem a 24,4% 
dos deslocamentos e os ônibus, a 10,9%.

LITRO DA áGUA 
MINERAL É MAIS CARO 

QUE O DA GASOLINA 
EM POSTOS DE SP

o litro da água mineral nas lojas de 
conveniência em postos de combustíveis 

em São Paulo está mais caro que o da 
gasolina comum. Conforme o portal G1, 

a água chega custar até acima de 80% 
mais que o combustível. Na Zona Sul, um 

posto na Avenida dos Bandeirantes vendia 
o litro da gasolina a r$ 2,99 no último 

dia 6, enquanto a mesma quantidade de 
água mineral sem gás vendida na garrafa 

saía por r$ 5,00. em outro posto, na Zona 
Leste, um litro de água dividido em duas 

garrafas de 500 ml saía por r$ 5,98 na 
segunda-feira (9), enquanto o valor da 

gasolina comum era de r$ 3,29. Segundo 
estudo da fundação instituto de Pesquisas 

econômicas (fipe), o preço da água mineral 
subiu 14,68% em 2014 – bem acima dos 

6,41% da inflação oficial, medida pelo Índice 
de Preços ao Consumidor Amplo (iPCA). 
em janeiro, contudo, o preço caiu 0,54%.

GOVERNO PROPõE 
MULTA MAIOR 

PARA QUEM NÃO 
ASSINAR A CARTEIRA 

DE TRABALHO
o Ministério do Trabalho anunciou 

nesta quarta-feira medidas para o combate 
à sonegação e à informalidade no mercado 

de trabalho. o objetivo é elevar as receitas 
do fundo de Garantia do Tempo de Serviço 
(fGTS). Um projeto de lei com proposta de 
aumento de multa para o empregador que 
mantém empregado sem carteira assinada 

será enviado à Casa Civil em 15 dias. o valor 
atual é de r$ 402,53. “A multa está 20 anos 

defasada”, disse Paulo Sérgio de Almeida, 
secretário de inspeção do Trabalho, sem 

especificar o novo valor a ser cobrado.
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Na sexta-feira (20), às 14h, a 
Secretaria de estado de desen-
volvimento regional (Sdr) de 
Maravilha, por meio da Gerência 
de educação (Gered), realiza a se-
gunda chamada referente ao Pro-
cesso Seletivo 007/2014, que visa 
admitir professores em caráter 
temporário para atuarem na edu-
cação especial. A escolha de vagas 
é direcionada aos professores que 
atuarão nas associações de Pais e 
Amigos dos excepcionais (Apaes) 
dos municípios de Maravilha, Pi-
nhalzinho, Modelo, romelândia e 
iraceminha.

As chamadas são voltadas aos 
profissionais da educação que 
prestaram provas, classificados 
no processo seletivo da fundação 
Catarinense de educação espe-
cial (fCee), conforme o edital n⁰ 
10/2014/fCee. 

Confira as vagas para a regio-
nal de Maravilha: Apae de irace-
minha: professor de sala, 20h, ma-
tutino uma vaga, vespertino duas 
vagas; informática educativa, 10h, 
matutino e vespertino, uma vaga. 
Apae de Maravilha: professor de 
sala, 20h, quatro vagas. Apae de 
Modelo: professor de sala, 20h, 
uma vaga matutino e duas para 
o turno vespertino. Apae de Pi-
nhalzinho: professor de sala, um 
vaga matutino e vespertino, 40h, 
três vagas, 20h, para o turno ves-
pertino; professor de educação 
física, uma vaga, 20h, no turno 
vespertino. Apae de romelândia: 
uma vaga para professor de sala, 
40h, turno matutino e vespertino; 
informática educativa, uma vaga, 
10h, matutino e vespertino; Artes, 
uma vaga, 20h, turno matutino e 
vespertino.

A Secretaria da Assistência So-
cial, por intermédio do Cras, em 
parceria com o Senac de São Mi-
guel do oeste, estão com matrículas 
abertas para três novos cursos.

Conforme a coordenadora do 
Pronatec, Marisete Perondi, um de-
les é o Técnico em Administração, 
com 812 horas/aula. o interessado 
deve ter 14 anos completos e estar 
cursando a partir do segundo ano 
do ensino médio ou tê-lo concluído. 
“os documentos necessários para 
inscrição deste curso são CPf, rG, 
comprovante de residência, com-
provante de escolaridade, título de 
eleitor, certificado de reservista e 
comprovante da vacina da rubéola 
(feminino). Se o candidato for me-

nor deverá levar CPf e rG do pai ou 
da mãe”, ressalta.

A coordenadora enaltece que 
serão ofertados também o curso 
de Atendente de Nutrição, com 273 
horas, e Secretariado em Advocacia, 
com 42 horas/aula. “os interessa-
dos devem ter 15 anos completos 
e ensino fundamental completo. 
Para se inscrever o candidato deve-
rá portar CPf, rG, comprovante de 
residência e comprovante de esco-
laridade. Se o candidato for menor 
deverá levar CPf e rG do pai ou da 
mãe”, afirma Marisete.

A coordenadora enfatiza que es-
tão disponíveis 35 vagas para cada 
curso, sendo que as aulas devem 
iniciar assim que fechar as turmas.

evento teve como objetivo mobilizar a juventude a 
desenvolver seu espírito político por meio de um partido

JPMdB realiza 2º Jantar de 
Confraternização

Ônibus para o transporte escolar é 
entregue à população 

MARAVILHA

Tigrinhos

No último dia 6 foi realizado o 2º 
Jantar de Confraternização do seg-
mento Jovem do PMdB de Maravilha. 
o evento teve como objetivo mobilizar 
a juventude a desenvolver seu espírito 
político por meio de um partido, para 
que também criem condições de ofe-
recer oportunidade em desenvolver e 
aplicar suas próprias políticas públicas.

o presidente da JPMdB de Maravi-
lha e vereador, eder Moraes, enalteceu 
esses pontos e agradeceu a colabora-
ção de todos que organizaram e aten-
deram o pedido para participarem do 
encontro, afirmando que ainda é muito 
manchada a imagem da classe política, 
afastando a juventude dum envolvi-
mento partidário. 

Aproveitou o momento para infor-
mar a todos que a juventude peemede-
bista de Maravilha está bem estrutura-
da, o que dá condições de reivindicar 
uma vaga junto à executiva estadual da 
JPMdB, a qual terá sua convenção na 
cidade de Canoinhas, no dia 28 de feve-
reiro, e que terá participação da JPMdB 
de Maravilha, com uma caravana.

durante o encontro se filiaram ao 
partido daniel Gheno e Caroline Gob-
bi, e os participantes tiveram a oportu-

nidade de avaliar a atual administração 
por meio de uma ficha que foi repas-
sada a todos. A JPMdB de Maravilha 
também está atendendo pedidos para 
confecção de novas camisetas e estes 
poderão ser feitos junto ao diretório mu-
nicipal.

estiveram presentes a prefeita, rosi-
mar Maldaner; o deputado federal Celso 
Maldaner; deputado estadual Mauro 

de Nadal; diretor do Badesc, João Car-
los Grando; coordenador regional do 
PMdB, derli de oliveira; presidente da 
executiva municipal, Antonio Bertolo; e 
os vereadores ivo Badia e Marclei Gran-
do. Ainda se fizeram presentes os vere-
adores Jean Nyland, de iraceminnha, e 
Uilian Cavalheiro, de Xaxim, militantes e 
simpatizantes do partido de Maravilha e 
de municípios vizinhos.

Presidente da JPMDB de Maravilha, Eder Moraes, enalteceu que ainda é 
muito manchada a imagem da classe política, afastando a juventude dum 
envolvimento partidário

 Divulgação

Oportunidade

Segunda chamada

Amerios 

Cras de Maravilha oferece 
novos cursos

SDR Maravilha realiza 2ª 
chamada de professores ACTs da 
Educação Especial para 2015 

Gestão Integrada de Resíduos 
Sólidos é tema de audiência

A Associação dos Municí-
pios do entre rios (Amerios), 
em parceria com os municí-
pios de abrangência da asso-
ciação, promove, na sexta-fei-
ra (20), audiência pública para 
discussão do Plano de Gestão 
integrada de resíduos Sólidos. 
Na oportunidade será debati-
da a meta quatro, que trata do 
planejamento das ações den-

tro deste projeto.
A audiência pública será 

às 9h, no auditório da Ame-
rios, localizado na Avenida 
euclides da Cunha, em Ma-
ravilha. A audiência é aberta 
ao público e toda população, 
lideranças e demais interes-
sados estão convidados para 
participar das discussões do 
plano.

Na manhã de sexta-feira (13) foi 
realizada, em frente à prefeitura de 
Tigrinhos, a entrega de mais um ôni-
bus para o transporte escolar. esti-
veram presentes o prefeito, rudimar 
francisco Guth; o vice-prefeito, Neri 
Arnoldo Neu; o presidente da Câma-
ra de vereadores, Gilberto Cibulski; 
a secretária de educação, vera Lúcia 
Baczinski; a vereadora Salete Sau-

sen; Sidnei Carlos Bernhard, repre-
sentando a Sdr de Maravilha; Paulo 
fernando farinon, representando a 
escola de educação Básica osvaldo 
ferreira de Melo; e Gilberto Lemos 
de Mattos, representando o senador 
Paulo Bauer.

o ato marcou a entrega de mais 
um ônibus novo, iveco Cityclass, com 
capacidade de 30 lugares, no valor 

de r$ 148.900 mil, recurso do fNde, 
sendo o sexto ônibus adquirido nos 
últimos seis anos. “Mais uma vez o 
município de Tigrinhos é orgulho 
para a sua população. Pois o trabalho 
administrativo é desenvolvido pen-
sando no bem-estar e na segurança 
das nossas crianças que utilizam o 
transporte escolar diariamente”, res-
saltou Guth. 

Elisangela Rossatto/Ascom

Autoridades acompanharam o ato de entrega
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Congresso 
aprovou até 
12 horas para 
caminhoneiros. 
Porém, classe 
acredita que 
aumentos na 
realização 
da atividade 
tornaram o 
trabalho inviável

ATÉ QUANDO?

ILAINE ROHDEN

Ainda no ano 2012 a lei 
12.619/12 já tirava o sos-
sego dos caminhoneiros. 
Conhecida como Lei do 

Caminhoneiro, ela trazia no texto 
diversas alterações no trabalho da 
classe, principalmente no que se 
refere à jornada de trabalho. 

desde então, diversas paralisa-
ções, greves e manifestações foram 
feitas em razão destas alterações. 
Uma das principais foi realizada 
em julho de 2013, quando moto-
ristas de praticamente todo o Bra-
sil se mobilizaram, paralisando as 
atividades, o que gerou diversos 
transtornos e inclusive a falta de 
combustíveis em alguns lugares. 
Além disso, os motoristas fecharam 
algumas rodovias do país, como a 
Br-282 em Maravilha. 

Aprovação do congresso
A votação da chamada Lei do 

Caminhoneiro, que altera a regula-
mentação da categoria, foi votada 
na quarta-feira (11), pelo plenário 
da Câmara dos deputados. Na prá-
tica, a proposta aprovada aumenta a 
carga horária de trabalho dos cami-
nhoneiros para até 12 horas diárias 
e esvazia a “Lei do descanso”, em 
vigor desde 2012, que prevê tempo 
maior de repouso para os motoris-
tas.

o projeto já passou pelo Sena-
do e agora segue para a sanção da 
presidente, dilma rousseff. os de-
putados concluíram a análise dos 
destaques, restabelecendo pontos 
que haviam sido derrubados pelo 
Senado. Na análise do texto-base, 
em julho do ano passado a Câmara 
rejeitou a carga máxima de dez ho-
ras diárias que havia sido aprovada 
pelos senadores.

Com as alterações, a jornada 
do caminhoneiro continua a ser de 

oito horas, com duas horas extras, 
mas poderá aumentar para até qua-
tro horas extras, conforme acordo 
coletivo ou convenção da categoria. 
A mudança eleva, na prática, a jor-
nada para até 12 horas diárias.

os deputados aumentaram o 
tempo ao volante de quatro para 
cinco horas e meia contínuas. Pela 
proposta aprovada, a cada seis ho-
ras de trabalho o motorista deverá 
descansar 30 minutos, tempo que 
poderá ser fracionado. o fraciona-
mento também valerá para o perí-
odo de direção, desde que limitado 
às cinco horas e meia consecutivas.

Hoje a Consolidação das Leis 
Trabalhistas (CLT) estabelece des-
canso de uma hora a cada seis tra-
balhadas e limita as horas extras a 
duas horas diárias.

o texto aprovado ainda flexibi-
liza o tempo de descanso para que 
o motorista chegue a algum local 
onde tenha segurança para o seu 
repouso. Por meio de destaques, 
os deputados retomaram a isenção 
de pedágio para eixo suspenso de 
caminhão vazio, reboque e semir-
reboque.

Também foi aprovado o aumen-
to de 5% para 10% da tolerância 
admitida sobre os limites de peso 
bruto do caminhão por eixo para 
rodagem nas estradas brasileiras.

O que definia a lei 12.619/2012
A lei 12.619/2012, mais conhe-

cida como “Lei do descanso”, proíbe 
atualmente o trabalho do caminho-
neiro por mais de quatro horas inin-
terruptas sem um intervalo mínimo 
de 30 minutos. de acordo com a lei, 
a jornada pode ser prolongada por 
mais uma hora, até que o motorista 
encontre um local para repousar.

esse dispositivo foi incluído na 
lei de 2012 para compensar a ex-
clusão de outro, que obrigava as 
concessionárias e as operadoras de 

rodovias a construírem pátios de 
estacionamento a cada 200 quilô-
metros. os deputados ressaltaram 
que a lei foi aprovada para atender 
aos interesses do agronegócio, sem 
levar em conta a segurança dos mo-
toristas nas estradas. 

A realidade dos caminheiros
Para o caminhoneiro Ademir 

José rossa, que exerce a atividade 
há 25 anos, as alterações no texto da 
lei 12.619/12 correspondem às ex-
pectativas da classe no que se refere 
à jornada de trabalho, sobretudo na 
viabilização e agilidade das entregas. 
entretanto, o caminheiro acredita 
que muita coisa poderia e deveria 
melhorar, principalmente nos au-
mentos de valores na atividade.

Com os aumentos de combus-
tíveis, equipamentos, manutenção 
do caminhão, fretes, entre outros, 
a atividade se tornou inviável, tor-
nando as mudanças na lei insig-
nificantes. esta foi a explicação do 
presidente da Cooperativa Cata-
rinense de Transportes de Cargas 
(Coocatrans), Mauricio devenci 
vendrame, e do vice-presidente, 
Leandro Pissatto, referente à apro-
vação da Câmara.

“Primeiramente eu acho que 
não tem como se estabelecer um 
limite de trabalho para quem não 
tem um parâmetro de faturamento. 
o governo diz que o salário de um 
funcionário deve cumprir todas as 
suas necessidades básicas confor-
me a CLT, mas qual seria o salário 
de um motorista que passa 30 dias 
viajando?”, questiona Pissatto.

Além disso, outro questiona-
mento dos representantes da clas-
se é referente ao local de descanso. 
“Aonde seria o descanso que prevê 
a legislação de 11hs por noite, que 
pelo que conheço de transporte o 
caminhoneiro hoje que não dormir 
‘com um olho aberto’ amanhece 

com os tanques secos ou com um 
eixo do caminhão em cima dos fa-
mosos ‘taquinhos’, sem pneu, coi-
sa que não é mais privilegio só do 
Nordeste ou Mato Grosso, já acon-
tece e muito aqui na nossa região. 
então me pergunto, aonde é o des-
canso do caminhoneiro?”, ressalta.

outro ponto frisado por Pis-
satto é quanto às condições de hi-
giene dos locais disponibilizados 
para os motoristas, além das co-
branças para utilização. vendrame 
e Pissato relatam que hoje, para se 
alimentar, um motorista gasta em 
torno de r$ 60 diariamente. “Mais 
todas as necessidades básicas do 
ser humano a r$ 1 e r$ 2, aonde 
vai parar a despesa desse cidadão? 
Trabalhei por 17 anos na estrada 
fazendo uso de tudo que podia 
para produzir mais, e não me ar-
rependo nem um pouco disso, me 
sinto injustiçado em saber que al-
guém que nunca viu um caminhão 
por dentro venha me dizer o que 
um motorista pode ou não pode 
fazer”, justifica.

Pissatto questiona de quanto 
seria o salário de um motorista, e 

de onde viria o faturamento do ca-
minhão para pagar ele, sendo que 
a despesa de combustível saltou 
de 40% para 60% do faturamento 
bruto. “isso mesmo, hoje em dia, 
de cada r$ 10 mil de faturamento 
bruto, r$ 6 mil vão para dentro do 
tanque. então eu acho que antes 
de falarmos quando e quanto tem-
po o caminhoneiro pode traba-
lhar, devemos nos preocupar em 
dar condições dele ter uma vida 
digna, um lugar limpo para fazer 
suas necessidades básicas, uma 
tranquilidade de poder saber que 
o seu serviço trará de resultado 
para si e para sua empresa a fim de 
não corrermos o risco de amon-
toar caminhões por falta de mo-
torista ou até mesmo por falta de 
cargas. A coisa está tão ruim que 
inviabilizou o transporte”, frisam o 
presidente e o vice.

“essa aprovação agora, justa-
mente nesta época, por quê? Quan-
do o governo vê que o circo está 
para pegar fogo, que todos querem 
‘almoçar’, eles dão uma ‘esmolinha’ 
e acham que vai ficar tudo bem?”, 
indagam.

Ademir José Rossa é caminhoneiro há 25 anos e acredita que muita coisa 
precisa melhorar

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Encarecimento está inviabilizando a atividade 
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Câncer de pele - 
dicas que podem salvar vidas no verão
O autoexame é uma prática saudável para se prevenir contra o câncer de pele, doença que mata sete milhões de pessoas ao ano

fontes: Bristol-Myers Squibb, Skin ceutical, World Lifestyle e INcA-Instituto do câncer

os dias mais longos e as al-
tas temperaturas de verão 
atraem as pessoas para 
as praias e atividades ao 

ar livre. Mas o convívio nesse am-
biente saudável de contato com o 
sol exige um cuidado especial para 
proteger a pele e evitar o surgi-
mento do câncer de pele, doença 
que ataca 576 mil brasileiros ao 
ano, segundo o Ministério da Saú-
de. A mais grave forma de câncer 
de pele, o melanoma, pode levar 
à morte a partir de uma simples 
e pequena pinta. No mundo, sete 
milhões de pessoas morrem por 
melanoma ao ano.

 A exposição exagerada ao sol 
é o principal fator que pode com-
prometer definitivamente a nossa 
saúde. o problema pode, porém, 
ser facilmente evitado se alguns 
cuidados forem observados.

PROTEjA-SE 
• Além de óculos de sol, use 

chapéus e bonés de abas largas e 
proteja as partes mais expostas. 
Não são raros os melanomas que 
surgem como pequenas pintas nos 
pés ou nas costas. 

• Evite ficar sob o sol entre 10h 
e 16h, quando a irradiação de ul-
travioleta é maior.

• Conheça o histórico de pro-
blemas de pele na sua família. ele 
pode indicar a necessidade de 
cuidados especiais. 

• Abuse do protetor solar em 
todas as partes do corpo. repita 
a aplicação diversas vezes e não 
apenas no início da atividade. 
e lembre-se: protetor solar blo-
queia somente até 55% dos raios 
ultravioleta que danificam a pele. 

ATENÇÃO AOS ALERTAS DA 
SUA PELE 

os principais sinais de alerta 
são pintas ou lesões novas que 
surgem na pele. Por isso, um au-
toexame rotineiro é fundamental.

TRATAMENTO
Quando o melanoma é identi-

ficado precocemente, faz-se cirur-
gia no local. Mas se o melanoma 
se espalha para outras partes do 

corpo, o tratamento pode ser rea-
lizado com medicamentos de últi-
ma geração. 

O ABCDE QUE PODE SALVAR 

VIDAS
A observação rotineira dos cinco 

passos da tabela abaixo são funda-
mentais. Um ABCde que pode salvar 
as nossas vidas. então, atenção a eles.

Divulgação
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integrantes do Coral Alemão im-
mer fröhlich, da Associação Cultural 
Alemã de Maravilha (Acalmar), pre-
para jantar à base de macarronada 
para o próximo dia 28, às 20h, nas 

dependências do Lar de Convivên-
cia. As fichas podem ser adquiridas 
com os membros da diretoria.

os ensaios do coral são realiza-
dos aos domingos, às 20h, em virtu-

de do horário de verão, na Avenida 
Sete de Setembro, 1200. os membros 
convidam as pessoas com aptidão e 
interesse pelo canto coral a se asso-
ciarem, participando dos ensaios.

ISABEL MüLLER

o doM Sistema educacional 
iniciou as aulas na segunda-feira 
(9) na educação infantil (maternal 
a pré-escola), ensino fundamen-
tal séries iniciais (do 1º ao 5º ano), 
ensino fundamental anos finais (do 
6º ao 9º ano) e ensino médio. Além 
disso, a escola oferece cursos pro-
fissionalizantes, como de enferma-
gem, que está em andamento, e os 
cursos técnicos em instrumentação 
Cirúrgica, Saúde Bucal, curso de 
Gestantes e dança de Salão, que 
iniciam em março.

A escola também oferece pós-
graduação em Atendimento edu-
cacional especializado, com habili-
tação em educação infantil, ensino 
fundamental, APAe e Segundo Pro-
fessor. Pós em interdisciplinarida-
de com habilitação em educação 
infantil, ensino fundamental e 
ensino Médio; pós-graduação em 
Pedagogia Gestora e em Gestão 
Públicas. A aula inaugural será no 
dia 27 de fevereiro, com matrículas 
abertas para todos os cursos.

A diretora, Salete Boff, destaca 
que ainda estão recebendo alunos 
do maternal ao ensino médio. “As 
aulas são ministradas por profes-
sores habilitados e as apostilas da 
CoC foram entregues na quinta-
feira (12)”, enfatiza.

o uniforme da escola pode ser 
adquirido na loja rapa Nui e os 
pais poderão acompanhar as ações 
da escola na página doM Sistema 
educacional no facebook. 

Matrículas ainda estão abertas, do maternal ao ensino médio 

doM Sistema educacional 
inicia ano letivo 

Coral Alemão immer fröhlich prepara 
jantar para o dia 28

Secretaria da infraestrutura dá início à 
recuperação de estradas em todo o estado

EDUCAÇÃO 

Acalmar

Investimento 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Materiais foram entregues aos alunos na quinta-feira (12)

Dom Sistema Educacional já conta número significativo de alunos

Confraternização 

Piracanjuba

Banda Marcial Cidade das 
Crianças tem dia de lazer em São 
João do Oeste

“Há 60 anos, gostamos de 
fazer bem o que te faz bem”

No domingo (8) a corporação da 
Banda Marcial Cidade das Crian-
ças (BMCC) teve um dia de lazer 
nas Termas São João, como forma 
de agradecimento aos alunos e aos 
membros da diretoria que durante 
o ano 2014 fizeram parte da entida-
de, participando de desfiles e apre-
sentações, em especial a todos que 
trabalharam voluntariamente no 7º 
Pedágio Natalino Beneficente do 
dia 24 de dezembro.

A excursão foi organizada pela 
diretoria da BMCC, que agradece a 
administração municipal, por meio 
do departamento de Cultura, que 
patrocinou o transporte. Ao Comer-
cial Manorov, Padaria Bolfe, igua-
temi Alimentos, real Alimentos e 

vitória Alimentos pelos patrocínios 
doados para a entidade.

o início das atividades do ano 
está marcada para o dia 2 de março, 
às 18h, na sede da banda. As ins-
crições para quem deseja ingressar 
estão abertas, no departamento de 
Cultura, na escola e Música Maes-
tro Carlos Müller, ou pelo telefone 
3664 1344, e por meio do facebook, 
na página da Banda Marcial Cidade 
das Crianças.

No início deste ano deverá ser 
eleita a nova diretoria. “estamos 
deixando o convite para pessoas 
que gostariam de ajudar a corpora-
ção para participar da nova direto-
ria, deixando seu contato com a co-
ordenadora Cineide Müller”, frisam.

Divulgação

Passeio foi uma forma de agradecimento aos alunos

A Piracanjuba comemora 60 anos 
em 2015 e prepara uma série de ações 
para celebrar a data. Com o slogan “Há 
60 anos, gostamos de fazer bem o que 
te faz bem”, a empresa organiza uma 
campanha nacional de marketing e 
será veiculada durante todo o ano, com 
o objetivo de reforçar o portfólio da 
marca. o pontapé inicial é o comercial 
da linha Pirakids, direcionado ao públi-
co infantil, que já está no ar na Tv paga, 
patrocinando a programação do dese-
nho Peppa Pig.

A programação dos 60 anos da Pi-
racanjuba contemplará eventos corpo-
rativos; convenção de vendas para re-
presentantes comerciais; participação 
em grandes feiras voltadas para super-
mercadistas e atacadistas; encontros de 
produtores de leite nas cidades onde a 
empresa possui unidades fabris, sendo 
elas Bela vista de Goiás/Go, Maravi-

lha/SC e Governador valadares/MG; 
presença em congresso de nutrição e 
corridas em vários estados do Brasil, de 
modo a reforçar o institucional da mar-
ca, além de ações de trade nas princi-
pais praças de atuação da empresa.

A comunicação das embalagens 
de leite longa vida Piracanjuba (inte-
gral, semidesnatado, desnatado e zero 
lactose) passam a vir contando parte 
da história da empresa, com dados e 
fotos. Também foi criado um selo re-
presentativo de 60 anos, que estará in-
serido em todas as correspondências 
da indústria. Um livro sobre o aniver-
sário da empresa está em fase de pro-
dução, de modo a retratar os principais 
desafios e conquistas ao longo dessa 
trajetória. Por fim, o público também 
poderá esperar por lançamentos ex-
clusivos, que prometem revolucionar 
o mercado.

depois das reuniões realizadas 
com as oito superintendências re-
gionais do deinfra, o secretário da 
infraestrutura, João Carlos ecker, e o 
presidente do deinfra em exercício, 
Wanderley Agostini, reuniram as in-
formações e deram início à recupe-
ração de estradas em todo o estado.

Serão investidos, em três meses, 

r$ 5,1 milhões em roçadas, tapa-bu-
racos e sinalizações. No primeiro 
mês serão liberados r$ 2,1 milhões, 
no segundo mês serão r$1,6 milhão 
e no terceiro mês r$ 1,4 milhão, di-
vididos conforme as necessidades 
de cada região.

“os recursos já estão assegu-
rados e as ações tiveram início em 

Joinville, ainda nesta semana de-
vem ter início em Blumenau e na 
Capital e já nas próximas semanas 
nas demais regiões”, explicou o se-
cretário.

o início das obras em cada re-
gião depende do trâmite para reati-
vação dos contratos de manutenção 
com cada empresa.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

SAúDE

ortopedista e traumatologista Alexandre ogliari orienta pais e 
alunos a deixar as mochilas mais leves na hora de ir à escola. 
Problemas de coluna devem ser observados desde cedo

ISABEL MüLLER

Com a volta às aulas, se torna 
fundamental que os pais fi-
quem atentos à quantidade 
de material carregado por 

seus filhos quando vão à escola. o so-
brepeso induz a má postura e pode ser 
a causa de doenças da coluna. 

Para saber mais sobre o assun-
to, o jornal o Líder conversou com o 
médico ortopedista e traumatologista 
Alexandre ogliari, que afirmou que 
crianças que carregam mochilas muito 
pesadas correm o risco de sentir dores 
nas costas, desenvolver postura incor-
reta e apresentar desvios na coluna 
vertebral.

Conforme explica o médico, o peso 
das mochilas não deve ultrapassar o 
limite de 10% do peso da criança, ou 
seja, uma pessoa com 30 kg não pode 
carregar uma mochila com mais de 3 
kg de material escolar.

jornal O Líder - A altura correta 
da mochila pode contribuir para não 
prejudicar a postura e não causar do-
enças na coluna? 

Ortopedista e traumatologista 
Alexandre Ogliari - A mochila car-
regada nas costas deve se acoplar ao 
tamanho das costas, até a altura da 
cintura da criança, para ajustar-se bem 
à coluna, e sem folga. A mochila solta 
pode puxar o corpo para trás e forçar 
os músculos, além de fazer a criança 
curvar os ombros para facilitar o equi-
líbrio. o fundo da mochila deve ficar 
apoiado na curva lombar da coluna. 
Nunca deve ficar a mais de 10 cm abai-
xo da região da cintura da criança. As 
alças de ombro devem ser bem acol-
choadas. Nunca levar a mochila numa 
única alça, isso sobrecarrega apenas 
um dos ombros. o material deve ser 
bem distribuído dentro da mochila. os 
livros e cadernos mais pesados ficam 
bem rentes à coluna. Não deixe os ma-
teriais soltos na mochila, isso provoca 
movimentos de desequilíbrio e sobre-
carga de impacto.

O Líder - Quais os cuidados que 
os pais devem ter quanto ao peso das 
mochilas?

Alexandre Ogliari - o ideal seria 

que as crianças levassem mochilas 
com rodinhas, para evitar problemas 
de coluna. outra recomendação é que 
as mochilas sejam carregadas com as 
alças nos dois ombros, nunca só em um 
deles, para que a carga fique distribuída 
na região central mediana do corpo. os 
estudantes que optam pelas bolsas do 
tipo “carteiro” são aconselhados a alter-
nar os lados em que conduzem o mate-
rial.

O Líder - O que a escola pode 
oferecer ou orientar para que os 
alunos passem a controlar o que 
carregam em sua mochila? 

Alexandre Ogliari - As es-
colas podem formar o horário 
dos alunos levando em conta 
não somente a disponibili-
dade dos professores, como 
também a quantidade de 
matérias que cada série terá 
por dia. Quanto menos ma-
térias ao dia, menor será 
a quantidade de material 
que o aluno levará para a 
escola.

 Isabel Müller/O Líder

Médico ortopedista e traumatologista 
Alexandre Ogliari atende em Maravilha 
junto à Ortomed

Dica para os pais: “esses devem tentar con-
vencer os filhos a usar a mochila com rodinhas. É 
importante também que os alunos levem para as 
aulas somente o material necessário que utilizarão 
em determinado dia da semana. os livros maiores 
podem ser deixados nos armários na escola. Caso 
seja inevitável levar muito material para o colégio, 
os filhos precisarão da ajuda dos pais para carregar 
os materiais. Lanches e lancheiras devem ser leva-
dos fora da mochila para evitar mais peso”, afirma 
o ortopedista.
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oportunidade fez Gustavo Zanin conhecer diversos 
países, línguas e culturas 

Maravilhense passa oito meses 
como fotógrafo em navio  

TRABALHO A BORDO 

ISABEL MüLLER

Trabalho, lazer e uma grande oportunidade apareceram na vida do 
maravilhense Gustavo José Zanin, de 26 anos. Longe de casa, da família 
e dos amigos, ele foi conhecer a vida de marinheiro, oportunidade esta 
que lhe proporcionou, além do salário, conhecer outros países, pessoas 
e culturas. 

Ainda em 2013, já formado em Cinema e Animação, morando em 
florianópolis e fazendo freelance, Zanin, na busca de um emprego que 
lhe desse um pouco mais de estabilidade financeira e profissional, viu, 
por meio das redes sociais, uma oportunidade de trabalho. empresas de 
cruzeiros buscavam fotógrafos para trabalhar a bordo. 

Com algumas experiências em fotografia, ele se dedicou para con-
seguir o emprego. “enviei currículos para duas companhias, a Costa e a 
Pullmantur, fui selecionado em ambas, fiz entrevistas em inglês e algumas 
específicas em fotografias. Acabei optando pela Costa, pois já havia fei-
to um cruzeiro com eles e conhecia a companhia. A partir disso, tive que 
ir para Curitiba/Pr fazer um treinamento da própria Costa e outros dois 
cursos da Marinha Brasileira”, ressalta.

A data que iria embarcar foi divulgada no dia 31 de dezembro de 2013, 
sendo maio de 2014. “foi demorado até embarcar, além da demora pré-
via com documentação. dias antes do embarque tive que ir para Curitiba 
fazer exames em uma clínica específica, autorizada pela companhia, para 
poder embarcar e trabalhar. Com tudo aprovado, fui para florianópolis, 
de lá a São Paulo, posteriormente para Munique, na Alemanha, depois 
para Livorno, na itália, onde embarquei no dia 13 de maio”, diz.

O trabalho no cruzeiro
Com alta jornada de trabalho, sem dias de folga e oito meses longe de 

casa, em um navio, Zanin começou a trabalhar. ele explica que lá realiza-
va fotos de embarque de cada passageiro, além de fotos no restaurante do 
navio, festas e durante as excursões que os passageiros realizavam entre 
os dias de cruzeiro. “Posteriormente as fotos eram escolhidas, impressas e 
vendidas aos passageiros”, afirma. 

ele diz que além de trabalhar, o gratificante era estar em contato com 
diversas pessoas, conhecer outras línguas além do inglês, como italiano, 
alemão, o espanhol e o francês. “Conheci diversos países, como ilha de 
Malta, que tem passagem pela bíblia, mas eu nunca tinha ouvido falar 
muito a respeito. filmes como Gladiador e Troia, que gosto muito, mas 
não sabia que tinham sido filmados lá. É um dos países mais ricos em 
questão de história e cultura que visitei, é um lugar incrível. Também pas-
sei pela frança, espanha e itália, e depois fizemos a travessia, que durou 
21 dias. Como começava o inverno na europa, sai de um lugar frio e vai 
para um lugar quente, tem navios que vem para o Brasil, outros que vão 
para o Caribe, e nós fomos para os emirados Árabes. essa travessia de 21 
dias começou em Savona, na itália, que é o porto principal dos navios. 
Passou pela Grécia, egito, Canal de Suez, israel, Jordânia e omã, parando 
em Abu dhabi. Nos emirados Árabes chegamos em dezembro e ficamos 
ali nos emirados e nas ilhas de Bahrein. em dubai e Abu dhabi, saí bas-
tante, são lugares legais de visitar. ficamos ali de dezembro até 31 de janei-
ro, quando eu retornei para casa”, enfatiza.

Zanin afirma que lá trabalhava todos os dias, não tinha sábado, do-
mingo ou feriados. “Com tudo isso, vejo hoje como eu não dava o devido 
valor ao povo brasileiro e ao nosso país, que é um lugar bom de se viver. 
Logo nos primeiros meses comecei a perceber o quanto é bom morar no 
Brasil. Além disso, adquiri muito conhecimento em fotografia, como fo-
tografia social, que era o que basicamente fazíamos lá. eu também acor-
dava cedo de manhã para aproveitar o nascer do sol, além dos passeios 
pelos lugares que aportávamos, e fazer as minhas fotografias particulares, 

que era o que também me dava ânimo”, enaltece.
Sua equipe de trabalho era composta por três fotógrafos, além do chefe 

e o profissional que revelava as fotos. “Além do trabalho, eu dividia a cabi-
ne com outros colegas de trabalho, onde estávamos sempre conversando 
e trocando ideias e experiências sobre fotografia. Também conversávamos 
muito sobre a vida e o trabalho em navios em geral”, destaca. Além disso, 
Zanin também teve a oportunidade de trabalhar como operador e editor 
de vídeo. “Como sou formado em Cinema, tinha conhecimento na área, 
acabei substituindo um colega que fazia isso. durante a travessia auxiliei 
no departamento de vídeo do navio para fazer o dvd da travessia, que é 
outra lembrança que o passageiro pode adquirir”.

Agora, já em casa, pretende manter o mesmo ritmo de trabalho. Ainda 
não tem nada de concreto definido, mas freelance era algo que já fazia em 
florianópolis, então diz que se sente à vontade em fazer, além de alguns 
projetos particulares em mente. “Acredito que em Maravilha tem mercado 
de trabalho, talvez em algum lugar que necessitem de mão de obra espe-
cializada e eu possa estar me inserindo”, enfatiza.   

Zanin tem uma nova data de embarque pela Costa Pacífica, em maio 
deste ano, que é um navio maior do que o anterior, que comporta cerca de 
quatro mil passageiros, e irá fazer o Norte da europa. “Trabalhar no cru-
zeiro não foi uma oportunidade para se fazer dinheiro, mas a experiência 
de conhecer lugares, línguas, algo que eu não investi, não paguei nenhuma 
agência para viajar, tive isso como um grande extra”, finaliza.

Fotos: Gustavo José Zanin/Divulgação

Gustavo José Zanin atuou 
durante oito meses como 

fotógrafo em cruzeiros da 
companhia Costa 
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Simone Hübner
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Um Toque de Requinte

S
e antigamente viajar de 
avião era coisa chique e re-
finada, hoje os aeroportos 
estão cada vez mais cheios 
e populares. Preços baixos, 
pacotes parcelados e outras 

facilidades transformaram curtas e 
longas viagens em um grande apren-
dizado de convivência.

Pessoas de todos os tipos e gos-
tos irão dividir a fila e a poltrona com 
você, por isso, boas maneiras são in-
dispensáveis.

Nas filas: Seja para fazer o che-
ck-in ou para embarcar no avião, 
respeite a fila e aqueles que devem 
ser atendidos e acomodados antes – 
idosos, gestantes, crianças de colo e 
portadores de deficiência precisam 
de mais atenção e cuidado. Não tente 
furar o esquema só para sentar antes 
dos outros. Afinal, o avião só irá sair 
quando todos estiverem devidamen-
te acomodados.

Não fale alto demais: No celular, 
antes de embarcar, na conversa den-
tro do avião ou no meio de uma dis-
cussão com a companhia aérea, con-
trole o volume da sua voz. Ninguém 
é obrigado a saber tudo sobre a sua 
vida, seus problemas ou suas ideias. 
No avião as pessoas querem dormir 
ou simplesmente curtir o silêncio.

Viagens internacionais: viagens 
longas são cansativas, mas nem por 
isso você deve ficar levantando a toda 
hora, puxando papo com o vizinho ou 
fazendo tumulto para o tempo passar 
mais rápido. Se quiser conversar com 
o vizinho, certifique-se de que ele está 
mesmo a fim. Para ir ao banheiro ou 
esticar as pernas, peça sempre licença 
e tente incomodar o menos possível. 
Não deixe sujeira na cadeira do outro, 
na sua, ou no chão e cuide para que 
seus livros, bolsa ou qualquer outro 
acessório não atrapalhem quem está 
do lado.

Crianças: Se você tem filhos, 
controle os gritos, má educação ou 

Dicas de etiqueta

correria no corredor. Nas viagens in-
ternacionais eles certamente ficarão 
entediados e você terá que se virar para 
acomodá-los e entretê-los antes que 
eles incomodem as outras pesso-
as. Tenha à mão games (sem som), 
livrinhos, brinquedos ou revistas 
e prefira as viagens noturnas para 
que a criança consiga dormir pelo 
menos algumas horas do percurso.

Bebidas em excesso: Beber de-
mais dentro do avião é incômodo 
na certa! Nada pior do que alguém 
gritando, arrumando confusão ou 
até mesmo passando mal perto de 
você. Tem medo de voar? Peça um 
calmante para o médico antes de 
viajar e não use a bebida para man-
ter o controle, pois certamente o 
efeito será contrário.

Educação sempre: Trate bem to-
das as pessoas – dos comissários aos vi-
zinhos de lado. Com isso você também 
será bem tratado e a viagem bem mais 
tranquila.

Respeite o espaço do outro: Pol-
tronas e compartimentos de bagagem 
são apertados, mas você não poderá 
mudar isso. Nada de empurrar a baga-

gem das outras pessoas para caber a 
sua ou sair correndo para guardar tudo 
antes. Se for dormir, cuide para não cair 
no ombro do parceiro e para não inva-
dir o diminuto espaço dele. Migalhas 
e farelos de salgadinhos e bolachinhas 
devem cair somente na sua poltrona!

Pratique as dicas e boa viagem!
Bom fim de semana a todos!

Divulgação

para  viajar  de  avião
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Em Destaque
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Corretora de imóveis

 Máira Ballestreri
Profissão: Corretora de imóveis

Idade: 40 anos

Hobbies: viajar

Música: Anos 80

Filme: Aventura e de época

Livro: As 48 leis do poder

Esporte: Ciclismo e pilates

Formação: formada em Administração de empresas pela Universidade do oeste de Santa Catarina (Unoesc), campus São 
Miguel do oeste, em 2001, e formação no curso de Corretor de imóveis no ano 2003.

Profissão: escolhi a profissão de corretora de imóveis em decorrência de oportunidades do momento e por já estar trabalhan-
do num escritório especializado nesta área.

Carreira: Comecei no mercado de trabalho bem jovem, ainda aos 14 anos, como auxiliar de escritório na imobiliária que ain-
da trabalho até os dias de hoje. Com o passar dos anos surgiu a oportunidade de ser sócia e então me aperfeiçoei nesta área, 
na qual já estou há 25 anos, sentindo-me satisfeita e realizada com o desempenho desta profissão.

Para o futuro: Pretendo continuar nesta área, buscando cada dia atrair novas oportunidades de crescimento.

Maravilha no futuro: espero que o desenvolvimento da cidade continue atraindo cada vez mais pessoas para residir e traba-
lhar aqui.

Isabel Müller/O Líder
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Galeria
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No último fim de semana (dias 6, 7 e 8 de fevereiro) os familiares maravilhenses se deslocaram até o município de Iraí 
(RS) para o encontro da família Santos, #só o amor constrói. A escolha pelo local foi motivada pelo tempo que o ca-
sal Mário dos Santos e Maria Luiza dos Santos  (em memória) lá viveu, juntamente com seus 12 filhos: Nilza, Sinval, Te-
reza, Paulo, Ivone, Clóvis, Adi, Jorge, Lurdes, Celso, Salete e Valmor. Foi uma noite de diversão e reencontros.

Fotos: Divulgação/Facebook

Fotos: Divulgação/Arquivo pessoal

Hoje (14) quem co-
memora o seu aniver-
sário é a Janaina Pro-
vin Zardo. Parabéns!

Terça-feira (10) foi um dia de 
festas para Josiane Bordin. Feli-
cidades por este dia especial! 

Parabéns a Katia Sassett, pelo aniversário 
comemorado ontem (13). Muitas felicidades!!!

Felicidades a Katiussa Cipriani, pelo ani-
versário que será comemorado na pró-
xima terça-feira (17)... Parabéns!!!

No próximo dia 15 é a vez da 
Marta Salvador festejar mais 
um ano de vida. Parabéns!

Os parabéns da 
semana vão para o 
colega administrador 
Maycon Bernardi, que 
comemora mais um 
ano de vida no dia 15. 
Muitas felicidades e 
conquistas é o que de-
sejamos! Das equipes 
Copema e Cotintas.

Ao casal Ruti e Marcio Antoniazzi, deseja-
mos muitas felicidades pelo casamento rea-
lizado no último sábado (7). Parabéns!!!

Felicidades ao nono Julio Gabriel Sobieski, pelo 
aniversário comemorado no próximo dia 17. 
Com carinho, de todos os seus familiares.



 -  MARAVILHA  -  S C, 14  de fevereiro de 2015

Renata Teresa Mattia  e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

“A vida é como um eco. Se você 
não está gostando do que está 
recebendo, observe o que está 

emitindo” (Provérbio Chinês) 

Ana Paula e Vitaliano Tonkiel à espera do 
pequeno Vicente. Que ele traga ainda mais 
alegrias a vocês! Parabéns!

 Simone Mezzaroba Zanotto/ Foto Zanotto

 Simone Mezzaroba Zanotto/ Foto Zanotto

Belo registro da mamãe 
Sidiclei e as suas filhas, 
Gabriela e Angela! 

Fotos: Divulgação/Facebook

Parabéns, 
Andriéli de 
Campos, pelo 
aniversário 
comemorado na 
quinta-feira (12). 
Felicidades! Parabéns, Denila Zago, por festejar mais um 

ano de vida dia 12. Felicidades, sempre!

Felicidades, Claudia 
Schegoschewski, pelo 
aniversário comemorado 
ontem (13)! 

Parabéns 
ao Weslley 
Daneluz, pelo 
aniversário 
comemorado 
amanhã (15). 

Que as alegrias do aniversário comemorado 
no dia 12 permaneçam para sempre na vida 
da Daiane Galera! Felicidades!!! 

Felicidade e 
sucesso são os 

desejos a Susane 
Zanin, pelo 

aniversário que 
será comemorado 

neste domingo 
(15)!
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Drácula – A história nunca contada
os habitantes da Transilvânia sempre foram inimi-
gos dos turcos, com quem tiveram batalhas épicas. 
Para evitar que sua população fosse massacrada, 
o rei local aceitou entregar aos turcos centenas de 
crianças. entre elas estava seu próprio filho, vlad 
Tepes (Luke evans), que aprendeu com os turcos a 
arte de guerrear. Logo vlad ganhou fama pela fero-
cidade nas batalhas e também por empalar os der-
rotados. de volta à Transilvânia, onde é nomeado 
príncipe, ele governa em paz por dez anos. Só que o 
rei Mehmed (dominic Cooper) mais uma vez exige 
que 100 crianças sejam entregues aos turcos. vlad 
se recusa e, com isso, inicia uma nova guerra. Para 
vencê-la, ele recorre a um ser das trevas (Charles 
dance) que vive pela região. Após beber o sangue 
dele, vlad se torna um vampiro e ganha poderes 
sobre-humanos.

Fúria
Paul Maguire (Nicolas Cage) esteve envolv-
ido durante muito tempo com o mundo do 
crime, mas hoje ele tenta viver uma vida 
tranquila, protegendo a sua filha. Um dia, no 
entanto, a garota é sequestrada pelos líderes 
da máfia russa. Paul decide reunir os amigos 
de antigamente e se vingar dos sequestra-
dores.

CINEMA EM CASA

Você jornaloliderMH

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Variedades
V/07

Karine Müller Moda & Estilo

Nesta edição o 
#destaqueOLíder 
vai para o garotão 
Guilherme 
Bagatini. Há 
três meses ele 
chegou para fazer 
a alegria dos 
papais, Lisandro 
e Sandra. 
Parabéns à esta 
linda família!

Foto Zanotto

COR-DE-ROSA
Hoje eu falo com 

muito amor da minha cor 
predileta: cor-de-rosa.

o verão é sempre 
colorido, mas não há, 
para mim, outra cor 
mais perfeita que o pink 
e suas tonalidades.

Para o verão 2015, 
foram apresentados vários 
modelitos em desfiles 
conceituais nas passarelas, 
entre elas a Chanel, marca 
internacional conhecida 
por todos, é uma das mar-
cas que investiu nesta cor 
para sua coleção de verão. 

falando em 
desfiles, peças 
conceituais e nada 
comerciais, a can-
tora rihanna optou 
por um vestido 
nada comercial 
para o Grammy, 
usando um dos 
vestidos rosa apre-
sentado no desfile 
do Gianbattista 
valli. elas podem 
tudo e gosto cada 
um tem o seu! 

A moda 
é usar o look 
todo cor-de
-rosa, a sobre-
posição neste 
caso não fica 
por conta das 
cores, mas dos 
tecidos, mes-
clando entre 
um e outro, a 
renda, seda, 
algodão e 
tantos outros 
disponíveis 
no mercado. 

Fotos: Divulgação
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Livros
jA TENTEI DE TUDO - BIRRA, 
MANHA E ATAQUES DE RAIVA
Toda criança faz manha. Se você tem 
filhos com idade entre 1 e 5 anos, 
sabe que se jogar no chão do shop-
ping, não querer tomar banho, fazer 
birra na hora de dormir, recusar-se a 
comer e ter crises de choro nas lojas 
de brinquedo são situações bastante 
comuns. Com a ajuda das ilustrações de 
Anouk dubois, isabelle ensina os pais a 
lidar com as dificuldades do dia a dia e 
a atravessar sem traumas esse período em que seus filhos precis-
am tanto de orientação e disciplina quanto de atenção e carinho. 
Compreender os sentimentos, os desejos e as frustrações que estão 
por trás do mau comportamento das crianças fará toda a diferença 
no relacionamento de vocês - elas se tornarão menos manhosas e 
você se livrará da sensação de viver à beira de um ataque de nervos.

jOVENS COM ATITUDE 
ENRIQUECEM MAIS RáPIDO
Neste livro, Jack Canfield e Kent Healy 
uniram milhares de pedidos para de-
senvolver estratégias de sucesso para os 
jovens. essa parceria resultou em um 
manual que oferece informações e in-
spirações para ajudá-lo a chegar ao lugar 
onde deseja estar. “Jovens com atitude 
enriquecem mais rápido” inclui vinte 
estratégias importantes utilizadas por 
milhares de jovens ao longo da história.

O DOADOR DE MEMÓRIAS
os habitantes de uma pequena comunidade, satisfeitos com a vida ordenada, pacata e 
estável que levam, conhecem apenas o presente - o passado e todas as lembranças do 
antigo mundo lhes foram apagados da mente. Um único indivíduo é encarregado de 
ser o guardião dessas memórias, com o objetivo de proteger o povo do sofrimento e, ao 
mesmo tempo, ter a sabedoria necessária para orientar os dirigentes da sociedade em 
momentos difíceis. Aos 12 anos, idade em que toda criança é designada à profissão que 
irá seguir, Jonas recebe a honra de se tornar o próximo guardião. ele é avisado de que pre-
cisará passar por um treinamento difícil, que exigirá coragem, disciplina e muita força, 
mas não faz ideia de que seu mundo nunca mais será o mesmo. orientado pelo velho 
doador, Jonas descobre pouco a pouco o universo extraordinário que lhe fora roubado. 

Games Henrique Hübner

Mafia II

Variedades
V/08

É um jogo de ação-aventura em terceira pes-
soa, sequência de Mafia: The City of Lost Heaven. 
desenvolvido pela 2K Czech, conhecida anterior-
mente como illusion Softworks, e publicado pela 
2K Games. Anunciado originalmente em agosto 
de 2007 na Leipzig Games Convention, foi lança-
do para PlayStation 3, Xbox 360 e PC em agosto 
de 2010.

o jogo se passa na década de 1940-50 em em-
pire Bay, uma cidade fictícia baseada em Nova 
iorque, Chicago, Los Angeles, San francisco e 
detroit. ele possui um mapa de seis quilômetros 
quadrados. Há de 30 a 40 carros no jogo (45 com 
dLC) tais quais musicas licenciadas da época.

várias armas do jogo anterior estão presentes, 
como a Thompson, a Colt M1911 e Calibre 12, 
além do revolver 38. Novas armas da Segunda 
Guerra Mundial, tais como a MP40, a M3 subme-
tralhadora, a MG42 e a Beretta Model 38 também 
estão presentes no jogo.

Assim como no primeiro da série, Mafia ii é 
um jogo em terceira pessoa que gira em torno 
de uma história muito bem desenvolvida sobre 
o submundo do crime. o personagem principal 
se chama vito Scaletta, filho de imigrantes sici-
lianos tentando alcançar o velho “sonho ameri-
cano” de se tornar alguém na vida. ele se junta a 
uma família de mafiosos e começa de baixo como 
capanga e precisa trabalhar para chegar ao topo.

o jogo se passa entre as décadas de 40 e 50 e 
tem início com vito retornando aos estados Uni-
dos após servir como soldado durante a Segun-
da Guerra Mundial. Antes que você pense “que 
marmelada, o mafioso italiano é um soldadinho 
americano”, saiba que ele escolheu se alistar no 
exército para não cumprir pena na cadeia por um 

assalto que acabou em assassinato. Assim que 
ele reencontra seu amigo Joe Barbaro, os dois 
partem rumo a uma possível carreira no sub-
mundo dos crimes. 

É isso aí, pessoal. Espero 
que tenham gostado dessa 
minha nova dica. Fiquem 
com Deus. Até a próxima! 

Não posso usar a mesma 
tintura do cabelo para 
tonalizar a sobrancelha?

o ar-condicionado pode 
me deixar gripado?

Chocolate alivia a TPM?

verdade. A 
tintura usada 
no cabelo é 
muito agres-
siva para as 
sobrancelhas. 
Geralmente, 
têm 30% de 
água oxigena-
da na fórmula, 
sendo que 
o ideal para tingir as sobrancelhas é usar as 
marcas que levam apenas 3% dessa substância.

Mito. o 
que acon-
tece é que, 
à medida 
que você 
diminui a 
tempera-
tura, todos 
os modelos 
de condi-
cionado-

res de ar reduzem a umidade do ambiente, podendo deixar 
as mucosas um pouco mais ressecadas e irritadas, em alguns 
casos. Uma boa solução é adequar a temperatura de acor-
do com a sua necessidade. recomenda-se temperatura de 
24º para melhor conforto térmico com umidade aceitável.

verdade. 
o chocolate 
libera as 
substâncias 
fenileti-
lamina e 
serotonina 
(hormônio 
do bem-es-
tar) no corpo 
humano, 
melho-
rando o 
humor. essas 
substâncias 
também são capazes de aumentar a liberação de betaendorfi-
na, que reduz a sensação de dor e provoca prazer e bem-estar. 
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14/02
Jantar-dançante - Salão Comunitário do Bairro Progresso - 
Comunidade  Católica

Baile do chope – Salão Comunitário da Primavera Alta – Ass. Co-
munitária

15/02
carnaval dos Idosos - Lar de convivência -  Grupo de idosos 

Lar de Convivência

festa da com. católica -  Salão Comunitário da Cab. do iracemi-
nha- Comunidade Católica

festa com. Igreja Milani Bairro floresta - Salão Comunitário  – 
Comunidade Milani

16/02
Baile Tope da Serra - Salão Comunitário - Comunidade Ca-
tólica

17/02 
carnaval Infantil – dep. de Cultura e JCi  - Centro Sociocul-
tural

22/02
festa do Porco Recheado – Salão da Linha Barro Preto – Assoc. 

Comunitária

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Carlota conta para Ágata que 
foi interrogada por Gusta-
vo. Mário e Gilda temem a 
possibilidade de Artur ser seu 
novo sócio. Sandra descobre 
que Carlota irá ao baile na 
Boogie Oogie e decide armar 
uma surpresa. Beatriz convence 
Célia a enfrentar Artur e deixar 
Alessandra namorar Otávio. 
Fernando não consegue des-
cobrir onde Cristina escondeu 
o diamante. Ágata proíbe 
Gustavo de investigar o atrope-
lamento de Sandra. Vicente se 
encanta com Augusta ao vê-la 
vestida para o baile.

José Alfredo diz a Cristina 
que acredita que Silviano seja 
Fabrício Melgaço. José Pedro 
acredita ter conseguido o apoio 
de Maria Clara para interceder 
por ele e Merival junto a José 
Alfredo. Maria Marta estranha 
a ausência de Silviano. Maria 
Clara revela para José Pedro 
que Maria Marta confirmou 
que foi casada com o mordomo. 
Maria Clara alerta o pai sobre 
a união entre Merival e José 
Pedro. Téo confessa seu amor 
por Cláudio para Érika. 

Nildes revela que foi Marcos 
quem aplicou a anestesia no 
paciente e inocenta Israel. Liz 
flagra Marcelo e Maria Inês 
juntos. Ricardo e Marcelo 
procuram Liz para impedir que 
ela conte a Úrsula sobre o caso 
entre Marcelo e Maria Inês. 
Caíque agradece Castilho a 
possibilidade de fazer caridade 
pelas pessoas. Laura e Bia ob-
servam a reação de Vicente ao 
encontrar Adriana no hospital.

Carlota revela a Leonor que 
Sandra está com a tiara que 
foi roubada por Ivan. Carlota 
arma um plano com Homero. 
Ricardo e Luísa comemoram 
a gravidez de Gilda. Vicente e 
Augusta reclamam da música 
do baile da Boogie Oogie. Fer-
nando não reconhece Cristina 
em sua fantasia e se incomoda 
com seus olhares. Elísio desco-
bre que Cláudia saiu de casa, 
e Tadeu a encontra na Boogie 
Oogie. Homero rouba a tiara 
de Sandra. 

Silviano confronta e ofende 
José Alfredo. Maria Marta 
defende Silviano e Maria Clara 
questiona a mãe. Xênia troca 
os sapatos de Juliane. Através 
da câmera instalada na sala 
de José Alfredo, Maurílio ouve 
quando o Comendador afirma 
que o denunciará à polícia. Eli-
valdo e Tuane se reconciliam. 
Maurílio se prepara para atirar 
contra José Alfredo. Amanda 
presenteia Juliane com 
sandálias novas e Antoninho 
permite que a sambista as use 
no desfile.

Vicente descobre que Adriana é 
médica de Bia. Gaby e Azeito-
na flagram Bélgica e Gustavo 
juntos e descobrem que a dupla 
colocou o dinheiro do bazar na 
mochila de Emerson. Morgana 
sugere que Samantha peça 
ajuda a Azeitona para lidar 
com o aplicativo. Manuel 
e Tina exigem que Marcos 
assuma seu erro para inocentar 
Israel. Israel tenta marcar um 
encontro com seu “anjo”, sem 
saber que se trata de Bia. 

Susana confessa a Cristina 
que armou para conseguir seu 
diamante. Beto dá um ultimato 
em Carlota. Rafael aconselha 
Sandra a não denunciar Car-
lota. Susana se encontra com 
Fernando. Cristina conta para 
Carlota que Fernando se uniu 
a Susana para descobrir seu 
segredo. Leonor prepara uma 
surpresa para Elísio. Beatriz 
leva Cláudia para o trabalho. 
Rafael e Sandra pedem que 
Vitória os leve até Corvo. Car-
lota confirma que a tiara que 
Homero roubou é falsa. 

Todos esperam Xana se 
arrumar para ir para o 
sambódromo. Xênia manda 
Pietro seguir a van de Juliane. 
Silviano chora em sua casa. 
Daniele tenta intimidar José 
Pedro e depois encontra a 
fantasia de Maurílio. Magnólia 
e Severo se surpreendem com 
o camarote no sambódromo. 
Cláudio volta para casa com a 
família. Carmem ouve Helena 
falar com Salvador sobre uma 
exposição. Começa o desfile da 
Unidos de Santa Teresa.

Adriana revela a Scarlett 
que está sofrendo por ver 
Laura e não poder dizer nada 
à jornalista. O aplicativo de 
Samantha acaba gerando 
um “apagão” na internet. 
Caíque avisa a Aurélia que 
Azeitona é médium. César 
manda Samantha doar tudo 
que conseguiu com o aplicativo 
para uma ONG social. Laura 
fica surpresa ao descobrir que 
Kitty Santana será a madrinha 
do evento “Garota Celebrar”. 
Marcelo pede o divórcio para 
Úrsula. Laura busca Kitty no 
aeroporto.

Samantha escuta na TV que 
seu aplicativo pode receber 
uma multa de mais de um mi-
lhão de dólares. Úrsula implora 
para que Marcelo continue 
casado com ela e finge passar 
mal. Samantha não gosta de 
ver Kitty em casa. Marieta 
pede desculpas a Emerson e 
convida o filho de Aurélia para 
voltar a morar em sua casa. 
Gaby tenta dizer a Emerson 
que o ama, mas Liz chega na 
hora. Laura descobre que é 
Caíque quem a protege.

Caíque explica para Laura que 
o espírito de Bella só fica bem 
quando os dois estão próximos. 
Caíque revela a Laura que não 
está com Samantha. Laura 
diz a Bia que precisa esquecer 
Caíque. Ricardo briga com 
Débora e pede que a namorada 
se afaste dos problemas de sua 
família. Leo expulsa Gustavo 
de sua casa. Marcelo sai de 
casa e Liz sente raiva do pai. 
Israel liga para a linha de 
ajuda, fala com Bia e a convida 
para jantar. Marcos desiste do 
casamento e procura Laura, 
dizendo que deixou Sueli no 
altar.

Marcos diz a Laura que prefere 
ficar sozinho a se casar com 
alguém que não seja ela. Sueli 
cai em prantos ao perceber que 
Marcos desistiu do casamento. 
Aurélia tenta ajudar Sueli. 
Marcos dopa Sueli para que 
a secretária não revele suas 
falcatruas à Laura. Manuel 
fica arrasado com a falta de 
notícias de Tina. Marcos avisa 
a Sueli que chegou a hora de 
ela saber tudo sobre Laura.

Carlota, Homero e Ágata fi-
cam apreensivos. Rafael recebe 
a notícia sobre o acidente de 
Cristina. Célia discute com 
Artur por causa de Susana. 
Rafael conta para Susana 
do atropelamento de sua tia. 
Sandra tenta consolar o noivo. 
Mário é confortado por seus 
sobrinhos. Susana e Fernando 
procuram o diamante na casa 
da Urca. Solange avisa a 
Beto que não deposita mais 
dinheiro na conta de Carlota. 
Vitória acusa Carlota de ter 
atropelado Cristina e as duas se 
enfrentam. 

Cristina e Elivaldo tentam 
acalmar Cora. José Alfredo 
demonstra preocupação com 
Cora. Maurílio se irrita por 
causa do desfecho de seu plano. 
Cora tenta conversar com 
Cristina e Elivaldo. Começa a 
apuração das notas das escolas 
de samba e os envolvidos ficam 
ansiosos. Ismael e Lorraine 
conversam sobre Silviano. José 
Alfredo desconfia que a pessoa 
que tentou matá-lo seja o Fa-
brício Melgaço. Maria Marta 
conversa com Maria Clara e 
João Lucas sobre José Pedro. 
Vicente vai ao hospital para 
saber notícias sobre Cora.

Rafael expulsa Fernando e 
Susana de sua casa. Rafael e 
Sandra decidem contar o que 
descobriram para a polícia. 
Tadeu avisa a Susana que 
encontrou uma advogada para 
ela. Carlota anuncia que, após 
o enterro de Cristina, contará 
seu segredo para toda a famí-
lia. Elísio, Beatriz e Sandra 
recebem a notificação para o 
julgamento de Susana. Artur 
confirma que dará um golpe 
em Célia. Diana fica abalada 
com a notícia sobre a morte de 
Cristina. 

Silviano convida Lorraine para 
um café. Vicente consola Cristi-
na. Antoninho e seus amigos 
comemoram o resultado da 
apuração. Silviano assume 
para Lorraine o seu amor por 
Maria Marta. José Alfredo 
desconfia de Silviano. Danielle 
questiona Maurílio sobre o 
atentado ao Comendador. José 
Pedro encontra com Bruna e 
a leva para tomar um sorvete. 
Maria Clara liga para Vicente 
para saber de Cora, e demons-
tra ciúmes por ele estar com 
Cristina. Cristina resolve ir em 
sua casa e Vicente pega carona 
com ela. 

Mário e Gilda acreditam que 
Cristina foi atropelada porque 
sabia o segredo de Carlota. 
Artur avisa a Susana que já 
possui o dinheiro para fechar 
o negócio. Carlota afirma a 
Leonor que vai se livrar de 
Homero. Rafael e Sandra 
impedem Mário de denunciar 
Carlota. Artur compra a 
parte de Susana na Star Trip. 
Vicente consegue convencer 
Madalena a se encontrar com 
ele. Pedro tenta antecipar suas 
aulas de voo. Pedro pede para 
Diana ajudá-lo a aprender 
inglês mais rápido. 

José Alfredo enfrenta Maria 
Marta. Maria Ísis tenta 
acalmar José Alfredo. Maria 
Marta desabafa com Du. 
Lorraine mente para Ismael. 
Vicente encontra com Cristina 
e Maria Clara fica incomoda-
da. O médico conversa com 
Cristina e Elivaldo sobre Cora. 
Maria Clara conversa com 
José Pedro. Maria Marta liga 
para Merival. Magnólia aceita 
um convite para um evento 
beneficente. Helena e Orville 
gostam da galeria onde farão a 
exposição de Salvador. Felipe 
observa Enrico. Noely ajuda 
Magnólia a fazer compras. 
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Variedades
V/09

Receita

Ingredientes
discos de macaron
6 claras
2 xícaras (chá) de açúcar
3 colheres (sopa) de chocolate em pó
1 xícara (chá) de avelã torrada e tritu-
rada

Recheio escuro
1 tablete de chocolate meio amargo
1 lata de creme de leite

Recheio claro
1 lata de creme de leite 
1 pacote pequeno de marrom glacê 
(350g)

Para decorar
raspas de chocolate

Modo de preparo
Discos de macaron
em uma panela média, misture bem 
as claras e o açúcar e leve ao fogo 

baixo, mexendo vigorosamente, sem 
parar, por cerca de 3 minutos, tirando 
a panela do fogo por alguns instan-
tes a cada minuto, continuando a 
mexer, para não cozinhar. Transfira 
para uma batedeira e bata até dobrar 
de volume, formando um merengue 
firme. Acrescente delicadamente o 
chocolate em pó e a avelã, forman-
do uma mistura homogênea. forre 
três formas redondas (24cm de diâ-
metro, com borda baixa) com pape-
l-manteiga, untado com manteiga, e 
divida a mistura em três partes iguais, 
espalhando-a sobre o papel-manteiga, 
formando três discos. Leve para assar 
em forno médio (180°C), preaquecido, 
por cerca de 20 minutos. retire e deixe 
esfriar.

Recheio escuro
em um recipiente, derreta o chocolate 
meio amargo em banho-maria, junte o 
creme de leite e misture bem. reserve.

Recheio claro
em um liquidificador, bata o creme de 
leite e o marrom glacê até formar um 
creme homogêneo. reserve.

Montagem
em um prato grande de servir colo-
que um disco de macaron, distribua o 
recheio escuro, coloque o outro disco 
de macaron e espalhe o recheio claro. 
Cubra com o terceiro disco, decore 
com raspas de chocolate meio amargo 
e leve à geladeira por cerca de duas ho-
ras. Sirva a seguir.

Bom apetite!

Torta macaron
Programe-se
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 57

BSE

PARENTESE

MALASP

GARIACEM

RECUACA

EINAIS

ELASTICAS

OPTAALA

ELACRIS

PAROAZ

ARIAAAG

ENDEREÇO

TAISMÃE

CORSARIOS

Frase
interposta

no
discurso 

As cores
da onça-
pintada

Raro, em
inglês

A política
adotada 

por George
W. Bush

Entidade de
apoio ao 

comerciá-
rio (sigla)

Estudo 
aprofunda-
do de um
assunto

Pessoa
chata, na

gíria
popular

O estado
mais

populoso
(sigla)

Alimentos
calóricos
vetados

em dietas

Lamentos;
lamúrias

As meias
usadas no 
tratamento
de varizes

(?) Cyborg,
lutadora

brasileira
de MMA

(?)-Abeba,
capital da

Etiópia

Ester (?),
atriz

brasileira

Empresa
fonográ-

fica
britânica 

Placa-(?):
contém a
CPU do

PC

(?)-
bandeira,
peixe or-
namental

Corte
bovino
Aplica
óleo a 

Volta;
retrocede

Funcioná-
rio de 

compa-
nhias de
limpeza
pública

Na moda
(gíria)

Nivelar;
igualar 

Deus do
Corão
Passar
(o café)

Escolhe
"Eu e (?)",
sucesso 

de Roberto
Peça para

cavar
Solo de
óperas

Rua,
número e

bairro
Análogos
Piratas a
serviço

oficial de
seu país

Destruidor
(fig.)

Sufixo de 
"baronesa"

M A L A

2/in. 4/góes — rare — roaz. 9/belicista — corsários.

Assalto moderno
Ladrão: É um assalto. Passa o celular!
vitima: espera, deixa eu postar no 
face. #sesentindoassaltada.
Ladrão: Não esquece de me marcar!

O barbeiro português
o português, dono da barbearia, comprou 

um carro e chegou em casa excitadíssimo:
- Mulher, mulher! - foi logo dizendo. - você 
não acredita! fui dar uma voltinha de carro 
e descobri que a cidade inteira me conhece!
- ora, pois, Joaquim! Como vão lhe conhecer 
se moramos numa cidade tão grande?!
- então, venha dar um passeio comigo, Maria!
e lá foram os dois. Joaquim dirigia mal 

pra caramba e ia dando fechada em todo 
mundo. e em cada fechada, ouvia:
- Barbeiro! Barbeiro!
- viu, Maria?! Como eu não lhe menti. - diz 
ele, acenando para todos que o xingavam.
Mais adiante, outra fechada!
- Seu barbeiro!
- Tudo bem contigo, amigo? - 

Cumprimentava Joaquim.
de repente, ele dá uma fechada mais feia 
em outro carro e por pouco não bate.
- Seu barbeiro, filho da p...! 
- Xinga o motorista.
e Maria logo fala:
- raios me partam, Joaquim. eles 
conhecem até a vossa mãe!

PiaDas

HoróSCoPo 

áries
A Lua deixa você ainda mais sedu-

tor. É hora de apimentar o sexo e me-
lhorar a intimidade. viagem e passeios 
favorecidos: quebre a rotina com a pes-
soa amada. Sucesso em parceria, mu-
danças e cursos. Abra seus horizontes e 
o setor profissional vai melhorar.

Touro 
você não vai medir esforços para 

cobrir seu amado de carinho e aten-
ção. explore sua sensualidade, que 
está tinindo. Aproveitem o Carnaval 
para passear e quebrar a monotonia. 
No trabalho, vai se dedicar em dobro. 
Una-se aos colegas e tudo vai fluir me-
lhor. Boa semana para descartar o que 
não usa. Parceria pode ser lucrativa. .

Gêmeos
você será mais dedicado e vai 

apoiar seu amado (a) em tudo que pu-
der. Mostre seu lado mais carinhoso e 
sensual, isso também vai favorecer a 
conquista. No serviço, estimule os co-
legas, agilize as tarefas e deixe tudo em 
dia. Se está pensando em abrir seu pró-
prio negócio, uma sociedade recebe 
bons estímulos. o clima em casa ficará 
mais leve a partir de quarta. 

Câncer
Na vida amorosa, você vai esban-

jar charme e bom humor. Convide 
seu bem para sair e divirtam-se juntos. 
fase carinhosa e cheia de companhei-
rismo. Tudo deverá fluir bem nas suas 
atividades profissionais. Seja criativo 
e concentre-se no que for fazer. Terá 
uma boa chance de ganhar uma grana 
extra. demonstre seu amor e contagie 
os parentes com a sua alegria. Aguarde 
bons momentos com filhos e jovens.

Leão
valorize o diálogo e a privacidade 

com seu amor. Capriche nas doses de 
carinho. Use todo seu charme na inti-
midade. dedique-se às tarefas que já 
domina. Assim, vai se sair melhor no 
trabalho. Confie na sorte. Parceria com 
parente pode ser lucrativa. Momentos 
em família serão repletos de carinho. 

Virgem
Compartilhe seus sonhos e troque 

ideias com o parceiro. Programas ro-
mânticos vão estimular o romance. No 
setor financeiro, faça contatos e venda 
seu peixe. Pode ter sucesso em provas 
e entrevistas de emprego. Se está preci-
sando de uma grana extra, pode lucrar 
com algo caseiro. você vai se aproxi-
mar mais dos parentes. 

Libra
No romance, dê segurança e mos-

tre o quanto valoriza seu amado. invis-
ta no diálogo e na intimidade. diga o 
que sente sem medo, inclusive na con-
quista. No trabalho, mostre todo seu 
potencial e busque estabilidade. vai 
saber negociar, seja um projeto ou au-
mento de salário. Com dinheiro, fique 
atento às oportunidades. você estará 
mais apegado a tudo e todos que ama. 

Escorpião
Cubra seu bem de mimos, invista 

na sedução e reforce a cumplicidade. 
Mas cuidado com ciúme ou posses-
sividade para não azedar a relação. A 
Lua realça seus pontos fortes, mostre 
todo seu potencial no trabalho. Seu 
talento pode ser reconhecido. fase lu-
crativa, ideal para poupar um pouco. 
Seu vínculo com a família ficará ainda 
mais intenso. 

Sagitário
Afaste dúvidas e desconfianças 

no relacionamento amoroso. Busque 
mais cumplicidade e intimidade. Tro-
que confidências com quem ama. No 
trabalho, mantenha seus projetos ou 
ideias em segredo. Mostre seu poten-
cial às pessoas certas e afaste invejosos. 
Siga seus instintos para ganhar mais 
dinheiro. 

Capricórnio
reforce o companheirismo e faça 

planos com o parceiro. Não esconda 
nada de quem ama: conte suas fanta-
sias. foque em suas ambições e alie-se 
aos colegas de trabalho. Se descobrir 
algum segredo, evite comentar com os 
outros. você vai ter ótimas ideias para 
lucrar. os astros indicam harmonia e 
bons papos com parentes. 

Aquário
fale do futuro e faça planos a dois. 

o romance ganhará mais companhei-
rismo e amizade. No trabalho, apren-
da tudo que puder e mostre que quer 
crescer. faça cursos, atualize-se e vai 
se dar bem. Conte com amigos para 
o que precisar. Seja mais ambicioso e 
corra atrás do dinheiro! divida melhor 
a sua atenção entre a carreira e a famí-
lia. 

Peixes
você está sedutor. Programe algo 

diferente para animar a relação. A 
conquista também está favorecida. No 
trabalho, valorize as afinidades e metas 
em comum. faça cursos, ensine o que 
sabe e seja exemplo para os colegas. 
Se está a fim de ganhar mais dinheiro, 
aposte suas fichas em algo novo. Pa-
rentes podem buscar seus conselhos. 
Compartilhe suas experiências. vai se 
sentir muito respeitado.
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NORMAS FUNDAMENTAIS DOS 
PRATICANTES DA SEICHO-NO-IE

4 - Ser atencioso com todas as pessoas, coisas e fatos
Quem manifesta o amor sincero é naturalmente atencioso com 

todas as pessoas, coisas e fatos. Seja bondoso com todas as pessoas; 
mantenha uma fisionomia afável; profira palavras afetuosas com voz 
branda; procure ser atencioso e cuidadoso mesmo ao tratar de questões 
menores. Caso cometer alguma falha, não tente justificar-se, admita que 
a culpa foi sua, por ter negligenciado a manifestação do amor sincero, 
e se arrependa.

reuniões da Seicho-No-ie
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
encontro da Mulher feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
rua 27 de Julho, 2081

 Karine Brandaleze Psicóloga CRP 12/10388
e-mail: karinebrandaleze@hotmail.com

Cultura 
edegar Costa se inscreve no Prêmio 
elisabete Anderle de Cultura 

A fundação Catarinense de 
Cultura promove, anualmente, o 
Prêmio elisabete Anderle de Cul-
tura, uma promoção da Secretaria 
de Cultura, esporte e Turismo, por 
meio do governo estadual. o cantor 
e compositor regional edegar Cos-
ta é um dos candidatos ao prêmio 
com o projeto: edegar Costa - ex-
pressão Musical do oeste Catari-
nense. “No projeto terão 15 músicas 
de minha autoria e todas gravadas 
em Cd. esses Cds serão distribu-
ídos gratuitamente ao público em 
todas as regiões do estado, sendo 
que a tiragem vai ser de mil cópias, 
ficando aproximadamente 10% no 
Acervo da fundação Catarinense 
de Cultura”, explica Costa. 

Além disso, Costa afirma que 
em no mínimo cinco municípios ca-

tarinenses ele estará se apresentan-
do, e contará ainda com a parceria 
do Grupo Harmonia, de Maravilha. 

“estamos com boas expectativas e 
muito felizes em poder participar 
deste grande projeto”, finaliza. 

Edegar Costa entregou seu CD ao ídolo nacional Amado Batista

Divulgação/ Facebook

Divulgação

Premiação foi concedida pela União dos escoteiros 
do Brasil (UeB). dos 346 grupos escoteiros de Santa 
Catarina, somente 26 grupos conquistaram a certificação

Grupo escoteiro raízes conquista 
Certificação Padrão ouro 

RECONHECIMENTO

A Certificação de Grupo Padrão é 
um prêmio de reconhecimento anual 
para que os grupos escoteiros alcan-
cem um padrão de qualidade nas áre-
as de administração, crescimento de 
efetivo, formação de adultos, aplicação 
do método escoteiro, participação na 
comunidade, divulgação do movimen-
to escoteiro e realização de atividades, 
tais como atividades de grupo, ecológi-
ca, comunitária, social e cívica. 

Conforme os membros do Grupo 
escoteiro raízes, a certificação é fruto do 
trabalho e dedicação dos integrantes, o 
que é motivo de orgulho para os esco-
teiros e para a comunidade, sendo que 
o prêmio mantém o grupo no mapa dos 
melhores escoteiros do Brasil.

 o Grupo escoteiro raízes retorna 
às atividades no dia 22, com Bivac, no 
campo da reafrio, cedida pela empresa 

para o evento. o grupo atualmente con-
ta com cerca de 80 integrantes divididos 
nos ramos: Lobinhos (sete a dez anos), 
escoteiros (11 a 14 anos), Sênior (15 a 
17 anos) e Pioneiros (17 a 21 anos). 

“essa certificação da União dos 
escoteiros do Brasil (UeB) é fruto de 
muito trabalho e motivo de orgulho 

para os escoteiros e para a comunida-
de de Maravilha, já que dos 346 grupos 
escoteiros de Santa Catarina somente 
26 grupos conquistaram a Certificação 
Padrão ouro. esta com certeza é uma 
ferramenta de motivação e superação 
para nós”, afirmou a assistente do ramo 
Lobinho, Marisleide Werlang. 

Grupo de Maravilha conta atualmente com cerca de 80 integrantes

Divulgação

Timidez, você ainda 
vai acabar comigo! 

Sabe aquele friozinho no pé que dá quando estamos expostos 
a determinadas situações, aquelas “borboletinhas” na barriga, ou 
rubor nas bochechas? Para muitos é só “vergonha”, mas para ou-
tros é um forte indício de que as coisas não são tão fáceis quanto  
parecem, tornando situações simples do dia a dia torturantes. 

de modo geral, a timidez manifesta-se através de an-
siedade intensa diante de  situações sociais corriqueiras. 
os tímidos têm muita dificuldade em habilidades sociais, 
como, por exemplo, iniciar uma conversa com uma pes-
soa estranha, entrevista de emprego,  paquera, etc.

A timidez pode variar do “ficar sem jeito” em uma situ-
ação social específica (por exemplo, dificuldade de falar em 
público), passando por uma timidez crônica (que aparece 
em todas ou quase todas as áreas da vida do tímido), até che-
gar à fobia social (a mais grave de todas, impedindo a pessoa 
de fazer até mesmo as coisas mais simples do dia a dia).

o que deve ser levado em conta é que o que define algo como 
doença é o grau de sofrimento que atinge a pessoa. A timidez, 
quando em doses menores, não faz mal algum, faz parte do ser 
humano. Mas se a timidez causa sofrimento a ponto de cau-
sar prejuízo em alguma esfera, seja ela social, financeira, etc., 
aí sim pode-se dizer que ela entrou no nível da fobia social. 

A boa notícia nesses casos é que a timidez pode ser controlá-
vel, mesmo sendo uma característica de personalidade, é possível 
aprender técnicas de superação. Se a timidez estiver limitando 
sua vida, se você está perdendo oportunidades por causa dela a 
solução pode estar no enfrentamento. Neste sentido, a Psicologia 
desenvolveu diversas técnicas que ajudam: treino de habilida-
des sociais, desensibilização, treinamento de relaxamento, etc.  

Há possibilidade de você se treinar para ser mais es-
pontâneo, não se incomodar tanto com o que os outros 
pensam de você, e conseguir falar, fazer, ir e vir de todo lu-
gar. A timidez não pode ser motivo para você desperdiçar 
os melhores momentos e oportunidades da sua vida.  
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CONSELHO DIRETOR 2015

Solenidade de posse e distintivação de novos membros foi realizada na noite do sábado (7)

dayan rottava é empossado 
presidente da JCi Maravilha 

ISABEL MüLLER

“A JCi é uma organização mun-
dial de cidadãos que buscam, no 
aprimoramento individual, as ba-
ses para o desenvolvimento de suas 
comunidades”. Com essa frase a JCi 
Maravilha realizou, no sábado (7), no 
restaurante Zatt, a posse do Conse-
lho diretor 2015 e a distintivação de 
novos membros.

o evento contou com a presença 
da prefeita, rosimar Maldaner; do 
presidente da Câmara de vereadores, 
odair Batistello; do secretário regio-
nal, valci dal Maso; da vice-presiden-
te nacional da JCi Brasil, Graziela We-
ber; dos membros da JCi Maravilha 
e de municípios vizinhos; familiares 
e ex-presidentes da organização, que 
foram homenageados.  

Para iniciar os atos da noite foram 
apresentados, por meio de um vídeo, 
os projetos comunitários desenvolvi-
dos em 2014. Projetos estes que têm o 

intuito de contribuir com a educação, 
com a cultura e com demais ações de-
senvolvidas no município.

Na sequência foram homenage-
ados os membros que se destacaram 
no decorrer de 2014, com ações den-
tro e fora da JCi. recebem a honraria: 
dayan Luiz rottava, companheiro jú-
nior com maior assiduidade nas pla-
narias; Liliane Nicoli e Cristiane Tre-
mea, como melhores coordenadoras 
de projetos; Janice Schossler raupp, 
como melhor companheira; e Cris-
tiane Tremea, homenageada como 
Junior destaque.

o presidente 2014, vanderlei 
Luiz raupp, que ora deixou o cargo, 
foi homenageado pelos seus compa-
nheiros. “Seu empenho fez com que 
seus companheiros se empenhassem 
também. Que continue contribuindo 
com o crescimento da organização e 
sendo um companheiro exemplar”, 
destacaram os membros, entregando 
uma lembrança.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades municipais e da JCI acompanharam a solenidade

Membros da JCI e familiares prestigiaram o evento

Presidente 2014, Vanderlei Luiz Raupp, foi homenageado pelos 
companheiros

Distintivação de novos membros 
Novos integrantes passaram a fazer 

parte da organização. No ato fizeram o 
juramento: Ana Paula Baldo, Carmem 
Andréia dutra eidelwein, daiani Toral, 
denison Alba, Laerte Toral, Marcelo 
Buratto e Silvania vivian Alba.

“Quando fomos convidados a par-
ticipar dessa organização cada um en-
trou com um objetivo, uma identifican-
do novas oportunidades, obter novos 
conhecimentos, fazer novos amigos e 
se relacionar com outras pessoas. Par-
ticipando dos projetos da JCi, tivemos 
a certeza que este é o espaço onde po-
demos, sim, criar mudanças positivas 
em nossa sociedade”, destacou Silva-
nia, representando os novos membros 
empossados.

Novos membros da JCI fizeram o juramente e se comprometeram com a 
organização e com a sociedade

Posse do Conselho Diretor 
o presidente 2014, vanderlei Luiz 

raupp, passou o cargo para dayan Luiz 
rottava, que afirmou dar continuidade 
aos trabalhos, enfatizando que será um 
ano produtivo e de muito trabalho.

Juntamente com rottava, foram 
empossados: Claudia Guilhand reg-
ner, como presidente subsequente 
2016; vanderlei Luiz raupp, como 
assessor legal; Ana Paula Baldo, secre-
tária de atas; Marcos roberto Hibner, 
secretário geral; Jonas vilmar Bock, 
tesoureiro; debora Zitkoski, Jandrei 
Willinghoefer, Luís Carlos Tremea e 
Luizana Chequetto ducatti, como con-
selheiros fiscais. Além destes, fazem 
parte da Gestão 2015 membros que 
assumiram diretorias e coordenação 
de projetos. 

Conselho Diretor 2015 foi empossado firmando servir de exemplo vivo da 
filosofia dos ideais da organização 

Pronunciamentos 
raupp disse que ser o 40º presi-

dente, no ano que a JCi comemorou 
40 anos de ações positivas. “Assim, 
durante o ano que transcorreu a 
organização promoveu o seu firme 
propósito, com ajuda de todos os 
companheiros que comigo abraça-
ram essa nobre causa”, enalteceu.

A prefeita, rosimar Maldaner, 
enfatizou que a JCi é uma escola 
de líderes e a frase “servir a huma-
nidade é a melhor obra de uma 
vida”, tem consigo também. “Tenho 
certeza que quando partimos dessa 
vida, vamos estar com a consciên-
cia tranquila de termos trabalhado 
pelos nossos semelhantes e bata-
lhado para uma sociedade melhor”, 
destacou.

A vice-presidente nacional da 
JCi Brasil, Graziela Weber, salientou 
que nesta visita a Maravilha ficou 
claro de como a entidade é forte e 
tem prestigio. “Sei que a JCi é mo-
tivo de orgulho para o município. 
Aqui existe uma peculiaridade que 
é a amizade e o companheirismo, 
quando nos transformamos amigos 
e não somente companheiros, as 
coisas fluem melhor, acontecem e 

são realizadas com amor”, frisou.
o presidente que assumiu o 

cargo, dayan Luiz rottava, ressal-
tou a sua trajetória antes de entrar 
na organização, bem como o seu 
andamento dentro da JCi. “Ao lon-
go de seis anos, hoje estou aqui, 
assumindo mais um desafio, tam-
bém uma grande oportunidade de 
crescimento. estar à frente da JCi 
Maravilha, como presidente, firma 
ainda mais a minha convicção que 
podemos ser melhores e fazer mais 
em 2015. A dedicação voluntária é 

extraordinária, é fazer algo para al-
guém sem esperar nada em troca. 
Como presidente, me comprometo 
a zelar pelo companheirismo e tra-
balho em equipe. A busca pela ca-
pacitação pessoal e profissional é de 
extrema importância, este ano nos 
dedicaremos ainda mais neste que-
sito. A JCi precisa que os membros 
desenvolvam cada vez mais as suas 
habilidades de liderança para que 
também possam assumir na socie-
dade outros papeis com capacida-
de”, afirmou.

Vanderlei Raupp e Dayan Luiz Rotava fizeram a troca de insígnias
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Bom Jesus do Oeste
M/01

As repartições públicas 
de Bom Jesus do oeste têm 
expediente de funciona-
mento definido durante o 
Carnaval. de acordo com 
o decreto nº 4663/2015, a 
prefeitura e os demais ór-
gãos municipais estarão 
fechados na segunda-fei-
ra (16) e terça-feira (17) e 
voltará às atividades nor-
mais na quarta-feira (18), 
a partir das 7h30. 

os serviços essenciais 
à população serão man-
tidos, como os atendi-
mentos na área de Saúde, 
mesmo que em forma de 
plantões.

Prefeitura 
decreta 
ponto 
facultativo

Carnaval 
2015

Cerca de dez mil mudas são transplantadas a cada ano no município 

Secretaria de obras e Serviços Urbanos 
faz plantio de flores 

EMBELEzAMENTO 

Uma cidade florida é uma cidade mais bonita 
e mais atraente para se viver. Com este pensamen-
to, a administração municipal está empenhada, 
por meio dos servidores da Secretaria de obras e 
Serviços Urbanos, em embelezar a cidade com o 
plantio de flores. Na última semana os funcioná-
rios do setor de jardinagem da secretaria realizam 
o trabalho de limpeza e embelezamento da cida-
de, plantando flores em canteiros, praças e esco-
las. em média, são transplantadas em torno de dez 
mil mudas a cada ano.

o plantio das flores que estão sendo levadas 
para as vias públicas tem como objetivo deixar o 
município mais bonito, oferecendo um visual ale-
gre, colorido e compatível com as quatro estações 
do ano. “As flores embelezam qualquer ambiente 
onde nos encontramos e o trabalho de plantio de 
flores que os nossos servidores estão fazendo cau-
sam uma boa impressão, tanto para os moradores 
quanto para os visitantes, ou aqueles que passam 
pela nossa cidade”, destacou o prefeito de Bom Je-
sus do oeste, Airton reinehr.

 Setor de jardinagem da Secretaria 
de Obras realiza o trabalho de 

limpeza e embelezamento da cidade

Divulgação
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Modelo
M/02

Na segunda-feira (9) foi realiza-
do, no gabinete do prefeito, o ato de 
entrega da ordem de serviço refe-
rente à execução de quadra coberta 
poliesportiva com vestiários, tendo 
área total de 980,40 m², localizada 
na rua 12 de outubro, no Lotea-
mento Muxfeldt, Bairro floresta, em 

Modelo.
A empresa que irá executar a 

obra é a da Silva e Lamb Materiais 
de Construção e Construtora Ltda., 
representada no ato por Élio César da 
Silva. Participaram da entrega o pre-
feito em exercício, Clóvis Schlosser, e 
o diretor de Compras, Adilson Braun.

Na última semana foi realizado 
o primeiro encontro do Serviço de 
Convivência e fortalecimento de vín-
culos para idosos – viver Melhor, no 
Bairro Palmeiras e no Centro. o viver 
Melhor tem o objetivo de desenvolver 
atividades que contribuam no pro-
cesso de envelhecimento saudável, 
ativo e autônomo, bem como o for-
talecimento dos vínculos familiares e 
comunitários a fim de prevenir situa-
ções de risco pessoal e social.

o prefeito em exercício, Clóvis 
Schlosser, esteve presente e realizou 

as atividades com os participantes. A 
diretora de Assistência Social, Mari-
zete floss, deu as boas-vindas a todos, 
juntamente com a psicóloga e coor-
denadora, Patrícia Machado.

o educador físico eloir rucks deu 
início às atividades para os idosos, 
trabalhando a atividade física e brin-
cadeiras. Já Patrícia realizou dinâmi-
cas de apresentação, trabalhando o 
respeito, a união do grupo e a soli-
dariedade, que são preceitos básicos 
para ter nos grupos, e leu uma men-
sagem de motivação.

Liberado

Viver Melhor

Ordem de serviço para construção 
de quadra coberta poliesportiva é 
entregue

Serviço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos para Idosos tem início

Ordem de serviço foi entregue na segunda-feira (9)

Ascom Prefeitura 

Grupo do Bairro Palmeiras iniciou as atividades no último dia 4 

Atividades do grupo do centro iniciaram no dia 6

Fotos: Ascom Prefeitura

o prefeito em exercício de Mode-
lo, Clóvis Schlosser, decretou ponto 
facultativo nas repartições públicas 
municipais nas festividades de Car-
naval, em conformidade com a Lei 
orgânica Municipal e reforma Ad-

ministrativa e demais normas legais 
pertinentes, e considerando as dis-
posições da portaria nº 15/2015, de 
3 de fevereiro de 2015, do Ministério 
do Planejamento, orçamento e Ges-
tão do governo federal.

desta forma, fica decretado pon-
to facultativo na segunda-feira (16) e 
terça-feira (17), não havendo atendi-
mento ao público nos departamen-
tos municipais nos dias dos pontos 
facultativos estabelecidos.

Expediente 

Modelo terá ponto facultativo

o Centro de referência de 
Assistência Social (Cras) de Mo-
delo está com matrículas abertas 
para o Serviço de Convivência e 
fortalecimento de vínculos Cul-
tivar, para crianças que comple-
tarem seis anos até dia o 31 de 
dezembro, sendo que para esta 
faixa etária os serviços serão ofe-
recidos somente duas vezes por 
semana, nas terças e quintas-fei-
ras, no período matutino e ves-
pertino.

As matrículas podem ser fei-

tas no Cras ou na sede do Culti-
var até o dia 19 de fevereiro. os 
responsáveis lembram que os 
pais, no ato da matrícula, deve-
rão levar os documentos pesso-
ais da criança e comprovante de 
residência. 

o serviço oferecerá diferen-
tes oficinas, como pedagógica, 
com os educadores sociais; vio-
lão, com o professor eduardo dos 
Santos, de Pinhalzinho; dança, 
com a professora Solange Laux, 
de Bom Jesus do oeste; patina-

ção, com a professora Kassiley 
Cerizolli, de Serra Alta; futsal, 
tênis de mesa e recreação, com o 
professor eloir rucks; convivên-
cia e psicossocial, com a psicó-
loga e assistente social do Cras; 
artesanato, com educadores so-
ciais, entre outras atividades.

“Lembramos que para as de-
mais faixas etárias as matrículas 
também estão abertas”, frisam os 
responsáveis. Mais informações 
devem ser obtidas por meio do 
telefone 3365 3402 ou 8872 1766.

A matrícula é para crianças que completarem seis anos até o dia 31 de dezembro

estão abertas as matrículas 
para o Cultivar

SOCIAL 
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Maravilha
M/03

Concluíram a capacitação as turmas de eletricista 
instalador Predial de Baixa Tensão e Montador e 
reparador de Computadores

Cras e Senai de Maravilha 
realizam formatura de dois cursos

departamento de Cultura realiza 
Carnaval infantil

FORMAÇÃO 

Diversão 

ISABEL MüLLER

No último dia 6 a Secretaria da 
Assistência Social, por intermédio do 
Centro de referência da Assistência 
Social (Cras), juntamente com o Senai, 
realizaram, no Centro Sociocultural de 
Maravilha, a formatura das turmas de 
eletricista instalador Predial de Baixa 
Tensão e Montador e reparador de 
Computadores. 

A solenidade contou com a presen-
ça da prefeita, rosimar Maldaner; da 
vereadora Marclei Grando; da secretária 
municipal de Assistência Social, flávia 
figueiredo; da coordenadora de cursos 
do Senai de Maravilha, Marcley Grae-
bin; da coordenadora pedagógica do 
Senai, ediane Baumgardt; e familiares 
dos formandos.

Ao todo, concluíram a formação 17 
alunos da turma de eletricista instalador 
Predial de Baixa Tensão, que teve 220 
horas/aula, realizadas nas terça e sextas-
feiras, e 13 alunos do curso de Montador 
e reparador de Computadores, que teve 
180 horas, com aulas ministradas nas 
segundas, quarta e sextas-feiras.

Na oportunidade, as autoridades 
enalteceram a importância da qua-
lificação da mão de obra e parabeni-

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades municipais e do Senai acompanharam a solenidade de formatura 

Cras e Senai formaram 30 alunos na noite do último dia 6   

zaram os formandos. “em 2014 e este 
ano vamos dar continuidade ao nosso 
tema - “Qualificação Profissional”. Ano 
passado conseguimos formar mais de 
20 turmas, então, são mais de 100 pes-

soas formadas que estão entrando no 
mercado de trabalho com qualificação 
profissional, isso é graças às inúmeras 
parcerias que temos”, ressaltou a secre-
tária municipal de Assistência Social.

o departamento de Cultura, com 
apoio da JCi, realiza mais uma edição 
do Carnaval infantil. o evento será na 
terça-feira (17), no Centro Sociocultu-
ral, das 16h às 19h.

Conforme a diretora de Cultu-
ra, rosi inácia reichert, o objetivo é 
oportunizar à população infantil e 
simpatizantes a participar da festa 
do Carnaval, bem como levar para as 

crianças momentos de descontração 
e alegria.

Será realizado o concurso da me-
lhor fantasia, quando os participan-
tes serão divididos em quatro cate-
gorias: 1 – crianças de até dois anos; 
2 – de três a cinco anos; 3 – de seis a 
dez anos; e categoria 4 – crianças aci-
ma de 11 anos. As inscrições devem 
ser realizadas no dia do evento, das 

16h às 17h30, por um responsável da 
criança e/ou do bloco, no local pre-
viamente programado.

rosi esclarece que após a reali-
zação da avaliação, no período das 
17h30 às 18h30, as fichas serão en-
tregues ao departamento de Cultura, 
que fará apuração dos resultados e 
posteriormente a divulgação dos re-
sultados e entrega da premiação.

Conclusão 
Cras forma alunos do curso 
de vendedor

ISABEL MüLLER 

A administração de Maravilha, 
Secretaria da Assistência Social e 
Centro de referência de Assistên-
cia Social (Cras), juntamente com 
a faculdade Senac de São Miguel 
do oeste, realizaram a formatura 
do curso de vendedor, na terça-fei-
ra (10), no Centro Sociocultural de 
Maravilha. Ao todo, 14 alunos con-
cluíram a formação, que contou 
com 175 horas/aula. 

Acompanharam a solenidade 
a prefeita, rosimar Maldaner; a 
vereadora Marclei Grando, repre-
sentando o presidente da Câmara 
de vereadores, odair Batistello; o 
coordenador do eixo tecnológico: 
gestão e negócios do Senac, ivandro 
Spengler; e a chefe de setor, ordete 

Ana ferri, representando a secretá-
ria municipal de Assistência Social, 
flávia roberta figueiredo.

Para oferecer aperfeiçoamen-
to de qualidade a todas as pessoas 
que possuem interesse em mudar 
sua vida, a faculdade Senac ofere-
ceu o programa Senac de Gratui-
dade (PSG), este em parceria com 
a administração municipal, sendo 
mais uma oferta de cursos gratuitos, 
a qual formou a turma do curso de 
vendedor.

o coordenador do eixo tecno-
lógico parabenizou os formandos e 
pediu para que tudo o que os alu-
nos aprenderam no curso, princi-
palmente sobre valores e atitudes, 
que é o que o mercado de trabalho 
exige, que coloquem em prática em 
Maravilha.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades enalteceram a importância da qualificação profissional

Turma de Vendedor formou 14 alunos  
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Flor do sertão
M/04

Buscando proporcionar cada 
vez mais ações que possibilitem 
aos munícipes desfrutar de um 
atendimento integral no contexto 
socioeducativo, a Secretaria de As-
sistência Social de flor do Sertão, 
por meio do Serviço de Convivên-
cia e fortalecimento de vínculos 
(SCfv), estará incluindo três novas 
oficinas em sua grade curricular.

Além das oficinas de contação 
de histórias, artes, violão, xadrez, 
dança balé e teatro que estão em 
andamento, estão sendo ofertadas 
as oficinas de dança gauchesca, 
práticas agrícolas e informática.

Conforme a coordenadora do 
Serviço de Convivência e fortale-
cimento de vínculos, Aline Mara 
engel, a inclusão de novas oficinas 
permeia a ideia de inserir opções 
diferenciadas que atendam aos 
interesses dos alunos. “Pensamos 
em um modo de fazer com que os 
alunos consigam realmente optar 

pelas oficinas nas quais mais se 
identificam e consigam assim, ter 
um resultado positivo com mais 
produtividade”, argumenta.

Aline destaca que as novas 
oficinas iniciarão as atividades a 
partir da primeira semana de mar-
ço, reforçando que as aulas de in-
formática se direcionam para os 
alunos regulares e para a terceira 
idade, sendo que para este último 
grupo os encontros serão as quar-
tas-feiras, das 8h30 às 9h30, junto 
ao Centro educacional Padre Luís 
Muhl, com início no dia 4 de mar-
ço. Já as aulas de violão serão no 
período diurno e nas terças e quin-
tas-feiras noturno.

“Para quem tiver interesse de 
participar de alguma oficina ou 
para mais informações, os muníci-
pes poderão se dirigir ao Cras ou ao 
SCfv, sendo que também poderão 
realizar a matrícula nestes lugares”, 
finaliza Aline.

Na segunda-feira (9) a Secretaria de 
Saúde de flor do Sertão retomou as ati-
vidades do programa Mexa-se, desen-
volvido em prol da qualidade de vida 
dos flor-sertanenses. No retorno das ati-
vidades foi montado um dia destinado à 
comemoração do Carnaval, com diver-
sas dinâmicas, fantasias, ambiente de-
corado e ações diversificadas para mar-
car a volta das atividades no ano 2015.

o programa é fundamentado na 
busca pela qualidade de vida por meio 
da prática de exercício físico e da con-
vivência social, sendo a articulação das 
propostas em um conjunto de ações 
norteadoras. de acordo com a educa-
dora física que atua no programa, Cris-
tiane Carniel, essa é a chave do sucesso 
das ações do Mexa-se. “A prática de ati-
vidade física promove uma melhoria na 
qualidade de vida, pois trabalha o corpo 
de maneira integral, em todos os seus 
sistemas. Além disso, o Mexa-se tam-
bém trabalha o social através da convi-
vência em grupo”, salienta.

devido ao grande número de mu-
nícipes que buscam o Mexa-se, o pro-
grama vêm sendo desenvolvido em di-
versos dias e horários. “devido à grande 
busca pelos serviços, atualmente são 
disponibilizados três dias semanais de 
atividades, sendo nas segundas-feiras, 
das 8h às 9h, nas terças-feiras das 14h às 
15h e nas quintas-feiras das 14h às 15h e 
das 15h às 16h”, evidencia Cristiane.

Programa é fundamentado na busca pela qualidade de vida por 
meio da prática de exercício físico e da convivência social

Programa Mexa-se retoma 
atividades em ritmo de Carnaval

Grupo Gavi segue roteiro de visitação a acamados

RETORNO 

Companheirismo 

Atividades foram retomadas em clima de Carnaval 

Ascom Prefeitura 

Para a secretária de Saúde, Maristela 
valler, a busca incessante por ações que 
promovam a qualidade de vida dos flor-
sertanenses é evidenciada pelo sucesso 
dos programas de atenção que a secreta-
ria disponibiliza. “Nosso dever é buscar 
o melhor para os munícipes, a saúde é 
primordial no que se refere a real qua-
lidade de vida. Nossos programas re-
fletem isso. o Mexa-se se desenvolve 
de maneira complementar, assistin-
do nossos munícipes integralmente”, 
pontua.

A secretária esclarece que atual-
mente o Mexa-se deixou de ser asso-
ciado a situações de patologias. “ini-
cialmente complementava a atenção 

dos programas destinados a diabéticos 
e hipertensos. Hoje ele é um programa 
autônomo, que atende a toda a popula-
ção, independente de processo patoló-
gico, prezando a prevenção e melhoria 
da saúde”, destaca.

“Atualmente as atividades do pro-
grama contam com um espaço próprio, 
que é a Academia Municipal da Saúde, 
que conta com equipamentos comple-
tos e uma equipe multidisciplinar que 
atende aos munícipes, com educador 
físico que atende durante todos os ho-
rários de funcionamento, garantindo 
um pleno desenvolvimento das ações 
e trabalhando pela qualidade de vida”, 
finaliza Maristela.

dando seguimento às ações sociais 
voluntárias, o Grupo de Amigas da 
vida (Gavi) de flor do Sertão está 
realizando um roteiro de visitação a 
pessoas acamadas. recentemente o 
grupo realizou visita de apoio à só-
cia da organização Albina Kich.

o objetivo, conforme as volun-
tárias, é reconhecer integralmente o 
valor do ser humano como membro 
da sociedade, tratando com respeito 

e atenção. “Nossa finalidade na visita 
é adentrar na realidade das pessoas, 
sempre nos colocando no lugar de-
las e tratando-as com carinho, como 
gostaríamos de ser tratados. Sabe-
mos que para a família é difícil cui-
dar de alguém acamado, e por isso 
sempre nos colocamos à disposição 
para auxiliar da maneira que for ne-
cessária, e hoje buscamos dar apoio 
à nossa amiga e companheira Albina 

e seu esposo, iraldo”, destacam.
Além dos momentos de des-

contração e alegria proporcionados 
pela visita, o grupo realizou um 
lanche de confraternização. “Nos-
sa companheira sempre participou 
ativamente das ações do grupo, e 
agora nos dedicamos a ela e à famí-
lia neste momento que exige cuidado, 
atenção, respeito e companheirismo”, 
assinalam.

Social 

Desenvolvimento infantil

Três novas oficinas são oferecidas 
no Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos

Retomadas as atividades do 
programa Saúde da Criança 

Na quarta-feira (11) a Secre-
taria da Saúde, juntamente com 
a Secretaria de Assistência Social 
de flor do Sertão, retomou as ati-
vidades do programa Saúde da 
Criança. As ações realizadas no 
Centro Municipal de Saúde reuni-
ram crianças e responsáveis, para 
educação em saúde por meio de 
palestra, acompanhamento nutri-
cional e orientações sobre o de-
senvolvimento infantil.

Marcando o reinício das ações, 
a nutricionista da unidade de saú-
de, flávia regina Schinato, con-
duziu as atividades explanando 
sobre a estrutura do programa, 
bem como a importância da ali-
mentação adequada em cada fase 
do desenvolvimento infantil. Além 
da palestra, os pequenos muníci-
pes receberam acompanhamento 
do desenvolvimento nutricional 

com pesagem e aferição de medi-
das antropométricas além de se-
rem recepcionados por um lanche 
especial.

Conforme a secretária de Saú-
de, Maristela valler, o programa 
busca atender integralmente os 
pequenos munícipes atendendo 
suas necessidades. “o objetivo do 
programa está centrado na pro-
moção da saúde infantil de forma 
integral, humanizada e com quali-
dade. os encontros que são men-
sais, buscar educar pais e respon-
sáveis dentro de ações de saúde 
através de palestras que abordem 
diversos temas de necessidade co-
tidiana. Também, mensalmente 
são realizados acompanhamentos 
de crescimento e peso, imprescin-
díveis para um desenvolvimento 
adequado na perspectiva de quali-
dade de vida infantil”, destaca.
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Conforme decreto nº 019, de 3 
de fevereiro de 2015, o governo de 
Cunha Porã estabeleceu ponto fa-
cultativo nos dias 16 e 17 do corrente 
mês, em razão das festas de Carna-

val. Nestes dois dias não haverá aten-
dimento nas repartições públicas de 
Cunha Porã. os atendimentos serão 
retomados na quarta-feira (18), das 
7h30 às 11h30 e das 13h30 às 17h30.

Feriado nacional

Educação

Governo de Cunha Porã decreta 
ponto facultativo no Carnaval

Escola Núcleo Número Um 
reúne equipe para planejamento

Nos dias 2 e 3 de fevereiro os profis-
sionais da escola Núcleo Número Um, 
de Cunha Porã, estiveram reunidos 
para realizar o planejamento das ati-
vidades para o início do ano letivo. No 
primeiro dia o grupo recebeu a visita da 
secretária de educação, Crisane frey, 
que desejou as boas-vindas e ressaltou 
a importância de promover um traba-
lho em equipe.

Na oportunidade a encarregada 
de Setor, rosani Bueno, também fez 
orientações internas sobre o educan-
dário, especialmente no que se refere 
ao funcionamento, organização do ca-
lendário escolar com datas comemo-
rativas e o cumprimento dos 200 dias 
letivos. Além disso, a diretora-adjunta e 
responsável pelo Pedagógico, Mara Be-
cker, contribuiu com o planejamento e 
apresentação do Projeto Político-Peda-
gógico (PPP).

Já no dia 3 pela manhã o gru-
po recebeu a visita da historiadora 
do Museu Histórico e Secretaria de 
educação e Cultura de Pinhalzinho, 
fernanda Ben, que falou sobre os 
projetos degustando Saberes – em ex-
posição no município -, e Arquitetura 
da Memória, que tem a finalidade de 
salvaguardar aspectos históricos com 
a contribuição de vários municípios 
do oeste catarinense, a exemplo de 
Cunha Porã. 

Para encerrar o planejamento, à 
tarde o grupo juntou-se aos demais 
profissionais da educação na Asso-
ciação dos Servidores de Cunha Porã 
(Ascup), quando receberam orienta-
ções sobre a avaliação institucional 
com o profissional eliston Panzenha-
gen. Além disso, Crisane frey e Mari-
se Schmidt falaram sobre como será o 
andamento escolar em 2015.

MUDANÇA
Administração anuncia quatro novos 
secretários municipais

foram anunciados, na tarde de 
terça-feira (10), os novos secretários do 
governo de Cunha Porã, no salão nobre 
da prefeitura. esteve presente o prefei-
to, Jairo ebeling; vice-prefeito, douglas 
Gollmann; presidente da Câmara de 
vereadores, Solmar Hübner; e o líder 
da bancada do PMdB na Câmara, flá-
vio Biesdorf. 

o vice-prefeito destacou que dois 
anos de trabalho já se passaram, e os 
profissionais que deixam os cargos 
certamente serão lembrados por seus 
legados de muito trabalho e dedica-
ção. “Agora, juntamente com essa nova 
equipe que se forma, estaremos unidos 
para dar continuidade às ações em prol 
do povo cunha-porense”, acrescentou 
Gollmann, desejando boas-vindas aos 
novos profissionais.

o prefeito, Jairo ebeling, eviden-
ciou a parceria com o vice-prefeito e 
também com os vereadores, que tem 
gerado resultados positivos para toda 
a comunidade. enalteceu os profissio-
nais que deixam seus cargos, mas que 
permanecem junto à administração 
em funções que somam ao que vem 
sendo proposto pela mesma.

Secretários receberam as felicitações das autoridades e lideranças e já 
iniciaram seus trabalhos

Renata Mattia/ O Líder

Aos novos secretários, o líder do 
executivo lembrou que o trabalho é 
grande, porém é preciso dar respostas 
ao povo cunha-porense. “A decisão de 
escolher nomes não é fácil, mas esta-
mos apostando no dinamismo dessas 
pessoas para dar continuidade aos tra-
balhos que já vinham sendo executa-
dos”, acrescentou.

Posse dos novos gestores
Após os pronunciamentos, o 

prefeito anunciou os secretários que 
passam a desempenhar suas funções 

diante da administração. A Secretaria 
de Agricultura, Abastecimento e Meio 
Ambiente está sob a responsabilida-
de de Gilmar Ceccon; já a Secretaria 
de Assistência Social será coordena-
da por Marci Weber. Sedenir Cesar 
Kipper responderá pela Secretaria de 
indústria e Comércio; enquanto a pas-
ta de obras e infraestrutura estará sob 
a gestão de Willi Alcides Weimer. As 
secretarias de Saúde, educação e Ad-
ministração continuam sendo coorde-
nadas pelos secretários anteriormente 
já nomeados. 

evento foi realizado na tarde de terça-feira (10)
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A Secretaria de Saúde de Cunha 
Porã disponibiliza atendimentos em 
diferentes áreas a fim de que os muní-
cipes tenham qualidade de vida. entre 
os serviços prestados está a orientação 
com relação às doenças, e agora, com a 
proximidade do Carnaval – data marca-
da por vários dias de festas -, a equipe 
acredita que é preciso conscientização 
por parte dos foliões para assim evitar 
preocupações futuras com a própria 
saúde.

entre as principais doenças as quais 
é preciso ter cautela é com relação a 
Aids – já que por não haver cura, desafia 
profissionais e gestores de Saúde, sendo 
um grave problema de saúde pública. 
Segundo dados do departamento Na-
cional de dST/Aids e Hepatites virais, 
do Ministério da Saúde, atualmente no 
Brasil cerca de 630 mil pessoas vivem 
com o Hiv.

As ações de prevenção são as ferra-
mentas mais fortes que existem contra 
o Hiv e Aids e consistem em conscien-
tizar as pessoas sobre a necessidade do 
uso de preservativo durante as relações 
sexuais; do não compartilhamento de 
seringas entre usuários de drogas inje-
táveis; distribuição de preservativos de 
forma gratuita em todas as Unidades de 

Saúde; etc. 
Para facilitar o acesso à informação, 

recentemente ocorreu a implantação 
dos testes rápidos de Hiv. estes são 
disponibilizados de forma gratuita nas 
unidades de Saúde e hospitais de todo 
o país.

O que é o teste rápido de HIV e 
como fazê-lo? 

os testes rápidos são realizados a 
partir da coleta de uma gota de sangue 
da ponta do dedo. o sangue é colocado 
em um dispositivo de testagem e o re-
sultado sai em 15 minutos. esse método 
é rápido, prático e confiável, e permite 
que o indivíduo conheça o resultado e 
receba o serviço de aconselhamento 
necessário.

Quem deve fazer o teste rápido de 
HIV e quando deve fazer?

o teste de Aids não deve ser feito de 
forma indiscriminada e a todo o mo-
mento. o aconselhável é que quem te-
nha passado por uma situação de risco, 
como ter feito sexo desprotegido, faça o 
exame. o Hiv pode ser transmitido por 
relações sexuais desprotegidas; pelo 
compartilhamento de agulhas e serin-
gas contaminadas; de mãe para filho 

durante a gestação, parto e amamenta-
ção; e por transfusão de sangue.  o vírus 
do Hiv não é transmitido pelo beijo, 
toque, abraço, aperto de mão, compar-
tilhamento de toalhas, talheres, pratos, 
suor ou lágrimas.

Por que fazer o teste?
Ter um diagnóstico positivo do 

Hiv precocemente permite que o 
paciente comece o seu tratamento 
no momento certo e tenha melhor 
qualidade de vida. Além disso, mães 
soropositivas podem aumentar suas 
chances de terem filhos sem o Hiv, 
se forem orientadas corretamente e 
seguirem o tratamento recomenda-
do durante o pré-natal, parto e pós
-parto.

Onde fazer o teste?
os testes para detectar o vírus Hiv 

são realizados pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS) sigilosa e gratuitamente 
nos postos de saúde e no hospital. A 
Secretaria de Saúde de Cunha Porã 
também disponibiliza os testes na 
unidade de saúde do centro. os mes-
mos são realizados pela enfermeira 
veridiana Zordan - que é capacitada 
para prestar este serviço. 

Ações de prevenção são as ferramentas mais fortes que existem contra o 
Hiv e Aids, e consistem em conscientizar as pessoas sobre a necessidade do 
uso de preservativo durante as relações sexuais

Por um Carnaval consciente: Secretaria 
de Saúde presta orientações

Concluídas obras de reforma da escola Núcleo 
Número Um

PREVENÇÃO

Melhorias 

Retorno
Alunos da rede municipal 
retornam aos bancos escolares

Na manhã de segunda-feira (9) 
cerca de 1.060 alunos da rede munici-
pal de ensino de Cunha Porã retorna-
ram aos bancos escolares para o ano 
letivo 2015. A rede municipal de ensi-
no de Cunha Porã conta com a escola 
Núcleo Número Um, que atende 516 
alunos do 1º ao 9º ano. Além das cre-
ches que atendem crianças de quatro 
meses a três anos, a exemplo da Pe-
quenos Brilhantes, que conta com 116 
alunos; Pequeno Príncipe, com 89 alu-
nos; e Sonho de Anjo, com 65 alunos.

Já o Centro de educação infantil 
(Cei) Criança feliz atende 112 crian-
ças de quatro e cinco anos; o Cei Alice 
Silva Winckler conta com 128 alunos 
de quatro a seis anos; o Cei raio de Sol 
atende 18 crianças de quatro a cinco 
anos; e o Cei recanto dos Amiguinhos 
conta com 16 alunos com idade entre 
quatro e cincos anos.

Para que o ano letivo tivesse início 
com todas as atividades já organiza-
das, na semana anterior todos os pro-
fissionais retomaram seus postos a fim 
de realizar os ajustes, em parceria com 
a Secretaria de educação. em cada 

educandário as equipes multidisci-
plinares deliberaram sobre o planeja-
mento escolar 2015. outra ação que 
pautou a semana foi o transporte es-
colar que é disponibilizado aos alunos.

Conforme a gestora da educação, 
Crisane frey, a secretaria atuou du-
rante todo o mês de janeiro a fim de 
organizar a contratação dos profissio-
nais, ajustar o transporte e a merenda 
escolar para que já na primeira sema-
na de aula tudo estivesse preparado 
para receber os alunos. “Com o início 
de mais um ano letivo estamos com 
a expectativa de que seja produtivo, e 
que cada um, dentro de sua equipe, 
desempenhe sua função da melhor 
maneira possível, visto que ao final 
quem sai ganhando são os próprios 
alunos”, enaltece Crisane.

A secretária-adjunta da educação, 
Marise Schmidt, acrescenta que além 
de esperar um ano positivo, almeja que 
os professores deixem suas marcas po-
sitivas na vida de cada aluno. “Ao final, 
nosso objetivo maior é prezar por um 
ensino de qualidade para todas as nos-
sas crianças”, afirma Marise.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Educandos receberam diversas orientações no primeiro dia de aula

Nas creches e CEIs clima era de interação do ambiente e adaptação dos 
pequenos

foram finalizadas no dia 5 de 
fevereiro as reformas da escola Nú-
cleo Número Um, de Cunha Porã, 
que compreendeu melhorias em três 
salas de aula danificadas em dois 
incêndios ocorridos ainda em 2014. 
No dia 6 os trabalhos estiveram con-
centrados na limpeza para o início 
do ano letivo desta segunda-feira (9).

de acordo com a encarregada de 
Setor da escola Núcleo Número Um, 
rosani Bueno, o ambiente das salas 
de aula ficou arejado, limpo, mobi-
liado e pronto para a utilização dos 

alunos. Na avaliação de rosani, os 
incêndios foram um ponto negativo, 
que gerou grandes perdas e transtor-
nos, já que algumas turmas tiveram 
que ser remanejadas para outras es-
colas, para a viabilidade e conclusão 
do ano letivo. Com isso também não 
foi possível investir na construção de 
outra ala, o que vinha sendo estuda-
do. 

“diante desta situação, agora 
observamos salas totalmente recu-
peradas, além da pintura de parte da 
escola que foi feita no decorrer des-

ta reforma. iniciamos um ano letivo 
com clima novo, e prontos para tra-
balhar”, destaca rosani.

de acordo com a secretária de 
educação, Crisane frey, os investi-
mentos feitos no educandário soma-
ram o montante de r$ 41.899 mil, e 
foram custeados com recursos pró-
prios do município. “Agora voltamos 
aos estudos e projetos para constru-
ção de uma nova ala, que compre-
enderá banheiros e cozinha. espera-
mos poder dar início às obras o mais 
breve possível”, afirma a gestora.
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Na semana que passou o 
prefeito, rudimar francisco 
Guth, esteve com a equipe de se-
cretários e diretores municipais 
para realizar a primeira reunião 
de 2015, no auditório da prefei-
tura. Guth apresentou a equipe 
com dois novos secretários e 
cada um apresentou aos demais 
os trabalhos e metas que pre-

tendem realizar nas respectivas 
secretarias.

de acordo com o prefeito, as 
reuniões serão realizadas quin-
zenalmente. Por isso convida 
os vereadores que queiram par-
ticipar, que se façam presentes, 
propondo novas ideias, suges-
tões e mudanças para contribuir 
com a melhoria das atividades.

Administração 
Prefeito realiza reunião com 
secretários e diretores 
municipais

Competições de 2015 foi o tema da reunião 

departamento de esportes 
reúne atletas  

FUTEBOL SUÍÇO 

o departamento Municipal de 
esportes de Tigrinhos realizou, na 
terça-feira (10), reunião para definir 
o Campeonato Municipal de futebol 
Suíço 2015, que inicia neste mês, entre 
outros assuntos. o encontro contou 
com a presença do prefeito, rudimar 
francisco Guth.

de acordo com o diretor de espor-
tes, Airton Honnef, na categoria Livre 
os atletas só poderão participar se tive-
rem o título eleitoral no município. Já 
na veterano, dois atletas de outro mu-
nicípio poderão participar, desde que 
estes tenham participado em campe-
onatos anteriores com o esporte Clu-
be ouro verde, fluminense ou outra 
entidades esportiva do município.

Conforme o diretor, as modali-
dades de futebol feminino têm até 
o dia 20 de fevereiro para efetuar a 
retirada da ficha de inscrição, assim 
como o Sub-14 e 15. outros detalhes 
também foram tratados, como a or-
ganização da Comissão Municipal de 
esportes (CMe) e a participação do 

município em jogos regionais, sendo 
que os atletas inscritos na CMe são 
os jogadores que representarão Tigri-
nhos em 2015.

o diretor de esportes falou sobre 
a organização do esporte do municí-

pio. Segundo ele, o objetivo principal 
é unir as mais diversas modalidades e 
nas mais diversas idades. relembrou 
que o bom desenvolvimento da práti-
ca esportiva depende da participação 
da comunidade.

Encontro contou com a participação do prefeito, Rudimar Guth

Divulgação

Encontros com os secretários serão quinzenais

Elisangela Rossatto/O Líder
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A experiência de Santa Catarina na 
implantação do Cadastro Ambiental 
rural (CAr) e na inspeção de produtos 
de origem animal pautou reunião entre 
o secretário-adjunto da Agricultura e da 
Pesca de Santa Catarina, Airton Spies, e 
o secretário da Agricultura e Pecuária 
do rio Grande do Sul, ernani Polo, na 
terça-feira (10), em Porto Alegre.

Para implantação do CAr em San-
ta Catarina, o governo do estado atua-
lizou seu Código Ambiental, publicou 
decreto e instrução normativa e cons-
truiu um manual operativo. o secre-
tário-adjunto explica que esses instru-
mentos legais foram constituídos para 
que não restassem dúvidas de como os 
técnicos ou proprietários e possuidores 
de imóveis rurais deveriam proceder ao 
preencher o cadastro.

Já para universalizar o acesso ao 
CAr, o governo do estado criou um 
grupo de trabalho formado pelas secre-
tarias da Casa Civil, desenvolvimento 
econômico Sustentável e da Agricultu-
ra e da Pesca, além da fatma, epagri, 
entidades representativas dos produ-
tores rurais e o setor privado. o secretá-
rio-adjunto destaca que essa estratégia 
tem gerado bons resultados, tanto que 
o Sistema Nacional de Cadastro Am-
biental rural (Sicar) possui atualmente 
550 mil cadastros e cerca de 9% deles 
são de Santa Catarina.

o modelo catarinense de serviço 
de inspeção de produtos de origem 
animal será apresentado para avaliação 
e possível implantação também no rio 
Grande do Sul.

em Santa Catarina, a Secretaria de 
estado da Agricultura e da Pesca criou 
normativas próprias, dentro do regu-

lamento estadual de inspeção de Pro-
dutos de origem Animal, permitindo 
que as indústrias que trabalham com 
produtos de origem animal contratem 
médicos veterinários do setor privado 
para executar os serviços de inspeção. 
esses profissionais devem estar vincu-
lados a uma instituição credenciada 
pela Companhia integrada de desen-
volvimento Agrícola de Santa Catarina 
(Cidasc) e também serem habilitados 
para prestar o serviço.

Spies afirma que o modelo foi ado-
tado porque o estado não tem condi-
ções de oferecer servidores públicos 
para atender todas as agroindústrias, 
nos horários solicitados. dessa forma, 
em Santa Catarina houve um aumen-
to na oferta de médicos veterinários 
a serviço da inspeção de produtos de 
origem animal. Atualmente são 440 
profissionais autorizados a prestar 
o serviço. “A inspeção se tornou um 
serviço amplamente disponível, em 
benefício do bem comum, da quali-
dade e da segurança dos produtos de 
origem animal”, afirma Spies. ele lem-
bra que isso não significa que o estado 
tenha se ausentado do processo de 
inspeção de produtos de origem ani-
mal. “o estado, por meio da Cidasc, 
continua com o poder de habilitar mé-
dicos veterinários e fiscalizar qualquer 
profissional ou agroindústria que não 
funcione nos padrões do regulamen-
to estadual de inspeção de Produtos de 
origem Animal”.

o rio Grande do Sul entende que a 
estratégia adotada pelo estado vizinho 
pode ser uma alternativa para aumentar 
a oferta de profissionais para o serviço de 
inspeção de produtos de origem animal.

Um encontro promovido pelos 
ministérios da Agricultura, Pecu-
ária e Abastecimento (Mapa) e do 
Meio Ambiente (MMA), e que tinha 
como tema questões relacionadas 
ao agronegócio e ao Cadastro Am-
biental rural, reuniu secretários da 
Agricultura e do Meio Ambiente de 
todo o país em Brasília, na última 
semana. o secretário-adjunto de 
estado da Agricultura e da Pesca, 
Airton Spies, participou das reuni-
ões e levou as demandas de Santa 

Catarina para as ministras do Meio 
Ambiente, izabella Teixeira, e da 
Agricultura, Kátia Abreu.

o assunto foi a situação atual e o 
andamento do Cadastro Ambiental 
rural (CAr) em cada estado. Santa 
Catarina possui 200 mil proprieda-
des rurais economicamente ativas e 
45.750 já estão cadastradas no Siste-
ma Nacional de Cadastro Ambiental 
rural (Sicar). o serviço é prestado 
gratuitamente por aproximadamen-
te 1.440 técnicos distribuídos em to-

dos os municípios do estado. existe 
ainda a possibilidade de o proprie-
tário de imóvel rural procurar um 
técnico de sua preferência, arcan-
do com os custos, ou de ele mesmo 
preencher o cadastro. 

Caso a propriedade rural esteja 
em inconformidade com a legis-
lação, o proprietário irá aderir ao 
Programa de recuperação Ambien-
tal (PrA), nele serão estabelecidos 
prazos e ações de recuperação am-
biental.

durante a reunião no Ministério 
da Agricultura, o secretário-adjun-
to obteve a confirmação de que os 
documentos exigidos pelo Minis-
tério da Agricultura da Coréia do 
Sul para a abertura do mercado 
da carne suína serão enviados na 
próxima semana.  A ministra se 
comprometeu ainda em incluir as 
mudanças sugeridas no Programa 
Nacional de Controle da Brucelose 
e Tuberculose na pauta técnica da 
pasta, já que o modelo atual não é 

adequado à realidade das peque-
nas propriedades rurais de Santa 
Catarina. Spies tratou ainda da re-
visão do regulamento de inspeção 
de Produtos de origem Animal, 
solicitou ajustes no Plano Safra, 
melhor abastecimento de milho 
para as pequenas propriedades 
rurais pela Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab) e me-
lhoria das atividades do Ministério 
nos portos e nas indústrias de pes-
cados. 

 estado é a única unidade da federação que tem 
condições sanitárias e institucionais para abastecer o 
mercado sul-africano com carne bovina

África do Sul quer comprar 
carne bovina de Santa Catarina 

Secretários da Agricultura e do Meio Ambiente participam de reunião

COMÉRCIO EXTERIOR 

CAR

A África do Sul está interessada em 
comprar carne bovina com osso de 
Santa Catarina. A manifestação foi feita 
formalmente ao Ministério da Agricul-
tura que a transmitiu à Secretaria de 
Agricultura e Pesca e à federação da 
Agricultura e Pecuária do estado (fa-
esc). Por ser reconhecida como área 
livre da febre aftosa pela organização 
Mundial de Saúde Animal (oie), Santa 
Catarina é a única unidade da federa-
ção que tem condições sanitárias e ins-
titucionais para abastecer o mercado 
sul-africano com carne bovina, como 
já faz com as carnes suínas e de aves 
para todos os continentes.

Líder nacional na avicultura e na 
suinocultura, o estado não é exata-
mente um grande produtor de bovi-
nos, mas se as negociações forem efe-
tivamente fechadas, a carne bovina 
produzida em território catarinense 
poderá ser exportada. Para abastecer 
a demanda interna, visto que não é 
autossuficiente, o estado aumentará 
as compras de outras regiões brasilei-
ras. “vamos vender a carne catarinen-
se para o exterior e obter divisas, ao 
mesmo tempo em que compraremos 

Atualmente, o rebanho bovino catarinense total é de 4,2 milhões de cabeças

Ilustração

carne nacional para nosso consumo”, 
explica o presidente da faesc, José Ze-
ferino Pedrozo.

Atualmente, o rebanho bovino 
catarinense total é de 4,2 milhões de 
cabeças, sendo 85% de gado leiteiro e 
15% de gado de corte. Cerca de 600 mil 
cabeças de gado são abatidas por ano 
para nutrição humana. A produção in-
terna é de 132,5 mil toneladas de car-
ne, o que representa pouco menos da 
metade do consumo. outras 138 mil 

toneladas são importadas de outras 
unidades da federação.

em território catarinense não 
pode ingressar boi vivo, apenas carne 
oriunda de estabelecimento inspe-
cionado. o presidente da faesc acre-
dita que, a se confirmar um cenário 
de bons negócios com a África do Sul, 
o setor produtivo catarinense poderia 
exportar até 50% da produção local, o 
que significaria abater e transformar 
em cortes com osso 200 mil cabeças.

Estratégias
Santa Catarina e Rio Grande do 
Sul compartilham experiências
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TRÂNSITO DE VEÍCULOS NOVOS ANTES 
DO REGISTRO E LICENCIAMENTO 

Com certa frequência os policiais militares são ques-
tionados sobre o lapso temporal que pode o proprietário 
de veículo automotor novo circular sem as placas de iden-
tificação. Na matéria de hoje abordaremos a questão.

o Código de Trânsito Brasileiro estabelece em seu Art. 
120 que todo veículo automotor, elétrico, articulado, rebo-
que ou semirreboque deve ser registrado perante o órgão 
executivo de trânsito do estado ou do distrito federal, no 
município de domicílio ou residência de seu proprietá-
rio. Além disso, segundo os preceitos do Art. 130, para po-
der transitar na via, deverá ser licenciado anualmente.

A resolução nº 004/98, alterada pela resolução nº 487/2014, 
ambas do Conselho Nacional de Trânsito (Contran), estabelece 
que antes do registro e licenciamento o veículo novo, nacional 
ou importado, que portar a nota fiscal de compra e venda ou 
documento alfandegário, poderá transitar do pátio da fábrica, da 
indústria encarroçadora ou concessionária e do Posto Alfande-
gário, ao órgão de trânsito do município de destino, nos quinze 
dias consecutivos à data do carimbo de saída do veículo, cons-
tante da nota fiscal ou documento alfandegário correspondente.

Caso a compra do veículo novo tenha sido realizada diretamen-
te pelo comprador por meio eletrônico, os quinze dias serão conta-
dos a partir da data de efetiva entrega do veículo ao proprietário.

em se tratando de veículo novo doado por órgãos 
ou entidades governamentais, o município de desti-
no será o constante no instrumento de doação, cuja có-
pia deverá acompanhar o veículo durante o trajeto.

Portanto, não é permitido ao proprietário realizar pas-
seios com seu carro novo antes de estar devidamente regis-
trado, licenciado e emplacado, ainda que esteja dentro dos 
quinze dias estabelecidos pela resolução, tendo em vista 
que o referido prazo destina-se para o deslocamento ao ór-
gão de trânsito para as adequações exigidas por lei.

o período de Carnaval exige 
atenção extra com segurança para 
garantir a diversão do público nos 
eventos promovidos no estado. Nas 
rodovias estaduais, o Batalhão de 
Polícia Militar rodoviária (BPMrv) 
iniciou na sexta-feira (13) a “opera-
ção Alegria 2015”, que segue até as 
12h da quarta-feira (18).

estarão envolvidos os 24 postos 
rodoviários do Batalhão de Polícia 

Militar rodoviária, serão empre-
gados 476 policiais militares rodo-
viários em escala de revezamento, 
estando à disposição 192 viaturas 
do tipo moto, guincho, ambulância 
e de patrulhamento, cobrindo uma 
malha viária de 3.911,62 quilôme-
tros em 96 rodovias com 219 trechos 
do estado.

o comandante da 7ª Compa-
nhia de Polícia Militar rodoviária 

de iporã do oeste, Laerte Bieger, 
explica que, aliado ao trabalho de 
conscientização, a polícia rodo-
viária exercerá uma fiscalização 
rigorosa nas estradas estaduais, 
usando equipamentos como ra-
dares e bafômetros. Também se-
rão feitas barreiras policiais para 
o combate ao porte ilegal de ar-
mas, ao tráfico de drogas e a em-
briaguez ao volante.

Na sexta-feira (13) a Polícia 
rodoviária federal (Prf) iniciou, 
em todo o Brasil, a operação Car-
naval 2015. o objetivo é reduzir 
o número de acidentes, feridos 
e mortos nas rodovias federais. 
Para atingir essas metas a Prf/SC 
irá trabalhar com fiscalização em 
suas unidades operacionais e nos 
pontos onde costuma ocorrer o 
maior número de acidentes.

A Prf/SC estará operando 
com seus radares visando coibir 
o excesso de velocidade, uma das 
principais causas de acidentes. 
Também estarão fiscalizando os 

motoristas que dirigem após in-
gestão de álcool, um dos grandes 
problemas enfrentados em todas 
as operações Carnaval. As rodovias 
de pista simples, como as Brs-282 e 
470, receberão atenção especial no 
que se refere à fiscalização de ultra-
passagens em locais proibidos, uma 
das causas de colisões frontais.

A Prf informa que para au-
mentar a fluidez do trânsito nas 
rodovias de pista simples, maior 
parte da malha viária nacional o 
tráfego de caminhões bitrens, ve-
ículos com dimensões excedentes 
e caminhões-cegonha sofrerá res-

trição durante o feriado. Nos dias e 
horários de maior movimento esses 
veículos não poderão transitar, 
independentemente de estarem 
carregados e ainda que possuam 
Autorização especial de Trânsito 
(AeT).

o motorista que descumprir a 
determinação será notificado pela 
Prf. Trata-se de uma infração mé-
dia, gerando multa de r$ 85,13 e 
quatro pontos na Carteira de Ha-
bilitação. Além disso, o condutor 
será obrigado a permanecer com 
o veículo estacionado até o fim da 
restrição.

operação iniciou na sexta-feira (13) e segue até as 12h da 
quarta-feira (18)

operação Alegria 2015 é 
realizada nas rodovias estaduais

Prf realiza operação Carnaval até as 12h 
de quarta-feira 

Motociclista morre em acidente na Br-282

POLÍCIA

Segurança 

Trânsito 

Um motociclista de 19 anos 
morreu após colidir frontalmente 
com um automóvel em Pinhalzi-
nho, na madrugada de sábado (7). 

Conforme informações da Po-
lícia rodoviária federal (Prf), o 

acidente foi por volta das 4h, no 
km 585,4 da Br-282. o motociclista 
seguia no sentido Maravilha - Pi-
nhalzinho quando foi para a faixa 
contrária e bateu de frente com um 
Corsa. Após a colisão, Pablo Bet, de 

19 anos, morreu no local. 
No automóvel estava apenas o 

condutor, um homem de 29 anos, 
que não se feriu. Conforme a Prf, 
não foi constatada embriaguez do 
motorista do Corsa. 

Condutor da motocicleta foi a óbito no local do acidente

PRF SC/Divulgação
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ISABEL MüLLER

foi realizada, na sede do Pelo-
tão da Polícia Militar (PM) de Mara-
vilha, na tarde da terça-feira (10), a 
solenidade de passagem de coman-
do do 3º Pelotão da 2ª Companhia, 
do 11º Batalhão da Polícia Militar 
de fronteira.

A Polícia Militar do estado de 
Santa Catarina, desde que foi cria-
da, em 5 de maio de 1835, cultuou 
a passagem do comando na corpo-
ração. A passagem não representa 
apenas uma norma regulamentada 
da PM, mas uma tradição marcada 
pelo tempo, que expressa o reco-
nhecimento ao oficial que deixa e ao 
oficial que assume o comando do 3º 
Pelotão da PM.

em ato solene, o tenente PM 
Nilson rubini passou o comando 
do Pelotão ao primeiro-tenente PM 
Altair Lisot, que exercia a função de 
chefe da seção de Logística do 11º 
Batalhão de PM de fronteira com 
sede em São Miguel do oeste. A 
passagem de comando foi presidida 
pelo major PM Jaison Aurelio fran-
zen, comandante da 1ª Companhia, 
do 11º Batalhão de PM de fronteira.

o tenente rubini desejou su-
cesso ao tente Lisot e agradeceu a 

Tenente PM Nilson rubini, em ato solene, passou o 
comando do 3º Pelotão ao tenente PM Altair Lisot  

Primeiro-tenente PM Altair 
Lisot assume o comando da 
Polícia Militar de Maravilha 

Acidente na SC-492 em Maravilha 
resulta em morte 

PASSAGEM DE COMANDO

Trânsito 

Ato de passagem de comando para a PM representa uma tradição que 
expressa o reconhecimento ao oficial que deixa e ao que assume o cargo

Isabel Müller/O Líder

todos que sempre auxiliaram nos 
trabalhos do 3º Pelotão. “Seria im-
possível fazer segurança pública 
sem essa ajuda de toda a comunida-
de”, ressaltou.

Acompanharam a solenidade o 
tenente-coronel PM feder Martins, 
comandante interino da 9º região 
de PM de fronteira; a prefeita, ro-
simar Maldaner; o promotor de 
Justiça, Guilherme Pacheco Zattar; 
a gerente de educação, Zenaide 

Kunrath; o primeiro-tenente co-
mandante do Corpo de Bombeiros 
de Maravilha, João emiliano Moura 
Miranda; o administrador da Ca-
deia Pública, Josias Agustinho de 
oliveira; o delegado de Polícia Civil 
da divisão de investigação Criminal 
(diC/fron) de São Miguel do oeste, 
Cleverson Muller; o presidente da 
Câmara de vereadores, odair Batis-
tello; vereadores; e representantes 
de entidades e clubes de serviço.  

Na segunda-feira (9), por volta 
das 13h20, aconteceu um aciden-
te de trânsito com vítima fatal na 
Linha Sanga Silva, interior de Ma-
ravilha. Conforme informações, 
envolveram-se uma motocicleta 
com placa de romelândia e fiat/
Uno, com placas de Maravilha. 

de acordo com a Polícia Mi-
litar (PM) de Maravilha, o moto-
ciclista de romelândia morreu 
no local do acidente. em contato 
com os bombeiros que auxiliaram 
na ocorrência, a vítima é Marcelo 
da fonseca, de 28 anos. Já a con-
dutora do Uno teve escoriações 
leves e foi levada para o Hospi-
tal de Maravilha pela equipe do 
Samu.

Conforme a PM, uma teste-
munha do fato asseverou que 
um terceiro veículo ingressou na 
via sem aguardar preferência da 
condutora do fiat/Uno que, para 

evitar colisão, desviou atingindo 
o motociclista frontalmente, sen-

do que a vítima voou por alguns 
metros.

Condutor da motocicleta com placa de Romelândia faleceu no local

Divulgação

KENjI EKUAN 
Kenji ekuan, designer 

da lendária moto Yamaha 
v-Max, morreu aos 85 
anos, informou o GK de-
sign Group, empresa da 
qual foi fundador. ekuan criou as curvas da 
1ª geração do modelo, em 1985, que tinha 
motor v4 de 1198 cc e gerava 140 cavalos de 
potência. Na época o modelo chamou aten-
ção pela esportividade e linhas marcantes 
para o segmento custom, com grande dose 
de modernidade. o falecimento ocorreu no 
dia 8 de fevereiro, no Japão, motivado por 
uma síndrome do nódulo sinusal. Conside-
rado um verdadeiro artista, o designer tam-
bém foi responsável pela criação do frasco 
do molho de soja da Kikkoman, com laterais 
delineadas em forma de lágrima e tampa 
vermelha. o projeto foi feito em 1961 e virou 
marca registrada da empresa e sinônimo de 
frascos de molho de soja pelo mundo. entre 
outros trabalhos relacionados a ekuan está o 
de trens-bala no Japão. 

BOB SIMON
o veterano corres-

pondente da rede norte
-americana CBS, Bob Si-
mon, morreu na noite de 
quarta-feira (11) após um 
acidente de carro em Nova iorque. A infor-
mação foi confirmada pela própria emisso-
ra, que não forneceu mais detalhes. ele, que 
integrou por muito tempo o premiado pro-
grama semanal “60 Minutes”, tinha 73 anos. 
de acordo com o The Ney York daily News, 
Simon estava como passageiro em um carro 
e bateu na traseira de outro, vindo a atingir 
uma barra de metal em uma estrada em 
Manhattan. o jornalista trabalhou por cinco 
décadas com destaque para a cobertura na 
Guerra do vietnã. durante esse período, 
ele ganhou 27 prêmios emmy, considera-
do o oscar da televisão mundial. Bob parti-
cipava do programa “60 Minutes” pelo 19º 
ano seguido em 2015.

jOSEPH LANGDELL
o mais velho sobre-

vivente americano do 
ataque japonês a Pearl 
Harbor em 1941 morreu 
aos 100 anos, no dia 4 de 
fevereiro, na Califórnia, estados Unidos. 
Segundo uma associação de veteranos 
do navio de guerra  USS Arizona, alvo do 
ataque, o comandante Joseph Langdell era 
não apenas o mais velho sobrevivente, mas o 
último ainda vivo. No ataque, 1.177 homens 
morreram no navio. 

ANTôNIO CARLOS 
RESENDE

Morreu no sábado 
(7), aos 85 anos, o narra-
dor, advogado, jornalista 
e escritor gaúcho Antô-
nio Carlos resende. ele estava interna-
do no instituto de Cardiologia, em Porto 
Alegre, e foi vítima de um infarto. Natural 
de Cachoeira do Sul, na região Central do 
rS, resende atuou como radialista nas rá-
dios farroupilha, Gaúcha, Cultura e rádio 
Nacional do rio de Janeiro. ele ainda diri-
giu a Tv educativa gaúcha. formado em 
direito na Universidade federal do rio 
Grande do Sul (UfrGS), escreveu obras 
como Magra mas não muito, as pernas 
sólidas, morena; o rapaz que suava só do 
lado direito, o louva-a-deus, o sétimo e 
Mortes do amor.

ANDRÉ BRINK
o escritor sul-a-

fricano Andre Brink, 
combatente ferrenho 
do apartheid e autor de 
“Uma estação branca e 
seca”, faleceu no sábado (7), aos 79 anos. 
ex-professor de inglês da universidade 
de el Cabo, Brink morreu a bordo de um 
avião que o levava de volta da europa, 
depois de ter recebido na Bélgica um di-
ploma honoris causa da Universidade 
Católica de Leuven. indicado várias vezes 
ao Nobel de Literatura, Brink recebeu di-
versos prêmios em seu país e no exterior, 
entre eles, na frança, o Prêmio Médicis 
estrangeiro em 1980, por “Uma estação 
branca e seca”.

FRANCISCA UCzAI
francisca Malinski 

Uczai faleceu no domin-
go (8), no Hospital re-
gional em São Miguel do 
oeste. Nona Uczai, como 
era conhecida, tinha 89 anos e residia em 
descanso. ela é mãe do deputado federal e 
ex-prefeito de Chapecó Pedro Uczai. os atos 
fúnebres foram realizados na segunda-feira, 
em descanso.

IDALINO LUIS BRUSCO
faleceu no dia 8 de fevereiro, no Hospi-

tal de Sinop, Mato Grosso, aos 62 anos. Seu 
corpo foi velado em Sorriso, Mato Grosso, e 
sepultado no cemitério municipal.

jOSÉ ANTONIO CORREIA
faleceu no dia 9 de fevereiro, vítima de 

acidente de trânsito, aos 44 anos. Seu corpo 
foi velado na igreja no Bairro Andreata, em São 
Miguel do oeste, sendo sepultado no cemitério 
municipal. 

GIOVANNE ANESSA
faleceu no dia 8 de fevereiro, em itapema, 

aos 86 anos. Seu corpo foi velado na cripta da 
igreja Matriz de São Miguel Arcanjo, sendo se-
pultado no cemitério municipal de SMoeste.

TEREzINHA LOUDES STELLA DA 
SILVA

faleceu no dia 7 de fevereiro, no Hospital 
regional de São Miguel do oeste. Seu corpo foi 
velado na igreja católica de Barra Bonita, sendo 
sepultado no cemitério da comunidade.

IMGA GRIzELDA SALIN
faleceu no dia 9 de fevereiro, no Hospital 

regional de Chapecó, aos 81 anos. Seu corpo 
foi velado na igreja Luterana Paz de Linha Grá-
pia, em Paraíso, sendo sepultado no cemitério 
da comunidade.

jOÃO DO ROSáRIO
faleceu no dia 10 de fevereiro, no Hospital 

de descanso, aos 84 anos. Seu corpo foi velado 
na igreja Quadrangular de descanso, sendo se-
pultado no cemitério municipal. 

NOÉLIO MEzOMO
faleceu no dia 4 de fevereiro de 2015, 

em sua residência. Seu corpo foi velado no 
pavilhão da igreja Católica de Paraíso e sepul-
tado no cemitério da comunidade católica de 
Paraíso.

ÉLIO ANTôNIO zORzI
faleceu no dia 4 de fevereiro de 2015, no 

hospital de Santo Antônio da Platina, Paraná, 
aos 51 anos. 

LOICIR jORGE STEFFENOM
faleceu no dia 2 de fevereiro, no Hospital 

São Paulo, em Xanxerê. Seu corpo foi transla-
dado para Guaraciaba.

ERMELINDA AIMI ALBERTON
faleceu no dia 2 de fevereiro, no Hospital 

regional de São Miguel do oeste, aos 88 anos. 
Seu corpo foi velado na comunidade de Linha 
Salete, Anchieta, e sepultado no cemitério mu-
nicipal.

MARCIA TONIAL
faleceu no dia 5 de fevereiro, aos 29 

anos. Seu corpo foi velado na Capela ressur-
reição de São José do Cedro e sepultado no 
cemitério municipal.

EVERTON ALEX GEMMER
faleceu no dia 8 de fevereiro de 2015, ví-

tima de acidente de trânsito, aos 18 anos. Seu 
corpo foi velado no pavilhão da comunidade 
de Linha Lagoa dos Patos, iporã do oeste, e 
sepultado no cemitério evangélico de Linha 
Cabeceira do Taquaruçu.

ETELVINO GOTARDO 
Popular Telvo, faleceu com 90 anos, no 

último dia 6, às 3h30, no Hospital São José de 
Maravilha. Seu corpo foi velado na Capela da 
funerária franke e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha. 

BALDUINO SCHIMITT
faleceu com 78 anos, na manhã de quin-

ta-feira (12), às 9h20, em sua residência. Seu 
corpo foi velado na igreja evangélica de Mara-
vilha e sepultado no cemitério municipal.
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Futebol Sete 

Flor do Sertão 

Jogos da Taça Posto Kakareko e 
Jeancar Multimarcas iniciam hoje  

Lançado 4º Campeonato 
Municipal de Futebol Suíço 

inicia hoje (14), às 14h, o Cam-
peonato Municipal de futebol Sete 
– interfirmas – Taça Posto Kakareko, 
bem como a Taça Jeancar Multimar-
cas – Máster, com sorteio das equi-
pes e jogos no campo da Assommar 
e no Posto Kakareko. Ao todo, 21 
equipes se inscreveram na categoria 

livre e seis na máster. 
No último dia 6 a Acema - de-

partamento de esportes de Maravi-
lha, por meio de seu diretor-geral, 
Marcelo dartora Heinz, realizou o 
congresso técnico, quando foram 
definidas as normas das competi-
ções.

 Isabel Muller/O Líder

Congresso técnico foi realizado no último dia 6, no auditório da 
prefeitura

Na segunda-feira (9) reuniram-se, 
no auditório do centro administrativo 
de flor do Sertão, o diretor de esportes 
e Lazer, rodrigo Noronha, dirigentes 
esportivos e desportistas, para definir 
o calendário de eventos municipais 
para 2015.

o calendário incluirá os seguintes 
campeonatos: 3º Jogos Abertos de flor 
do Sertão (Jasflor), encerrando em se-
tembro, com 14 modalidades; 4º Cam-
peonato Municipal de futebol Suíço 
- livre masculino, livre feminino e ve-
terano; 5º Campeonato Municipal de 
vôlei de Areia em dupla - masculino 
e feminino; 5º Campeonato Municipal 
de Bocha rolada em equipe - mascu-
lino e trio feminino; 6º Campeonato 
Municipal de Bocha 48 em equipe 
- masculino; 11º Campeonato Muni-
cipal de futsal - livre masculino e fe-
minino, veterano e categorias de base; 
Badminton individual - masculino e 
feminino; Canastrão em dupla - livre; 
Pebolim em dupla - livre; Pênaltis in-
dividual - livre; Sinuca individual Bola 
8; Tênis de Mesa individual - livre; Três 
Setes em dupla - livre; Truco em du-
pla - livre; Xadrez individual Masculi-
no e feminino - livre; olímpiadas dos 
idosos; e Torneio de Bolãozinho entre 
grupo de mães.

Na ocasião também foram nome-
ados e empossados os novos mem-
bros do Conselho de esportes e Lazer, 
que ficou assim composto: presidente, 
Maiko Stamm; vice-presidente, João 
Baldo; secretária, Micheli Zambiasi; e 
vice-secretária, débora de freitas No-
ronha.

Primeiro evento esportivo
Após a posse foi lançado o primei-

ro evento esportivo do ano, que será o 

4º Campeonato Municipal de futebol 
Suíço Taça Sicoob Credial - categorias 
livre masculino e feminino e veterano. 
de acordo com o diretor de esportes, 
somente poderão participar desta 
competição os atletas que possuírem 
vínculo eleitoral com o município, 
com transferência ou emissão realiza-
da até o dia 9 de fevereiro de 2015. 

Na categoria livre masculino po-
derão participar atletas nascidos até 
o ano 2000, podendo cada equipe 
inscrever um atleta que tenha título 
eleitoral em um dos 14 municípios 
da 2ª Sdr de Maravilha, sendo que o 
mesmo, para poder participar da com-
petição, não poderá estar suspenso de 
competições esportivas em nenhum 
outro município. As regras valem tam-
bém para a categoria livre feminino, 
exceto o fato de que poderão partici-
par atletas nascidas até o ano 2001. e 
na categoria veterano poderão parti-
cipar atletas nascidos até o ano 1980, 
e nesta categoria cada equipe poderá 
inscrever um atleta do rankeamen-
to “A”, sendo: delcio Pigatto, doalcei 
Pigatto, Leonir Pelison, Paulo Sérgio 
Bortolini e vanderlei Zanella, e até três 
atletas do rankeamento “B”: Adilson 
oro, Adriano Pires, Cleomir Amaran-
te, elói Zanella, flávio Guzzon, Gilmar 
Jappe, Jair Neuhaus, José Naibo, Lean-
dro Neuhaus, Paulo roberto Begnini, 
rogério Perin, rudimar drago, Sidinei 
Willinghoefer, Sivandro Muller e vil-
son de Bem. 

As fichas de inscrição estão dis-
poníveis no departamento Municipal 
de esportes e Lazer e deverão ser en-
tregues até o dia 23 de fevereiro, dia do 
congresso técnico, sendo que o início 
das competições está previsto para o 
dia 28.

Taça Líder Farma

jiu-jítsu

Primeiro jogo da final será amanhã

Atleta participará do Brazil National 
Pro Jiu-Jítsu Championship 2015

No sábado (7) e domingo (8) fo-
ram realizados os jogos de volta das 
semifinais do Campeonato Muni-
cipal Taça Líder farma, no estádio 
dr. José Leal filho. Confira os resul-
tados: Canarinho Primavera Alta 3 
x 0 Serca Madalozzo, no aspirante; 
internacional do Barro Preto 1 x 1 - 

1º de Maio - Chinelo Queimado, os 
jogos foram para os pênaltis, termi-
nado em 5 a 3 para o internacional 
do Barro Preto, no principal. Cana-
rinho – Água Parada 2 x 2 esportivo 
Bela vista, no aspirante; e o princi-
pal Ser Aurora 3 x 1 Bela vista, às 
17h.

Amanhã (15) será realizado o 
primeiro jogo da final entre es-
portivo Bela vista e Canarinho 
Primavera Alta e Madalozzo, no 
aspirante, com jogo marcado para 
as 14h45. Ser Aurora e internacio-
nal do Barro Preto, às 16h45, pelo 
principal.

Nos dias 20 a 22 de fevereiro 
a atleta maravilhense de jiu-jítsu 
Carla Patrícia Castanho partici-
pará do Brazil National Pro Jiu-
Jítsu Championship 2015 - se-
letiva mundial Abu dhabi, que 
será realizada em Gramado/rS. 
Carla é atleta da equipe elite Jiu-
Jítsu e irá competir na categoria 
feminino, branca, pluma, adulto.

A atleta é a atual campeã da 
categoria da seletiva de Grama-
do. “As expectativas são as me-
lhores possíveis. estou confiante, 
pois venho de um ano de resulta-
dos excelentes (2014) e 2015 co-
meçou com força total. Não tirei 
férias dos treinos e tenho me de-
dicado para ampliar meu conhe-

cimento e minha técnica. Sinto 
que tenho uma responsabilidade 
a mais, por ser a atual campeã, 
para manter o título, mas acre-
dito em mim, no meu esforço e 
no meu jiu-jítsu para conquistar 
mais essa medalha”, frisa.

A atleta é patrocinada pela 
Leve Maravilha, Unochapecó, 
energia vital e rotava Correto-
ra de Seguros e tem o apoio do 
vereador eder Moraes. “devo a 
minha preparação ao professor 
ronilson Silva e ao meu perso-
nal/fisioterapeuta Gabriel de 
oliveira”, ressalta.

Treinos foram intensificados 
nesta semana 

Divulgação 

Congresso técnico foi realizado na quarta-feira (11), quando foram 
repassadas diversas informações referentes ao andamento e regras dos jogos

2º festival de vôlei e futevôlei 
de areia inicia no sábado 

MARAVILHA

ILAINE ROHDEN

foi realizado, na quarta-feira (11), 
o congresso técnico do 2º festival de 
vôlei e futevôlei de areia em Maravi-
lha, organizado pelo departamento 
de esportes, com o apoio da adminis-
tração pública e patrocínio da Kapass 
Corretora de Seguros. o congresso foi 
realizado na sala de reuniões da pre-
feitura e contou com a participação do 
diretor de esportes, Marcelo Heinz, do 
coordenador esportivo, edinar Zardo, 
e desportistas. 

A competição terá início no sá-
bado (21), com a data prevista para 
a finalização em 28 de março. As ca-
tegorias do festival serão vôlei livre 
masculino com 13 equipes e feminino 
com nove; vôlei joguinhos (nascidos 
a partir de 1996), masculino com sete 
equipes e feminino com dez; vôlei di-
visão especial, masculino sete equipes 
e feminino seis; e futevôlei livre muni-
cipal com 12 equipes. No vôlei divisão 
especial masculino tem a participação 

de duas duplas dos municípios de Ma-
ravilha, Pinhalzinho e Cunha Porã e 
uma dupla de Palmitos, já no feminino 
são duas duplas de Maravilha, Cunha 
Porã e Palmitos.

durante o congresso técnico fo-
ram repassadas diversas informações 
referentes ao andamento e regras dos 
jogos, sendo que as principais são: ha-

verá tolerância de cinco a sete minutos 
de espera antes de dar o resultado por 
Wo; não será permitido passar a bola 
de toque em nenhuma situação, tam-
pouco de largada com a mão aberta; 
será obrigatório o uso da camiseta 
oficial para jogar; e é permitida a ins-
crição de um reserva por dupla e uma 
substituição por sete.  

Congresso técnico foi realizado na quarta-feira (11)

Ilaine Rohden/O Líder
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Dupla
GreNalOneide Maravilha Celso Ledur
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veNdeNdo
esse período sem títulos está deixando 

os torcedores gremistas ainda mais impa-
cientes. durante a semana falei, na Líder 
fM, sobre uma corneta que está rolando 
nas redes sociais. A galera já está brincando 
de que o Grêmio deve anunciar a qualquer 
momento a venda do acento circunflexo. 
fiquei surpreso com algumas mensagens 
de gremistas que não gostaram da brinca-
deira. Aí eu te pergunto: “Cadê o espírito 
esportivo?” esses torcedores deveriam re-
clamar dos dirigentes que não souberam 
administrar o Grêmio, foram desastrosas administrações nos últimos anos. estamos colhen-
do o que foi plantado. A corneta, para o bem do futebol, precisa continuar.

jOVENS
Não há outra fonte de receita no Grêmio, é preciso ven-

der jogadores para buscar o equilíbrio financeiro. o presi-
dente está sendo ousado e trafega na contramão da maio-
ria dos clubes brasileiros, cortando a sangria nos cofres do 
clube. Pelo menos não se esconde atrás da covardia de pro-
meter mundos e fundos. e os jovens como Luan, Lincoln, 
Júnior, raul e Wallace são as peças para esse campeonato 
Gaúcho. Para o Brasileirão, aí o papo é outro, precisa refor-
çar, sim. É bom lembrar que no futuro teremos  Giuliano 
e Geromel retornando de lesão. Acredito que apostar nos 
jovens será o caminho. Apesar do felipão parecer estar 
meio irritado com as últimas decisões do atual presidente 
e principalmente por fábio Koff não voltar mais para o de-
partamento de futebol.

ENTREVISTA
escutei um dos integrantes da 

atual diretoria tricolor, não recordo 
o nome, fazendo a seguinte compa-
ração com o internacional: “o co-
lorado de vitorio Piffero é o Grêmio 
dos últimos dois anos.  Se ganhar a 
Libertadores, estará tudo bem. Mas, 
se perder, só deus sabe o que poderá 
acontecer”. referindo-se à folha sala-
rial elevada do maior rival. Nessa en-
trevista saiu a frase da semana, “Nós 
estamos aqui para pagar títulos e não 
ganhá-los”. frase utilizada por um ex
-presidente do inter.

vAi dAr CerTo?
Se der tudo certo e o Grêmio fizer uma campa-

nha boa no Brasileirão, ok! Agora, se os resultados 
não vierem e o Grêmio correr risco de rebaixa-
mento, eu quero ver onde ficarão esses diretores 
que defendem esse tipo de medida drástica. e os 
primeiros que hoje estão apoiando vão ser os pri-
meiros a cobrar.

CHeGUei
“Sou um jogador que pode ser volante, 

zagueiro, meia ou lateral. Não importa a po-
sição, eu chego para ajudar o grupo da Cha-
pecoense”. Assim richarlyson se apresentou 
na Chape! Grande contratação, “ricky” é um 
atleta vitorioso, que veste realmente a camisa 
do clube e vai ajudar muito a Chapecoense.

A pergunta inconveniente: “É ou não 
homossexual?”, não foi feita pelos colegas da 
imprensa de Chapecó. em entrevista à revista 
veja BH, richarlyson falou que já não se im-
porta mais com as brincadeiras dos torcedo-
res. “Sou do jeito que sou, faço o que quero e 
não estou nem aí”. Segundo ele, o mundo do 
futebol é homofóbico e diz que “nenhum jo-
gador vai assumir que é gay”.

LIQUIDA MARAVILHA
Grêmio poderia participar do Liquida Mara-

vilha, está tudo em promoção, é só chegar, falar 
com o rui Costa e levar. Time grande não pode 
perder duas seguidas em casa. Neste sábado, às 
17h, a reação precisa ser urgente contra o vera-
nópolis. então tá tchê, pra cima deles, Grêmio!

Fotos: Divulgação

Divulgação

o colorado...
... Segue sem vencer com o seu time principal no Campeonato Gaúcho. o time de diego 

Aguirre empatou sem gols com o Cruzeiro em Gravataí, jogo válido pela 4ª rodada. Mais uma 
vez a atuação colorada não foi boa. o estreante Anderson entrou no segundo tempo e teve 
em seus pés a bola do jogo na cobrança de uma penalidade máxima, mas o goleiro Bruno, 
destaque do Cruzeiro, fez a defesa.

O Inter...
... Até que iniciou bem, imprimindo velocidade, principalmente com vitinho. Pelo lado 

esquerdo, inclusive, foi ele quem bateu uma falta logo no início da partida, que assustou o 
goleiro Bruno. Já aos 30 minutos da primeira etapa o Cruzeiro ameaçou com rodrigo, que 
também chutou uma falta de longe, obrigando o goleiro Muriel a espalmá-la pela linha de 
fundo. o jogo continuava equilibrado, mas o inter ainda teve uma oportunidade com vitinho, 
que também desperdiçou.

As duas equipes... 
... retornaram para o segundo tempo sem 

alterações. Sacha e vitinho foram os jogado-
res que mais apareceram no ataque colorado 
e novamente vitinho, aos 7 minutos, teve a 
oportunidade numa sobra de bola dentro da 
área, bateu forte, mas outra vez Bruno evitou 
o gol colorado. Logo após foi a vez do Cruzei-
ro, que teve a grande chance com o volante 
Paraná finalizando, e a bola, após desviar em 
Niltow, passou muito próxima da trave.

Com 15 minutos... 
... o técnico fez entrar e estrear An-

derson para a saída de vitinho, que vinha 
bem. visivelmente o inter perdeu veloci-
dade, discreto na partida, Anderson pou-
co acrescentou. Já Nilmar centroavante 
teve boa oportunidade aos 22 minutos, 
aproveitando um cruzamento de fabrí-
cio, o atacante dividiu com o goleiro e a 
bola se perdeu na linha de fundo.

O Inter...
... Terá mais um jogo pelo Gauchão fora de casa, com o Caxias, hoje, às 19h30. e para a 

próxima terça-feira estreia na Libertadores 2015, diante do The Strongest, às 22h.

Enquanto isso...
eles perderam mais uma! desta feita para o Brasil de Pelotas, e sabem como aconteceu? 

Gol do Nena na arena. o Grêmio, com nova derrota, ocupa a sexta posição na tabela de classi-
ficação. o técnico Luís felipe, ao final da partida, disse sentir saudades de dudu, que foi parar 
no Palmeiras. o Grêmio precisa contratar, mas não há dinheiro. os próprios gremistas dizem 
que com esse time aí é segundona certa no próximo Brasileirão.
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COR-DE-ROSA
Para o verão 2015, foram apre-
sentados vários modelitos em 
desfiles conceituais nas pas-
sarelas, entre elas a Chanel

VOU PERDER TEMPO  
Minha antiga e permanen-
te dúvida: essas mulheres são 
ingênuas ou são burras?
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Primeiro-tenente PM Altair Lisot assume o 
comando da Polícia Militar de Maravilha A/20

Isabel Müller/ O Líder

Tenente PM Nilson Rubini, em ato solene, passou o 
comando do 3º Pelotão ao tenente PM Altair Lisot  

A/08

DENy ALFANO

HOMOSSEXUALIDADE

Premissa: o ser humano é um 
produto de dois eixos inextri-
cáveis e constitutivos da sua 
essência e identidade, analoga-
mente a uma molécula de dNA


